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ИЗДаетСя С 2005 гОДа

Валерий Сурганов

на очередном пленарном заседании 
мажилиса парламента депутатами 
всех трех фракций от партий «нур 

Отан», «Ак жол» и КнПК было объявлено 
о принятом ими решении досрочно пре-
кратить свои полномочия и распустить 
действующий парламент 5-го созыва. Это 
решение должно быть одобрено президен-
том, и в случае положительного заключе-
ния главы государства законодательный 
орган будет распущен с объявлением до-
срочных выборов в течение ближайших 
двух месяцев. Одни депутаты высказались 
о завершенной миссии мажилиса, при-
нявшего десятки антикризисных законов 
в минувшем году, другие отметили слож-
ную экономическую ситуацию, в которой 
лучше не откладывать «на завтра» такое 
важное политическое событие, как парла-
ментские выборы.

В частности, мажилисмен нурлан 
Абдиров зачитал обращение от имени 
депутатов всех трех фракций нижней па-
латы парламента, в котором заметил, что 
«решение о проведении внеочередных 
выборов принято в связи с обострившей-
ся экономической ситуацией в стране». 
«Мы считаем, что это очень своевремен-
но поставленный вопрос», – заявил Абди-
ров.

В свою очередь, по мнению депутата 
Владимира Косарева, нынешний мажи-
лис выполнил свою историческую мис-
сию, создав законодательную базу Плана 
нации «100 шагов по реализации пяти 
институциональных реформ». «Парла-
ментом принято порядка 80 законов, по 
каждой из пяти конституционных реформ 
президента выработаны дорожные карты 
по их реализации», – отметил Косарев. 

В то же время депутат, секретарь ко-
митета мажилиса по экономической ре-
форме и региональному развитию Ме-
руерт Казбекова в комментарии нашему 
изданию пояснила, что сейчас в стране 
обновлена вся законодательная база, соз-
дана совершенно новая экономическая 
модель. нынешнему созыву мажилиса 
оставалось проработать меньше года, од-
нако эти «меньше года» могли оказаться 
критическими в том отношении, что депу-
татам просто жизненно необходимо при-
сутствие в ходе реализации тех законов, 
которые были утверждены ими в конце 
2015 года. Многие законы заработали с 1 
января 2016 года, некоторые начнут функ-
ционировать с 1 января 2017 года. И если 
представить, что выборы в парламент 
были бы объявлены осенью нынешнего 
года, то есть как и планировалось с учетом 
истечения полномочий этого созыва, то 
депутаты с осени и вплоть до начала 2017 
года оказались бы выключенными из эко-
номической деятельности, не смогли бы 
своевременно реагировать на изменения 
ситуации и оперативно, если понадобит-
ся, вносить изменения в законы, которые 
вступили в действие и только проходят 
свою «обкатку». «Мы должны двигаться 
вперед: ведь если сейчас мы будем реали-
зовывать новые законы в рамках Плана на-
ции «100 шагов» и понадобятся какие-либо 
поправки, а на горизонте возникнут выбо-
ры, то это политическое событие может 
просто отвлечь парламент от его работы. 
Поэтому чем раньше мы примем решение 
о выборах и чем раньше их проведем, тем 
лучше. Это позволит мажилису работать в 
ближайшей перспективе, не отвлекаясь», 
– прокомментировала «Капитал.kz» реше-
ние депутатов о досрочном роспуске пар-
ламента Меруерт Казбекова.

Между тем казахстанский политолог, 
директор центра актуальных исследова-
ний «Альтернатива» Андрей Чеботарев 
в разговоре с нашим изданием заметил, 
что уже в прошлом году по ряду призна-
ков было ясно, что дело идет к проведе-
нию досрочных парламентских выборов. 
Особенно это было заметно по ситуации 
с политическими партиями: сменили 
первого заместителя председателя партии 
«нур Отан», потом произошло объедине-
ние партии «Ауыл» и Партии патриотов, а 
также с политической арены ушла после 
ее закрытия в судебном порядке Комму-
нистическая партия Казахстана. «То есть 
произошла такая переструктуризация 
партийно-политического поля. Плюс пар-
ламент в усиленном темпе принял основ-
ную часть законов в рамках реализации 
Плана нации «100 шагов», – отмечает Ан-
дрей Чеботарев.

С точки зрения экономической ситуа-
ции директор центра актуальных иссле-
дований «Альтернатива» пояснил, что и 
нынешняя экономическая ситуация не 
способствует проведению парламентских 
выборов, потому что происходит некон-
тролируемая девальвация, рост доллара 
по отношению к тенге сказывается как на 
ценах на продукты питания, так и на това-
ры общего потребления, и, соответствен-
но, это негативно отражается на социаль-
ном самочувствии населения. «Было бы 
логично решить накопившиеся проблемы, 
обеспечить стабильность на финансовом 
рынке и потом, может быть, проводить 
выборы, но власть решила, что именно 
сейчас лучшее время для выборов, наи-
более удобный момент», – констатировал 
Андрей Чеботарев.

Снова роспуск
По доброй казахстанской традиции
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АйВАр рАхМАнОВ
назначен президентом АО «Атырау-
ская ТЭЦ»

Айгуль ШАИМОВА, 
ИннА АхМеТОВА

назначены вице-министрами по де-
лам государственной службы рК

АйДын  
АИМБеТОВ

назначен вице-президентом АО «нК 
«Қазақстан Ғарыш Сапары»

АлеКСАнДр  
КОМАрОВ

назначен главным исполнительным 
директором Beeline Казахстан 

АлеКСАнДр 
ЦОй, БурулКАн 
МОлДОБеКОВА, 
ЖАйнАр 
ЖуМАКАнОВ,  
Шенер ДурАК

избраны членами правления, заме-
стителями председателя правления 
АО «БанкПозитив Казахстан»

АнАрА 
еСМАгАМБеТОВА

прекратила полномочия члена со-
вета директоров АО «Досжан темир 
жолы (ДТЖ)»

АрДАК ДОСАнОВ
назначен начальником управления 
предпринимательства, торговли и 
туризма Павлодарской области

АСель  
нурЖАнОВА

избрана членом совета директоров 
АО «Досжан темир жолы (ДТЖ)»

АСКАр АхМеТОВ
назначен председателем правления 
АО «Казконтент»

АСлАн ЗИя ЮСуф
избран  председателем правления 
АО «БанкПозитив Казахстан»

ВАлИхАн  
АхМеТОВ

назначен начальником управления 
здравоохранения Алматы

ельДОС  
рАМАЗАнОВ

назначен членом правления, заме-
стителем председателя правления 
национальной палаты предприни-
мателей рК «Атамекен»

еСЖАн  
БИрТАнОВ

досрочно прекратил полномочия 
председателя правления Казахстан-
ской фондовой биржи (KASE) 

ЖОМАрТ АлИеВ
назначен начальником департамен-
та экологии по Карагандинской об-
ласти

КАйргельДы 
КАБылДИн

досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «Каз-
ТрансОйл»

МАрАТ ОСИПОВ
назначен заместителем председате-
ля Комитета национальной безопас-
ности рК

КаДрОвЫе 
ПереСтанОвКИ 
И наЗначенИя

// экономика// актуально

TeslA бЕз ВОдиТЕля

руководитель Tesla Motors Элон Маск за-
явил о планах за три года создать автомобиль, 
который сможет без водителя проехать от 
лос-Анджелеса до нью-йорка, то есть пре-
одолеть расстояние примерно в 4 тыс. км. Вы-
ступая перед журналистами, Маск уверенно 
сообщил, что компания Tesla сможет создать 
автомобили, которые в автономном режиме 
будут преодолевать большие расстояния. «я с 
оптимизмом смотрю на эту перспективу, хотя 
не уверен, что нам удастся все сделать за два 
года», – сказал бизнесмен. По его словам, во-
площение проекта займет от года до трех лет, 
сообщает агентство Bloomberg. ранее руко-
водители Tesla сообщили, что их автомобиль 
сам научился заезжать в гараж и парковаться. 
Маск назвал этот успех «первым шагом ребен-
ка» на пути к созданию машины, которая смо-
жет ездить без помощи водителя. При этом, 
правда, отмечается, что для заезда в гараж во-
рота должны быть оснащены датчиком, на ко-
торый будет реагировать бортовой компьютер 
автомобиля. При этом в Tesla указывают, что 
автоматическое пилотирование не будет при-
меняться на дорогах без разделительного ба-
рьера. Кроме того, в программу внесено огра-
ничение, из-за которого автопилот не сможет 
превысить скорость более чем на 5 миль в час. 
В октябре 2015 года Би-би-си, ссылаясь на ви-
деоролики, на которых водители тестируют 
режим автопилота Tesla, сообщила, что ре-
жим самоуправления автомобилей компании 
демонстрирует опасную технику вождения и 
превышение скорости. на одной из записей 
видно, как Tesla сворачивает с шоссе в амери-
канском городе Портленде. на другой – авто-
мобиль резко выезжает на встречную полосу. 
В обоих случаях за управление машиной отве-
чал автопилот. Один водитель из Майами жа-
ловался, что его Tesla разогналась до 75 миль 
в зоне, где максимальная скорость составляет 
60 миль, и в результате дорожный патруль 
флориды выписал ему штраф. В Tesla между 
тем подчеркнули, что автопилот не снимает с 
водителя ответственности за управление ав-
томобилем. (rbc.ru)

РОССийСКАя 
эКОНОМиКА  
В СПиСКЕ худших

россия поделила четвертое место с Эква-
дором в списке худших экономик мира в 2016 
году, составленном по прогнозу экспертов, 
опрошенных Bloomberg. Ожидается, что ВВП 
россии упадет на полпроцента по итогам года. 
еще хуже показатели предполагаются у Вене-
суэлы (спад на уровне 3,3%), Бразилии (2,5%) 
и греции (1,8%). Остальные государства, по-
павшие в десятку (Аргентина, япония, хорва-
тия, финляндия и Швейцария), покажут по-
ложительный рост в 2016 году, но его темпы 
будут сравнительно низкими. Ожидается, что 
из крупнейших экономик мира наилучший 
результат покажет Индия (рост в 7,4%). Китай 
будет развиваться медленнее и продемонстри-
рует подъем на 6,5%. При этом эксперты оце-
нивают вероятность рецессии в Кнр в 12%. 
Все пять позиций для стран с наиболее быстро 
развивающейся экономикой представлены 
Азией. Помимо Индии и Китая, в пятерке так-
же оказались Шри-ланка, Бангладеш и Вьет-
нам. Среди европейских стран самые высо-
кие темпы роста прогнозируются у румынии 
(3,8%) и Польши (3,5%). Согласно опублико-
ванному в декабре прогнозу Всемирного бан-
ка, ВВП россии в 2016 году должен снизиться 
на 0,7%. (lenta.ru)

бАНК КиТАя НАчАл 
СКуПАТь юАНи

Китай открыл новый фронт в борьбе со 
спекулянтами, зарабатывающими на опе-
рациях carry trade, пишет в понедельник, 11 
января, Financial Times (FT), начав покупки 
офшорного юаня. Торговля китайским юа-
нем возможна на внутреннем рынке и на оф-
шорном (в гонконге). Девальвация привела 
к тому, что два юаня подешевели на разную 
величину: офшорный юань (CNH) за четыре 
первых дня года снизился на 1,9%, оншорный 
юань (CNY) — на 1,5%, подсчитала анали-
тическая компания Gavekal. FT пишет, что 
народный банк Китая, действуя через госу-
дарственные банки в гонконге, скупает юань 
и таким образом сокращает разрыв между 
курсами офшорного юаня и оншорного. ры-
нок офшорных юаней, по сути, внебиржевой 
рынок в иностранной юрисдикции, и финан-
совые власти Китая туда не могут вмешаться 
напрямую, интервенции возможны через 
госбанки, которые участвуют в торгах. Де-
вальвация офшорного юаня сделала выгод-
ными операции carry trade. участники рынка 
занимают в юане, затем меняют на иностран-
ную валюту, а после ослабления юаня меня-
ют валюту обратно и отдают долг. Из-за этих 
операций ставка CNH Hibor, которая служит 
ориентиром для рынка офшорных юаней, в 
понедельник, 11 января, выросла до рекорд-
ных 13,4% по сравнению с 4% в пятницу. 
(rbcdaily.ru)

бОгАТСТВО иССяКАЕТ

Богатейшие люди мира потеряли $194 
млрд в первую неделю 2016 года, ставшую 
худшей за почти 120 лет биржевых торгов, 
сообщает Bloomberg. 400 богатейших людей 
планеты понесли убытки из-за спада на фон-
довых рынках, вызванного обрушением бирж 
в Китае и падением цен на нефть. Согласно 
расчетам индекса Bloomberg Billionaires, 47 
миллиардеров потеряли более $1 млрд за пер-
вые несколько дней торгов. Совокупное состо-
яние 400 крупнейших бизнесменов за первую 
неделю, по данным индекса, составило $3,7 
трлн по сравнению с $4 трлн в прошлом году. 
Самые большие потери понес занимающий 
четвертую строчку топ-400 богатейших лю-
дей планеты основатель Amazon.com Джефф 
Безос, его состояние снизилось на $5,9 млрд. 
лидер рейтинга Билл гейтс лишился $4,5 
млрд, следующий за ним в списке основатель 
Inditex испанец Амансио Ортега потерял $3,4 
млрд. Первые в 2016 году четыре дня торгов 
на фондовых биржах в США стали худшими за 
всю историю ведения статистики, которая вы-
ходит с 1897 года. (gazeta.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Елена Тумашова

Тренд неуклонного падения нефтяных 
цен, продолжавшийся весь 2015 год, 
привел к тому, что два главных эта-

лона – Brent и WTI – оказались в опасной 
близости к уровню $30 за баррель. В ходе 
торгов во вторник, 12 января, минималь-
ное значение для североморской смеси 
зафиксировалось на $30,55, а техасская 
нефть даже «заглянула» за указанный ру-
беж – $29,93. По всей видимости, это не 
предел: в 2016 году котировки продолжат 
спуск на нижние уровни и, по одному из 
прогнозов, озвученных аналитиком для 
делового еженедельника «Капитал.kz», 
могут дойти до $25 (WTI) и $23 (Brent).

Рынок нефти падал 
самостоятельно
Прошлый год нефть начала с кажущихся 
теперь «заоблачными» уровней: 2 янва-
ря стоимость Brent составила $56,42, WTI 
стартовал с $54,56 на торгах 1 января. Сей-
час же речь идет о планке «30 плюс». Так, 
11 января фьючерсы на европейский эта-
лон стоили $31,60, фьючерсы на техасский 
эталон – $31,32.

евгений Слесарев, инвестиционный 
консультант компании FIBO Group, говоря 
о том, почему продолжается падение стои-
мости нефти, перечисляет несколько при-
чин – они, «к сожалению, не новые».

Во-первых, это полная неготовность 
стран-участниц ОПеК договориться об 
ограничении добычи. «Более того, мне ка-
жется, что картель упустил свой шанс вли-
ять на рынок нефти, поскольку появилось 
очень много других производителей угле-
водородов. Поэтому единственная воз-
можность, которую сейчас видят для себя 
традиционные нефтедобытчики, – это 
поддерживать текущий уровень добычи, 
а если есть возможность, то и наращивать 
его», – говорит эксперт.

Второй фактор, по его мнению, – это 
замедление экономики Китая, а также 
планы этой страны по расширению сферы 
услуг вместо производства. «Это увеличи-
вает опасения игроков рынка, что спрос на 
нефть будет падать», – отмечает евгений 
Слесарев. Кроме того, добавляет эксперт, 
нужно учесть увеличение инвестиций в 
«чистую» энергию, такую как солнечные, 
ветряные станции, станции приливов и 
т.д. – это характерно для всего мира, хотя 

наибольшая активность в этой сфере про-
является в европе.

Третий фактор заключается в росте 
стоимости доллара США. «нефть и доллар 
имеют обратную корреляцию. Чем дороже 
доллар, тем ниже котировки углеводоро-
дов. А доллар сейчас чувствует себя хозя-
ином положения на валютном рынке», – 
комментирует аналитик. 

Олжас Байдильдинов, независимый 
аналитик в нефтегазовой сфере, рассказы-
вает, в чем отличие нынешней ситуации с 
не прекращающими падение нефтяными 
ценами от того, что происходило в 2008-
2009 годах. Тогда кризис пришел на рынок 
нефти с финансовых площадок. Схлопну-
лись несколько пузырей на финансовых 
рынках, что отразилось на стоимости ос-
новных сырьевых товаров, включая нефть. 
«По сути, цены падали полгода в 2008 
году: резкое снижение стартовало с макси-
мума в $143,95 в августе и остановилось на 
минимуме в $33,73 в декабре, после чего 
началось восстановление цен. И уже в ав-
густе 2009-го стоимость достигала $74 за 
баррель», – приводит данные собеседник.

нынешний кризис отличается тем, 
что рынок нефти падал самостоятельно. 
«Было перепроизводство сырья, которое 
сохраняется и будет сохраняться еще на 
протяжении ближайшего года как ми-
нимум. То есть цены на нефть шли вниз, 
тогда как основные фондовые площадки и 
индексы в прошлом году росли. В январе 
мы увидели, как началось падение уже на 
финансовых рынках, что добило цены до 
текущих уровней», – объясняет эксперт.

Подруга милая, кабак все тот же…
2016-й не принесет баррелю ничего ново-
го – по крайней мере, в I квартале будут 
господствовать все те же факторы, опреде-
ляющие стоимость черного золота на ми-
ровом рынке, считает евгений Слесарев.

Все будут внимательно следить за ос-
новными производителями. Снимут ли 
санкции с Ирана, и выйдет ли он на рынок 
с тем объемом, который обещает, – это 
первый фактор, который называет анали-
тик. речь идет, отметим, об 1 млн барр./
сут. – по 500 тыс. барр./сут. после снятия 
санкций и в течение полугода после этого, 
такое заявление делал в 2015 году министр 
нефти Ирана Биджан намдар Зангане.

Важной точкой внимания станет разви-
тие политической ситуации на всем Ближ-

нем Востоке. «Текущий конфликт между 
Ираном и Саудовской Аравией может 
стать искрой, которая взорвет весь Ближ-
ний Восток. Кстати, Саудовская Аравия 
все больше и больше погружается в кон-
фликты с соседями, а денег с рынка нефти 
получает все меньше», – отмечает евгений 
Слесарев.

Безусловно, важным для нефтяного 
рынка будет состояние экономики Китая, 
продолжает перечисление собеседник. 
Действительно ли Кнр снизит потребле-
ние энергоресурсов и сможет ли поддер-
живать потребление хотя бы на текущем 
уровне – вот, за чем предстоит наблюдать 
нефтяным трейдерам.

Интересно, что второй и третий фак-
торы, а в определенной степени и первый 
из перечисленных выше, начали прояв-
лять себя с самого начала этого года. Так, 
конфликт двух мощных игроков на рын-
ке черного золота – Саудовской Аравии 
и Ирана (в совокупности они добывают 
шестую часть мировой нефти), набрав-
ший обороты после того, как королевство 
казнило шиитского проповедника нимра 
аль-нимра за причастность к терроризму, 
оживил котировки. Агентство Bloomberg 
сообщило: 4 января, в день, когда на бир-
жах стартовали торги после нового года, 
Brent к 9:25 мск подорожал до $37,95, то 
есть на $0,67, WTI прибавил $0,61, подоро-
жав до $37,65; в ходе сессии того дня Brent 
приближался к $39.

Однако после этого краткосрочного 
«успеха» нефть продолжила падение на 
слабой промышленной статистике Кнр, 
на фоне приостановки торгов на Шанхай-
ской фондовой бирже (что случилось из-за 
падения индекса SSEC почти на 7%) и на 
ожиданиях информации о запасах в Со-
единенных Штатах. Вместе с тем, по мне-
нию некоторых аналитиков, именно про-
тивостояние Саудовской Аравии и Ирана, 
которое для стоимости нефти является 
повышающим фактором, не дало котиров-
кам упасть ниже тех отметок, до которых 
они дошли на неделе, прошедшей под зна-
ком китайских и американских новостей.

Помимо этого, по словам евгения Сле-
сарева, есть еще один фактор, который 
также будет определять стоимость сырья 
в 2016 году, – деятельность фрС США. В 
декабре 2015 года федрезерв поднял клю-
чевую ставку (с установленных в 2008 
году минимальных 0-0,25% до 0,25-0,5%, – 

ред.). «Теперь рынок будет ждать сигналов 
от американского регулятора, насколько 
агрессивно вырастет ставка в 2016 году. 
От этого будет зависеть стоимость долла-
ра. По мнению аналитиков банка Morgan 
Stanley, рост доллара на 5% приведет к уде-
шевлению нефти на 10-25%», – говорит со-
беседник.

Меньше 30 – вполне реально
В целом снижение нефтяных цен наблю-
дается уже на протяжении 1,5 лет: в июне 
2014 года они достигли максимума в 
$115,19 за баррель, после чего началось па-
дение, и, по мнению Олжаса Байдильди-
нова, «дна мы до сих пор еще не увидели». 
А если учесть замедление мировой эконо-
мики, снижение курсов большинства ва-
лют, включая рубль и юань, предстоящие 
долговые проблемы в ряде стран, то цены, 
по его словам, вполне могут упасть ниже 
нынешних.

«Текущий процесс на рынке нефти – это 
паника. Предсказать, в какой «точке» ры-
нок успокоится и начнет трезво оценивать 
действительность, практически невоз-
можно. С технической точки зрения бли-
жайшая цель по WTI находится на отметке 
$25 за баррель, по Brent – $23 за баррель», – 
продолжает евгений Слесарев. Аналитик 
поясняет, почему ожидает именно этих 
цифр: в 2003 году, когда на рынке были 
такие цены, наблюдалась дивергенция, и 
североморская смесь стоила дешевле те-
хасского сорта.

Отметим, что в конце 2015 года уже на-
блюдалась ситуация, когда Brent уступил 
позиции WTI, и одной из причин этого 
аналитики называют данные о сокраще-
нии запасов нефти в США. управление 
энергетической безопасности сообщило, 
что коммерческие запасы на неделе, за-
кончившейся 18 декабря, уменьшились на 
5,88 млн баррелей и составили 484,78 млн 
баррелей.

В итоге 22 декабря, в преддверии выхо-
да официальных данных и на информации 
от Американского института нефти (кото-
рый, правда, недосчитался только 3,6 млн 
баррелей в нефтехранилищах страны), со-
рта разошлись на планке $36, и WTI обо-
шел Brent ($36,14 и $36,11 соответствен-
но). 23 декабря разница увеличилась до 
$0,14 (европейский баррель стоил $37,36, 
американский – $37,50). 24 декабря пока-
затели оказались такими: Brent – $37,89, 
WTI – $38,10, то есть больше 20 центов в 
пользу второго. Построждественские тор-
ги развили идею: 28 декабря Brent остано-
вился на отметке $36,62, WTI – на отметке 
$36,81 (разница – $0,19), 29 декабря Brent 
отступил от WTI на $0,08 (цены: $37,79 и 
$37,87 соответственно), 30 декабря, когда 
сорта стоили $36,46 и $36,60, Brent не до-
тянулся до WTI на $0,14. После нового года 
баррели вернулись к позициям, которые 
в последние годы стали для них привыч-
ными: 4 января Brent вновь обошел в цене 
WTI, причем сразу на $0,46, стоимость – 
$37,22 и $36,76 соответственно.

Продолжая тему стоимости углеводо-
родного сырья в 2016 году, Богдан Зварич, 
аналитик инвестиционного холдинга 
«фИнАМ», говорит, что нефть марки Brent 
может уйти ниже $30. «Этому будет спо-
собствовать сохраняющийся «навес» пред-
ложения над потреблением, который в те-
кущий момент превышает 1,5 млн барр./
сут., рост добычи в некоторых странах и 
возвращение на рынок Ирана, который 
обещает наращивать добычу ускоренны-
ми темпами», – аргументирует аналитик.

По его словам, снижению цен на нефть 
также будут способствовать опасения от-
носительно состояния мировой эконо-
мики. «ее замедление может привести к 
пересмотру прогнозов потребления угле-
водородов в ближайшие годы в сторону 
уменьшения, что будет давить на цены на 
рынке энергоносителей», – говорит экс-
перт.

В свою очередь Олжас Байдильдинов 
отмечает: если ориентироваться на техни-
ческий анализ, то должен быть отскок на-
верх, «однако тренд на год уже обозначен». 
Среднегодовая цена Brent, по прогнозам 
аналитика, вряд ли поднимется выше $50 
за баррель, WTI, вероятнее всего, будет на-
ходиться в «традиционном коридоре» – на 
$2-3 ниже североморского эталона.

Елена Тумашова

В конце 2015 года президент Казахста-
на нурсултан назарбаев утвердил 
Концепцию укрепления и развития 

казахстанской идентичности и единства, 
в январе была опубликована статья главы 
государства, в которой обозначена идея-
цель – «казахстанская мечта». Эксперты 
поделились с деловым еженедельником 
«Капитал.kz» своим видением того, что 
такое казахстанская идентичность, на чем 
она будет – или, по крайней мере, долж-
на – выстраиваться и при каких условиях 
казахстанская мечта может стать реально-
стью.

Проблемой «построения» казахстан-
ской идентичности надо было заниматься 
еще в 1990-х годах, считает Досым Сат-
паев, кандидат политических наук. «но 
тогда элита активно делила бывшую госу-
дарственную собственность, и ей не было 
никакого дела ни до мобилизации обще-
ства вокруг неких универсальных ценно-
стей, ни до вопросов определения иден-
тичности», – говорит он. «горькие плоды» 
этого недальновидного подхода – многие 
граждане страны уже давно попали в ло-
вушку «размытой самоидентификации», 
и в этом заключается серьезная опасность 
для казахстанских властей. «Отсюда и по-
явление наших граждан в рядах той же 
ИгИл. Отсюда и споры, что должно быть 
заложено в основу казахстанской государ-
ственности – этническая, религиозная 
или гражданская самоидентификация. 
Эти споры идут уже двадцать с лишним 
лет, грозя в будущем заложить основу для 
серьезного конфликта», – поясняет экс-
перт.

Айдар Амребаев, руководитель Центра 
прикладной политологии и международ-
ных исследований, отмечает, что сегодня 
одной из принципиальных задач перехода 
к новому качеству государства является 
реформа государственных институтов. 
«Переход государства от совковых патер-
налистских методов «командования всем 
и вся», «ручного управления» к «государ-
ству для граждан» сервисного типа. Та-
ким образом, мы идентифицируем себя со 

странами, в которых не чиновники управ-
ляют народом, а общество регулирует и 
определяет меру «легитимного насилия» 
(Макс Вебер), где государственные мужи 
на деле являются слугами народа, руко-
водствующимися исключительно буквой 
закона», – говорит он. По словам эксперта, 
по всей видимости, такая задача ставит-
ся в Пяти институциональных реформах 
президента Казахстана. «Таким образом, 
в этих государственных стратегиях за-
ложены элементы нашей национальной 
идентичности, выраженные в стремлении 
к справедливому и эффективному госу-
дарству, гармоничному взаимодействию 
власти и народа», – поясняет собеседник.

«источник» амбициозных идей
Айдар Амребаев, говоря о национальной 
мечте, ссылается на концепции других 
стран: они определяют экзистенциаль-
ный выбор народа той или иной страны. 
например, «американская мечта» – это 
свободный индивид, сделавший себя сам 
(self-made) благодаря обществу равных 
возможностей и правовому, демократи-
ческому государству. «Китайская мечта» 
– это мечта о возрождении величия китай-
ской нации посредством опоры на силь-
ное, устойчивое и справедливое государ-
ство, а также упорный труд граждан.

«у нашего народа издревле была мечта 
о «Жерұйық» («Благословенная Земля»), 
на которой были бы гармонизированы 
свобода и ответственность личности пе-
ред социумом», – говорит эксперт. По его 
словам, казахское общество всегда жило 
по принципу: «Адамның күні адаммен» 
(«Жизнь человека с человеком»), общество 
чрезвычайно коммунитарное, в нем лич-
ное счастье возможно только в контексте 
общественного благополучия. «Возмож-
но, поэтому коммунистические и мульти-
культурные идеалы так глубоко проросли 
в нашем национальном самосознании», – 
говорит Айдар Амребаев.

Стремление к стабильности и гармо-
нии, довольство (қанағат), поиск справед-
ливости (әділет) – характерные особен-
ности социальной мечты нашего народа, 
продолжает спикер. «Одновременно с этим 

в нашем народе есть амбициозное каче-
ство быть в числе первых, покрасоваться, 
быть признанным, даже не имея на то ос-
нований. Как говорят сейчас – «понтовать-
ся», – отмечает он. «Может, это и есть ис-
точник идей об амбициозных глобальных 
национальных проектах, стремление во-
йти в 30 наиболее развитых стран мира и 
т.д.», – задается вопросом эксперт.

Средний класс: основа, которой 
нет
говоря об основе для построения казах-
станской идентичности, Досым Сатпаев 
указывает на то, что разные внутрипо-
литические игроки дадут свои ответы на 
этот вопрос: гражданская самоидентифи-
кация, этнический принцип, религия, ро-
доплеменная идентичность (есть в Казах-
стане и те, кто до сих пор на первое место 
ставит именно это). «Борьба между этими 
разными концепциями идентичности бу-
дет только усиливаться по мере разраста-
ния такого опасного для страны явления, 
как «идейный сепаратизм», когда внутри 
страны у разных социальных, политиче-
ских, демографических, этнических, ре-
лигиозных и прочих групп существуют 
свои, часто конфронтационные, представ-
ления о «своем Казахстане», – говорит со-
беседник.

Он считает, что в вопросах построения 
казахстанской идентичности и казахстан-
ской мечты «начинать нужно с головы». 
Однако элита в Казахстане, по его сло-
вам, деидеологизирована: внутриэлитные 
группы формируются не на основе какой-
либо политической идеологии, которая 
позволяет их как-то идентифицировать, 
а вокруг «серых кардиналов». «Кстати, в 
Концепции укрепления и развития казах-
станской идентичности и единства иден-
тичность была связана с тем, что каждый 
гражданин, независимо от этнического 
происхождения, связывает свою судьбу и 
будущее с Казахстаном. но вся проблема 
в том, что многие представители полити-
ческой и бизнес-элиты не связывают свое 
будущее со своей страной. Старость они 
хотят провести где-нибудь в районе швей-
царских озер. Как после этого представи-

тели власти могут убеждать остальных 
казахстанцев в наличии некоей «казах-
станской мечты», когда своими действи-
ями свели эту «мечту» лишь к желанию 
украсть и убежать?» – рассуждает полито-
лог.

Другой вопрос: выработать универ-
сальную идентичность невозможно, если 
в стране бедных людей больше, чем пред-
ставителей среднего класса. «К сожале-
нию, об этом в Концепции укрепления и 
развития казахстанской идентичности и 
единства было упомянуто мельком. А ведь 
именно средний класс является носите-
лем той самой «американской мечты», ко-
торую наши власти взяли за образец для 
разработки казахстанской модели иден-
тичности», – говорит Досым Сатпаев.

«Американская мечта», поясняет он, 
предполагает наличие определенных рав-
ных стартовых возможностей для пред-
ставителей среднего класса. В ее основе 
лежит культ self-made person, человека, 
который много добился в жизни, в первую 
очередь благодаря своим мозгам, способ-
ностям и делам. «Здесь также есть и не-
много идеологии, суть которой состоит в 
том, что граждане верят в равенство всех 
перед законом, что тяжело представить в 
Казахстане», – отмечает собеседник. Ма-
териальная составляющая «американской 
мечты» – это желание иметь свою частную 
собственность и железные законы, кото-
рые позволяли бы ее защищать.

Собеседник приводит другой пример 
– Южную Корею. В основе ее экономиче-
ского чуда и ее способности эффективно 
мобилизовать общество лежал простей-
ший лозунг: «Мой дом – самый лучший на 
улице. Моя улица – самая лучшая в горо-
де. Мой город – самый лучший в стране. 
Моя страна – самая лучшая в мире». «И 
никаких высокопарных слов о том, как 
космические корабли бороздят просторы 
«Мәңгілік ел», чтобы войти в тридцатку 
развитых стран мира. Ведь многим про-
стым людям эти лозунги ни о чем не гово-
рят, так как они далеки от их жизненных 
интересов, которым привычнее послови-
ца: «рыба ищет, где глубже, а человек – где 
лучше», – заключает Досым Сатпаев.

Жанторе Касым

Может ли Казахстан столкнуться с 
необходимостью остановить ва-
лютную лихорадку через ужесто-

чение либо ограничение операций с ино-
странной валютой? учитывая, что наши 
соседи уже опробовали некоторые меры 
по ограничению купли-продажи валюты. 
К примеру, в россии внедрили ужесточе-
ние мер по продаже валюты, а Китай пред-
упредил банки об ограничении продажи 
иностранной валюты. 

«наши коллеги из россии четко обо-
значили, что не обязательно вводить 
ограничение по операциям с иностран-
ной валютой, иногда достаточно ус-
ложнить процедуру покупки-продажи 
инвалюты. я думаю, что в плане дедол-
ларизации это вполне логичный шаг, 
который рано или поздно стоит ожидать 
от национального банка», – отметил 
экономист Денис Кривошеев. При этом 
наиболее вероятный вариант – именно 
создание более сложных механизмов об-
менных операций. По его мнению, это 
будет носить скорее психологический 
характер, поскольку доллар – это не про-
сто средство платежа, как многие дума-
ют, это средство арбитража. «Мы можем 
с помощью доллара примерно посчитать, 
сколько в каждой стране зарабатывают, 
сколько тратят, иначе говоря, это некое 
универсальное средство сравнения», – 
объясняет Денис Кривошеев. Он также 
уверен: все, что связано с дедоллариза-
цией, – это психологическая, а не эконо-
мическая потребность.

Айвар Байкенов, директор департамен-
та аналитики АО «Асыл Инвест», также 
не исключает введения мер усложнения 
работы с иностранной валютой в Казах-
стане. «если посмотреть на опыт россии и 
Китая, которые в последнее время приш-
ли к тому, чтобы ограничивать или услож-
нять доступ к обменным операциям, то 
не исключено, что такое решение может 
быть принято в Казахстане», – уверен экс-
перт. Эту возможность подтверждает и то, 
что в Казахстане настолько критичная 
ситуация – почти полная долларизация 
экономики, низкое доверие к националь-
ной валюте. Поэтому, по его словам, опыт 
россии в части усложнения процедур по-
купки валюты может быть применим и в 
Казахстане. Однако, предупредил он, по-
добные меры могут привести к развитию 
в стране черного рынка по обмену валю-
ты – необходимо не допустить, чтобы из 

контролируемого рынка он превратился в 
бесконтрольный. 

В то же время такие ограничения или 
усложнения не скажутся положительно на 
курсе, считает эксперт, поскольку это бу-

дет служить дополнительным раздражи-
телем для народа и бизнеса. 

Айдархан Кусаинов, директор кон-
салтинговой компании Almagest, со сво-
ей стороны считает, что необходимости 

введения ограничений по обменным 
операциям в Казахстане нет. Во-первых, 
долларизация экономики и так достигла 
высокого уровня, и второе – уже введен в 
стране свободно плавающий курс. В связи 
с этим подобные меры было бы уместнее 
внедрять в прошлом году, чтобы не расхо-
довать средства из нацфонда на поддержа-
ние национальной валюты. 

«Великой глупостью было удерживать 
фиксированный курс тенге в прошлом 
году, делать валютные интервенции и при 
этом говорить про дедолларизацию. Те 
меры, которые проводит сегодня нацбанк, 
а именно не вмешивается в валютный 
рынок и ограничивает тенговую ликвид-
ность, как раз и должны способствовать 
дедолларизации. Доллар на сегодняшний 
день дорогой и смысла покупать его нет, 
а ограничение ликвидности позволяет 
стимулировать компании конвертировать 
свои вклады в национальную валюту», – 
подчеркнул Айдархан Кусаинов. При этом 
экономист уверен, что уже в ближайшие 
несколько месяцев начнется процесс де-
долларизации. «если бы политика, ко-
торую сегодня проводит национальный 
банк, была запущена в августе, то уже 
в ноябре бы все начали переворачивать 
свои вклады в тенге. но так как в течение 
нескольких месяцев поддерживали фик-
сированный курс тенге, время было упу-
щено и пришлось на декабрь – конец дело-
вой активности. Таким образом, ожидать 
начало дедолларизации можно в феврале-
марте», – считает он.

С этим согласен и Денис Кривошеев, 
отмечая, что плавающий курс могут себе 
позволить более сильные экономики с 
огромными резервами. Казахстану же 
необходимо было провести так называе-
мую опережающую девальвацию и «об-
рушить» тенге, это бы снизило девальва-
ционные ожидания. «Сейчас мы как раз 
приближаемся ко дну – 380-420 тенге, 
как я прогнозировал», – подчеркнул Де-
нис Кривошеев. 

Падающий Brent, 
затаившийся WTI
Доллар хозяйничает на валютном рынке и тянет нефть вниз

где искать казахстанскую мечту?

хороший, плохой, злой
Как бороться с долларом?

Виктория Романова

Заводить аккаунты в социальных се-
тях, создавать группы в WhatsApp 
при помощи смартфонов и, конечно, 

делать селфи. Этому казахстанские ба-
бушки и дедушки учились на специаль-
ных тренингах в рамках проекта Digital 
Life, организованных мобильным опера-
тором «Кселл» совместно с партнером – 
компанией E-event.

По словам натальи еськовой, ру-
ководителя отдела коммуникаций АО 
«Кселл», у этого проекта были две основ-
ные задачи. «Мы хотели сократить коли-
чество людей, которые находятся по ту 
сторону так называемого цифрового ба-
рьера, то есть не имеют доступа к самым 
современным коммуникационным тех-
нологиям, и рассказать о всех тех преи-
муществах, которые дают пользователям 
смартфоны и мобильные приложения. 
Изначально мы предполагали, что тре-
нинги в рамках проекта посетят около 
3000 человек, в итоге к нам пришли 4000. 
Это значит, что продвинутые технологии 
коммуникации очень интересуют казах-
станцев, и я бы даже сказала, что суще-
ствует определенный голод на подобную 
информацию», – рассказывает она.

С июня по декабрь прошлого года в 16 
городах Казахстана прошли более 150 
тренингов, акций и мастер-классов, ко-
торые организаторы решили разделить 
на 12 тем. Слушателями были самые раз-
ные люди: пенсионеры, которым внуки 
или дети подарили первый смартфон, 
студенты, которые открыли для себя 
целый мир приложений по онлайн-об-
разованию, деловые женщины, которым 
сначала даже неловко было признать, что 
они не умеют пользоваться «фейсбуком» 
или другими социальными сетями. По 
словам Ольги Каплиной, руководителя 
компании E-event, которая реализовыва-
ла этот проект, организаторы хотели не 
просто рассказать о новых возможностях 
цифрового мира, но и показать, научить 
на практике пользоваться всеми возмож-
ностями смартфонов и разнообразных 
мобильных приложений.

Из примерно полутора часов, которые 
приходились на каждый семинар, 15 ми-
нут занимали рассказ о самом проекте и 
конкретной теме, а также определение 
уровня участников и того, смартфона-
ми на какой операционной системе они 
пользуются, затем 40 минут проходила 
презентация мобильных приложений с 
2-3 интерактивными модулями, и в кон-
це участники тренинга могли задать все 
интересующие их вопросы.

«нас удивило несколько вещей. Мне 
кажется, у нас есть ощущение, что вся 
молодежь умеет хорошо пользоваться 
смартфонами. По факту чаще всего даже 
на самых продвинутых смартфонах уста-
новлено только «ВКонтакте» и «Майл.ру», 
– рассказывает Ольга Каплина. Поэтому, 
например, для ребят, которые пришли на 
семинар «Мобильное обучение», насто-
ящим открытием стало существование 
онлайн-университетов. Они первый раз 

слышали об образовательном онлайн-
проекте Coursera, который дает бесплат-
ный доступ к образовательным курсам 
лучших учебных заведений мира. Сту-
денты-бакалавры и магистранты на этом 
семинаре учились использовать прило-
жения по анатомии, химии, математике 
и биологии. например, Айжан Сурумбае-
ва, студентка Астанинского медицинско-
го университета, рассказывает, что она и 
представить себе не могла, что существу-
ют мобильные приложения с точными 
анатомическими 3D-моделями на ла-
тыни, русском и английском, которыми 
можно пользоваться со смартфона.

Очень популярным стал тренинг «Мо-
бильная безопасность», на котором была 

возможность научиться пользоваться 
GPS-трекерами, позволяющими, напри-
мер, узнать, где в данный момент нахо-
дится ваш ребенок. Таких приложений 
очень много, но ценность именно этого 
тренинга состояла в том, что из всего 
многообразия были отобраны бесплат-
ные русскоязычные приложения или 
те, которые работают на наших картах, 
больше соответствующие нашему мента-
литету. В Костанае члены родительского 
комитета одной из школ, где проходил 
тренинг, даже выступили с инициативой 
провести такие обязательные семинары 
по всем школам города.

Курс «Мобильные приложения для 
здоровья» был самым активным, он 
пользовался большой популярностью у 
самой широкой аудитории. на нем учи-
лись пользоваться кардиографами, вести 
календарь здоровья, использовать счет-
чик калорий, составлять график приема 
лекарств и искать дешевые лекарства. 
Очень многие молодые люди приходили 

на этот тренинг, чтобы потом поставить 
мобильные приложения, которые в он-
лайн-режиме мониторят многие показа-
тели состояния здоровья, своим пожи-
лым родственникам.

Тренинг «Мобильное государство» 
тоже был популярен у самой широкой 
аудитории. Как известно, е-gov обно-
вил свое мобильное приложение, сейчас 
оно достаточно качественное и много-
функциональное, но там есть некоторые 
нюансы. люди, которые приходили на 
тренинг, чаще всего уже сталкивались 
с приложением, но не могли корректно 
настроить, поэтому курс был очень прак-
тичным. Тренеры объясняли, как уста-
новить ЭЦП на смартфон, как оплатить 

штраф или получить адресную справку, 
информацию об оказываемых госуслу-
гах.

Для тех, кто только знакомится со 
смартфонами, в основном это доста-
точно взрослые люди, был организован 
тренинг «Мобильные технологии для на-
чинающих», на котором учились самым 
простым вещам: пользоваться мессен-
джерами и приложениями Google.

Было несколько тренингов, которые 
были рассчитаны на определенные ау-
дитории. например, очень полезным для 
журналистов и блогеров стал тренинг 
«Мобильные медиа», в ходе которого рас-
сказывали и показывали, как можно на 
планшете смонтировать видео, создать 
лонгрид или профессионально обрабо-
тать фото. Этот тренинг прошли 254 че-
ловека в 12 городах. «новое всегда хоро-
шо. А еще лучше, если журналист может 
создавать истории с помощью всего лишь 
смартфона. Это лучший способ и пере-
дать эмоции, и повысить свою оператив-

ность, и взаимодействовать с аудитори-
ей», – говорит Зауре Оралбаева, главный 
редактор телеканала «Отырар» из Шым-
кента.

на тренинге «Мобильные приложения 
для бизнеса» предприниматели учились 
осуществлять платежи онлайн, исполь-
зовать приложение e-gov и работать с 
системами управления проектами. на 
тренинг «Мобильные приложения для 
девушек» парням двери были закрыты, 
там говорили о секретах мобильных при-
ложений о красоте. но девушки сказали 
организаторам, что они интересуются не 
только визажом, им нужны приложения 
по тайм-менеджменту и ведению семей-
ного бюджета. Тогда, по словам Ольги 
Каплиной, родился отдельный тренинг 
«Мобильные приложения для женщин в 
бизнесе». Он проводился в трех городах 
Казахстана, его посетили 55 человек. 
«Мобильные приложения для культур-
ных людей» рассказывали о виртуальных 
музеях, образовательных приложениях 
по литературе и искусству, приложениях 
для дизайнеров по цветовой палитре. 

Интересна история рождения тре-
нинга «Мобильные музыкальные при-
ложения». К организаторам обратились 
представители Алматинского музыкаль-
ного колледжа с предложением расска-
зать студентам о возможностях смартфо-
нов по этому направлению. «Понимаете, 
не все ребята живут в достатке, а прило-
жения позволяют на многом экономить, 
например, скачивать бесплатно ноты, 
есть приложение, которое заменяет ме-
троном, его тогда можно не покупать. 
Это чисто практически и экономически 
полезный тренинг», – рассказала Ольга 
Каплина.

Одним из самых трогательных был 
курс «Аташки, апашки и смартфон». Этот 
проект проводился в 6 городах – Алматы, 
Астане, Караганде, Шымкенте, Атырау и 
Актау. на него приходили пенсионеры, 
которые ничего не умели, но очень хоте-
ли научиться. например, такие, как Сара 
нурдубаева, 82-летняя бабушка, которой 
родственники подарили iPad. Сейчас она 
открыла свой аккаунт в «Одноклассни-
ках» и нашла друзей. лина Иванова из 
Актау сделала первое селфи-видео и даже 
выложила его в YouТube, а нина леонова 
из Караганды теперь с легкостью общает-
ся с внуком через мессенджеры и быстро 
находит нужные инструкции для вяза-
ния в Сети. Многие бабушки и дедушки, 
прослушавшие этот курс, теперь могут 
не только завести аккаунт в соцсетях, 
установить мессенджер, сделать селфи, 
но и использовать другие специальные 
приложения. например, кто-то любит 
играть в шахматы онлайн, одна бабушка 
хочет выйти замуж и установила прило-
жение сайта знакомств.

Проект завершился под новый год, 31 
декабря «Мобильный Дед Мороз» наве-
стил 48 самых активных участников про-
екта и подарил им подарки от «Кселл». По 
словам натальи еськовой, этот полюбив-
шийся казахстанцам проект обязательно 
будет продолжен весной этого года.

Пенсионеры, студенты и бизнесмены 
узнали о возможностях своих смартфонов
«Кселл» подвел итоги проекта Digital Life

Напомним, что механизм валютного регулирования в Казахстане прописан в законе РК «О валютном регулировании 
и валютном контроле». Согласно этому документу, в стране может вводиться специальный валютный режим (он 
представляет собой особый режим проведения валютных операций, предусматривающий комплекс мер валютного 
регулирования, направленный на создание условий для устранения угроз экономической безопасности страны и 
стабильности ее финансовой системы и допускающий введение отдельных валютных ограничений на проведение 
резидентами и нерезидентами операций, связанных с использованием валютных ценностей) лишь в случае угрозы 
экономической безопасности страны и стабильности ее финансовой системы, если ситуация не может быть решена 
другими мерами экономической политики.
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ПОНяТия 
«СПРАВЕдлиВый 
КуРС ТЕНгЕ» бОльшЕ 
НЕ СущЕСТВуЕТ

на сегодняшний день уже не существует 
такого понятия как справедливый курс тенге. 
Такое мнение высказал инвестиционный кон-
сультант FIBO Group евгений Слесарев. «Когда 
говорят, что справедливый курс должен быть 
350 или, допустим, 300, то на сегодня это не 
совсем верно. Потому что теперь справедли-
вый курс – это тот курс, который устраивает 
национальный банк. То есть это курс, при ко-
тором сходится бюджет правительства», – по-
яснил собеседник. Среди внешних факторов 
давления на национальную валюту эксперт 
отметил не только цены на нефть, которые, 
однако, остаются ключевым фактором, но и 
ситуацию с юанем, чья стоимость по сей день 
варьирует в китайском правительстве. «еще 
один важный фактор – стоимость доллара на 
мировых рынках. Доллар и нефть имеют об-
ратную корреляцию: чем дороже доллар, тем 
дешевле нефть. Соответственно, по отноше-
нию к тенге – это двойное давление», – считает 
эксперт. (Kapital.kz)

РОССийСКих 
бАНКиРОВ 
ОгРАНичАТ

российское агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) подготовило поправки в зако-
нодательство о досудебном запрете на поездки 
за рубеж и замораживании активов собствен-
ников и топ-менеджеров банков, в отношении 
которых введены ограничения, а также ведет-
ся расследование. За основу взят аналогичный 
опыт Китая и Кореи в борьбе с незаконным 
выводом активов и преднамеренным бан-
кротством банков. В частности, по образцу Ки-
тая предлагается создать межведомственную 
комиссию по выявлению случаев незаконного 
вывода активов за границу, куда войдут пред-
ставители МВД, Следственного комитета, 
фСБ, министерства иностранных дел, ЦБ и 
АСВ. По примеру Турции предлагается ввести 
досудебный запрет на выезд за пределы стра-
ны руководителям и собственникам банков, в 
отношении которых введены ограничения на 
привлечение вкладов. (Коммерсант)

КиТАй НАРАщиВАЕТ 
иНВЕСТиЦии В ЕАэС 

Китайские инвесторы демонстрируют 
наиболее сильную динамику прямых инве-
стиций в страны евразийского экономическо-
го союза. За период с 2008 по 2014 год объем 
накопленных прямых иностранных инвести-
ций (ПИИ) Китая в регионе увеличился более 
чем в два раза (с $11 млрд до $27,1 млрд). Такие 
цифры приводятся в докладе Центра интегра-
ционных исследований евразийского банка 
развития «еАЭС и страны евразийского кон-
тинента: мониторинг и анализ прямых инве-
стиций». Объем накопленных японских ПИИ 
составил $14,4 млрд, южнокорейских ПИИ – 
$1,9 млрд. Мониторинг прямых инвестиций в 
страны еАЭС показывает, что основной объем 
китайских ПИИ сконцентрирован в Казах-
стане, а японских и южнокорейских ПИИ – в 
россии. (ЕАбР) 

ФРС ПОлучилА  
$100 МлРд ПРибыли 

федеральная резервная система США по 
итогам 2015 года получила $100,2 млрд чи-
стой прибыли. Практически вся эта сумма – 
процентные доходы ($113,6 млрд) от ценных 
бумаг, скупленных резервными банками на 
открытом рынке. Более точная неаудирован-
ная отчетность фрС будет опубликована в 
марте. Как сообщается, Казначейству США в 
прошлом году перечислено $97,7 млрд из чи-
стой прибыли и 19,3 млрд избытка капитала. 
В 2014 году в бюджет перечислено $96,6 млрд 
чистой прибыли, избыточного капитала не 
было. Операционные расходы фрС составили 
$3,9 млрд, расходы на изготовление, выпуск и 
утилизацию денежных купюр – 689 млн, рас-
ходы на совет директоров – 705 млн. убыток 
от переоценки валют – $1,4 млрд. (газета.Ru)

НАЦбАНК 
шВЕйЦАРии 
ПОТЕРял $23 МлРд 

убыток нацбанка Швейцарии в 2015 году 
достиг $23 млрд вследствие роста курса на-
циональной валюты. Согласно информа-
ции швейцарского ЦБ, это также является 
следствием переоценки валютных резервов 
Швейцарии. Прежний рекорд убыточности 
Банка Швейцарии пришелся на 2010 год, ког-
да решался вопрос о реструктуризации долгов 
греции. Тогда годовой убыток национального 
банка Швейцарии составлял 20,8 млрд фран-
ков. ранее стало известно, что Швейцария 
проведет референдум, запрещающий банкам 
печатать деньги. (RNs)

эКОНОМичЕСКий 
КлиМАТ В ЕС 
ухудшилСя

Экономический климат в еврозоне ухуд-
шился сильнее, чем ожидали аналитики, из-
за замедления роста в Китае и его влияния 
на мировую экономику. Индекс доверия, рас-
считываемый компанией Sentix и отслежива-
ющий настроения инвесторов и аналитиков 
в зоне евро, упал до 9,6 пункта с 15,7 пункта 
в декабре. Аналитики Reuters прогнозирова-
ли снижение показателя до 12,2. Это первый 
спад с октября 2015-го и самый слабый пока-
затель с января прошлого года. Аналитики не 
исключают, что китайская экономика даже 
слабее, чем представляется. (Banki.ru) 

нОвОСтИ неДеЛИ

КаЗаХСтан

Елена Тумашова

Казахстан проводит курс на гумани-
зацию уголовно-исправительной 
системы: амнистии признаны не-

эффективной мерой возвращения челове-
ка, преступившего закон, к полноценной 
жизни, расширена сфера применения на-
казаний, не связанных с лишением свобо-
ды. Вера в то, что осужденный может стать 
полноценным гражданином, должна стать 
доминантой – в этом уверен заместитель 
генерального прокурора рК Жакип Аса-
нов. В интервью деловому еженедельни-
ку «Капитал.kz» он поделился мнением: 
возвращаться к нормальной жизни на-
рушителям закона поможет труд, причем 
не только на собственных производствах 
при колониях, но и через альтернативные 
способы организации этого процесса. на-
пример, через предпринимательскую дея-
тельность.

– Жакип Кажманович, в середине 
декабря прошлого года прошел Форум 
тюремной реформы – третий по счету. 
Вы являетесь инициатором этой дис-
куссии. С чего начиналась тюремная ре-
форма в Казахстане и почему возникла 
необходимость в ее проведении?

– В очень известной песне Макаревича 
есть слова: «Все было впервые и вновь». В 
независимом Казахстане их можно при-
менить и к такой непростой теме – тюрем-
ной.

Получив тяжелый груз наследия СССр, 
Казахстан принял около 70 законов, на-
правленных на совершенствование аспек-
тов правоприменительной деятельности, 
на более широкое применение наказаний, 
альтернативных лишению свободы. Про-
ведено восемь амнистий, значительно гу-
манизирована практика назначения мер 
уголовного наказания. За последние 12 
лет число осуждаемых к лишению свобо-
ды снизилось в четыре раза. По данным 
Международного центра тюремных ис-
следований, Казахстан по тюремному 
индексу с позорящего нас третьего места 
переместился на 31-е по итогам 2011 года. 
Казалось бы, задан правильный тренд. но 
было и есть еще много подводных камней. 
например, в том же 2011 году порядок и 
условия отбывания лишения свободы во 
многом сохраняли советский характер, на-
блюдалась стойкая динамика увеличения 
расходов на пенитенциарную систему.

Эти и другие вопросы требовали ком-
плексных подходов. на первом форуме тю-
ремной реформы в 2013 году мы обозна-
чили проект «Вместо тюрем – пробация 
и электронные браслеты». Периодически 
проводимые амнистии только временно 
решали проблему переполнения в колони-
ях. необходимо было системно решить во-
прос улучшения тюремного индекса. Как 
результат, сейчас в мировом рейтинге мы 
поднялись до 57-го места и находимся на 
уровне латвии, Эстонии, ОАЭ. на 100 тыс. 
населения – 231 заключенный. Это в три 
раза меньше, чем в советские годы. если 
в 2013 году за решеткой сидели 70% всех, 
кто отбывал наказание, то сейчас – 50%. 
Доминирующим стало ограничение, а не 
лишение свободы.

на втором форуме мы обсудили еще 
один немаловажный вопрос – трудозаня-
тость. Был запущен проект «Занятость в 
колониях», потому что безделье – это один 
из факторов деградации заключенных, 
он стимулирует иждивенчество и склон-
ность к преступлениям.

Третий форум был посвящен масштаб-
ной и еще более сложной задаче – ресоциа-
лизации осужденных. Вернуть их в социум 
законопослушными – это наша обязан-
ность перед налогоплательщиками.

– Вот уже 4 года в Казахстане не про-
водится амнистия, тем не менее «тю-
ремное население» сокращается – сей-
час менее 40 тыс. человек, на четверть 
меньше по сравнению с 2011 годом. за 
счет чего это происходит?

– Амнистии малоэффективны – это до-
казал наш проект «10 мер по снижению 
«тюремного населения». В дальнейшем 
Казахстан сможет вообще отойти от этого 
подхода.

Амнистия – это когда прощают оптом, 
без личной оценки каждого, поэтому, кста-
ти, такое помилование уже не считают 
гуманным жестом власти: заключенные, 
вместо того чтобы работать над собой, ис-
правляться, просто ждут юбилейную дату.

Статистика показывает: те, кто сейчас 
освобожден условно-досрочно, соверша-
ют преступления реже, чем те, кто раньше 
выходил по таким «акциям». убийств, тяж-
ких телесных повреждений, разбоев сей-
час в 1,5 раза меньше, чем в советские 80-
е, и в три раза меньше, чем в 1990-е. То, что 
у нас количество заключенных адекватно 
криминогенной ситуации, подтверждает 
и сравнение с россией: у нас на 100 тыс. на-
селения приходится вдвое меньше тяжких 
и особо тяжких преступлений. Поэтому в 
россии и тюремный индекс выше – тоже в 
2 раза.

Очередной процесс гуманизации за-
конов продолжается в республике с 2010 
года, старт ему дал глава государства в сво-
ем ежегодном послании. Что происходит? 
Снижается репрессивность уголовного 
законодательства, корректируется кара-
тельная практика, правосудие направля-
ется в сторону гуманизации наказаний. 
Поэтому сейчас все больше осужденных 
остаются на свободе либо досрочно осво-
бождаются из колонии.

новый уголовный кодекс декримина-
лизировал преступления, не представля-
ющие большой общественной опасности, 
расширил сферу применения наказаний, 
не связанных с лишением свободы. По от-
дельным преступлениям смягчены мак-
симальные сроки лишения свободы. Это 
означает, что к лишению свободы следу-
ет прибегать только в исключительных 
случаях – когда это отвечает интересам 
безопасности потерпевшего и общества и 
соответствует процессу ресоциализации 
самого осужденного.

Криминальное прошлое – преграда 
везде. Знаете, сколько человек запросили 
справку о судимости в 2015? 1,5 млн – ра-

ботодатели требуют ее у всех, даже у кан-
дидатов в дворники. Сейчас, чтобы убрать 
этот барьер для трудоустройства, готовят-
ся поправки в законы.

– Вы рассказывали, что раньше ре-
шение о том, выпускать заключенного 
досрочно или нет, принималось субъ-
ективно судьей, теперь, по новому уго-
ловному кодексу, заключенный заслу-
живает свободу сам. чем была плоха 
прежняя практика и не порождает ли 
новый подход новые риски?

– По старому законодательству услов-
но-досрочно освобождали редко, и это 
зависело от позиции суда и прокурора. 
новый кодекс изменил эту практику: есть 
ряд условий, по которым заключенный 
может выйти условно-досрочно.

если заключенный отбыл определен-
ный срок, хорошо себя вел, не нарушал ре-
жим, возместил ущерб, то администрация 
учреждения должна направить в суд ма-
териалы с его ходатайством, а суд теперь 
обязан его выпустить. Такой подход меня-
ет мышление осужденного и стимулирует 
законопослушное поведение. В этом и за-
ключается положительная сторона. Ко-
нечно, риск того, что он может совершить 
новое преступление, сохраняется в любом 
случае. но за этим должны следить служ-
бы пробации. От эффективности их рабо-
ты зависит многое.

главная идея «10 мер» – индивидуаль-
ный подход к каждому, свобода по закону 
и по заслугам. Безусловно, мы понимаем, 
что вся эта работа должна проводиться то-
чечно, на основе анализа и прогнозирова-
ния возможных негативных последствий. 
Возможности государства в части обеспе-
чения прав граждан и безопасности обще-
ства не должны быть «ослаблены».

– Какие меры ресоциализации, как 
вы считаете, нужно применять в Казах-
стане?

– ресоциализация – это процесс повтор-
ной адаптации человека к системе цен-
ностей, существующих в обществе. Это 
своеобразный процесс реабилитации, вос-
становления или укрепления прерванной 
ранее нормальной жизни. Это не какой-то 
феномен! Потребность в ресоциализации 
возникает у любой личности, даже когда 
речь идет о смене культурной среды, места 
жительства.

В криминологии доказано: наказание 
не всегда достигает своей цели, которая 
заключается в исправлении осужденно-
го и предотвращении нового правона-
рушения. Сейчас, согласно передовым 
международным стандартам, основными 
мерами наказания – действенными в ре-
социализации – считаются те, что не свя-
заны с лишением свободы. И они должны 
применяться в первую очередь.

– Систему ресоциализации, как вы 
говорите, можно усовершенствовать 
без дополнительных бюджетных затрат 
– как это возможно?

– За счет повышения эффективности 
использования бюджетных средств. Сей-
час в уголовно-исправительной системе 
вместе с охраной числятся почти 25 тыс. 
сотрудников, на каждого из них прихо-
дится 3 подучетных. ежегодно на нужды 
уИС в бюджет закладывается более 50 
млрд тенге. «Тюремное население» будет 
снижаться за счет тех мер, о которых мы 
говорим, – сэкономленные за счет этого 
денежные средства можно будет разумно 
распределять. Мы подготовили соответ-
ствующий план мероприятий с учетом тех 
аспектов, о которых я говорил выше.

– Вы верите в то, что индивидуаль-
ный подход к каждому заключенному 
и экс-заключенному по-настоящему по-
может им победить «повелителя мух» 
внутри себя и стать полноценным граж-
данином?

– В обществе давно укоренилось убеж-
дение: тот, кто побывал в тюрьме, ис-
порчен навсегда. Большинство людей не 
верит в то, что заключенные могут при-
носить пользу обществу. Само общество, 
отторгая их, делает изгоями. В итоге такие 
люди способны вновь пойти на преступле-
ние, чувствуя, что терять больше нечего.

есть три вещи, которые способны изме-
нить эту ситуацию. В первую очередь нам 
нужно изменить общественное восприя-
тие осужденных как потерянных для со-
циума людей. Второй шаг – дать каждому 
осужденному уверенность, что он нужен 
обществу и за стенами колонии его ждут. 
И третье – создать эффективную систему 
ресоциализации.

нужно брать примеры из жизни. Ведь 
предостаточно фактов, когда человек, 
отбыв наказание, возвращался к нор-
мальной жизни и становился достойным 
членом общества. Поэтому вера в то, что 
осужденный может стать полноценным 
гражданином, должна стать доминантой. 
Остается только оценить готовность об-
щества пересмотреть свои взгляды.

– Возможна ли такая практика в Ка-
захстане, когда заключенным разреша-
ют более широкие контакты с внешним 
миром, с родственниками, в том числе 
через интернет?

– Изолированному от внешнего мира 
человеку очень важно поддерживать связь 
с близкими людьми. Сейчас у заключен-
ных есть право на свидание, телефонные 
переговоры, переписку. но эти возмож-
ности ограничены периодичностью либо 
продолжительностью. Однако если мы 
решили идти по пути активной ресоци-
ализации, то необходимо пересмотреть 
подходы в этом вопросе.

Приведу примеры того, какие «опции» 
предоставляются в разных странах. В рос-
сии – онлайн-общение с семьей. В США 
на постоянной связи с осужденным нахо-
дится один из членов семьи. Во Вьетнаме 
– если у родственников нет денег, им помо-
гают приехать в тюрьму.

у нас тоже есть все возможности для 
внедрения новшеств. например, широкое 
распространение интернета позволяет на-
ладить онлайн-общение с семьей. Такую 
возможность можно предоставлять перио-

дически в качестве поощрения за хорошее 
поведение. Перевод в колонию поближе к 
дому будет способствовать успешной ресо-
циализации осужденного. Для этого нуж-
но пересмотреть ряд нормативных актов.

– В Казахстане, вероятно, не всегда 
есть возможность применять междуна-
родный опыт. Если, например, в Син-
гапуре заключенному дается право 
работать на компанию, пока он еще на-
ходится в заключении, то у нас очевид-
ны проблемы с занятостью у заключен-
ных и экс-заключенных. Какие модели, 
по вашему мнению, применимы в Ка-
захстане?

– Да, участие осужденных в социально 
полезной трудовой деятельности остается 
одной из серьезных проблем нашей пени-
тенциарной системы. решение, как мне 
кажется, – это использование труда за-
ключенных не только на собственном про-
изводстве при колониях, но и через аль-
тернативные способы организации труда. 
например, через предпринимательскую 
деятельность.

если обратиться к опыту развитых 
стран, можно найти множество приме-
ров эффективной организации труда за-
ключенных, которые возможно внедрить 
в наших колониях. на последнем форуме 
я упоминал практику Англии. Там су-
ществует так называемый «нулевой кон-
тракт»: человек договаривается работать в 
те часы, когда он нужен. Такая организа-
ция работы позволяет экс-заключенным 
иметь одновременно несколько работ. 
«нулевым контрактом» пользуются 2 млн 
британцев.

Что характерно для всех пенитенци-
арных систем зарубежных стран, так это 
обязательный учет личных склонностей 
заключенных, их стремление к труду и 
образованию. Вопросы трудоустройства 
бывших заключенных там также прорабо-
таны на законодательном уровне, и заим-
ствование таких схем требует детального 
изучения. Все эти меры вполне могут быть 
реализованы в Казахстане и, если мы к 
этому придем, то, конечно, дадут эффект.

– знаете, что привлекло особенно в 
тех цифрах, которые вы озвучивали? 
что в колонии зашли 133 субъекта биз-
неса. что делает государство, чтобы 
привлечь предпринимателей? Прихо-
дится «заманивать» или, наоборот, на-
блюдается интерес со стороны МСб?

– на втором форуме тюремной рефор-
мы мы запустили проект «Занятость в 
колониях – 2017». Правительство приня-
ло наш план действий из 14 конкретных 
мероприятий. После этого субъекты биз-
неса начали активно проявлять интерес 
к вопросам трудозанятости в колониях. К 
настоящему времени их количество воз-
росло в восемь раз. работой они обеспе-
чили 1764 заключенных, что составляет 
треть от показателя трудоустройства ргП 
«енбек».

на сайте МВД открыта рубрика «За-
нятость в колониях». Там же размещена 
информация о выпускаемой продукции 
с ценовыми предложениями и произ-
водственными мощностями по каждой 
колонии. До населения доводится инфор-
мация о производственных возможностях 
учреждений уИС и создании условий для 
привлечения малого и среднего бизнеса.

Осужденные же получили доступ на 
сайт Комитета уИС, где могут ознакомить-
ся с такими обучающими проектами, как 
«100 дел для заключенных», «1000 бизнес-
идей», «Истории успеха бывших заключен-
ных» и иной полезной информацией.

Впервые 25 заключенных стали инди-
видуальными предпринимателями: кто-
то разводит домашнюю живность, кто-то 
шьет обувь, некоторые пишут картины, 
мастерят сувениры – и все это внутри ко-
лонии. Благодаря этому в 2015 году сумма 
возмещенного ущерба выросла в два раза 
по сравнению с 2014 годом.

Законодательство позволяет людям, 
отбывающим наказание за решеткой, за-
ниматься индивидуальной трудовой дея-
тельностью на территории колонии, они 
могут регистрироваться в налоговых орга-
нах как ИП – в том числе через сайт элек-
тронного правительства (egov.kz).

хочу отметить, что в то же время все 
еще не решен главный вопрос – передача 
производства под управление колоний. 
Вся производственная база находится у 
ргП «енбек», которому вопросы исправле-
ния осужденных безразличны. Между тем 
есть стандарт ООн: производство должно 
быть в ведении администрации, так как 
именно она ответственна за исправление. 
Депутаты, которые знают эту проблему, 
разработали соответствующий законо-
проект для внесения поправок в законода-
тельную базу.

– Получается, РгП «Енбек», учрежде-
ние, которое было создано для трудоу-
стройства заключенных, менее эффек-
тивно вовлекает их в производственный 
процесс, чем бизнес со стороны? На ваш 
взгляд, чем это можно объяснить?

– В 1999 году производственная дея-
тельность исправительных учреждений 
была передана в специально созданное 
ргП «енбек». государственное предпри-
ятие и его подразделения – это основные 
поставщики товаров, работ и услуг в ко-
лониях, они призваны обеспечить их нор-
мальное функционирование.

Однако на практике хозяйственная 
деятельность ргП во многом сведена к 
посредническим операциям: товары за-
купаются на рынке у непосредственных 
поставщиков и перепродаются исправи-
тельным учреждениям по завышенным 
ценам. Это ключевой фактор неэффектив-
ного использования средств, выделяемых 
на содержание колоний. госпредприятие 
обеспечивает работой лишь 17% заклю-
ченных. Поэтому сегодня производство в 
исправительных учреждениях сведено к 
минимуму, а работой обеспечено менее 
половины от всех трудоспособных осуж-
денных и они получают за нее минималь-
ную плату.

на втором форуме тюремной реформы 
участники выработали рекомендации, 
как исправить положение. В их основе – 
необходимость наделения администра-
ций исправительных учреждений прямым 
правом заниматься производственной де-
ятельностью. Эти изменения, если вопрос 
будет решен положительно, могут быть за-
креплены в законодательстве, касающем-
ся уголовно-исправительной системы.

– Почему Минэкономики и Минфин 
возражают против передачи производ-
ства под управление колоний?

– Министерство национальной эконо-
мики и министерство финансов считают, 
что данное предложение повлечет увели-
чение расходов и повысит нагрузку на ре-
спубликанский бюджет, поскольку пред-
полагается, что производственная база и 
штат сотрудников будут переданы учреж-
дениям уИС. А это в свете сложившейся 
экономической ситуации и необходимо-
сти оптимизации бюджетных расходов на 
данном этапе представляется нецелесоо-
бразным.

Мы же полагаем, что такая ситуация 
возможна только в случае одномомент-
ной ликвидации системы ргП «енбек» и 
передачи его функций администрациям 
учреждений.

– давайте поговорим о службе проба-
ции в Казахстане – что она представля-
ет собой сейчас?

– Служба пробации в Казахстане дей-
ствует с 2012 года. Введена она была в 
усеченном виде и применялась только в 
отношении условно осужденных. После 
успешного пилотирования ее примене-
ние расширено. Первые практические ре-
зультаты свидетельствуют об очевидных 
преимуществах института пробации и 
необходимости расширения круга лиц, в 
отношении которых она может быть при-
менена в будущем.

В развитых странах пробация успешно 
используется на всех этапах – до суда, в 
тюрьме и после тюрьмы. В отношении по-
дозреваемых лиц применяется досудебная 
пробация. При назначении наказания без 
лишения свободы – приговорная, с лише-
нием свободы – пенитенциарная. И пост-
пенитенциарная – после освобождения. К 
примеру, в голландии, где население такое 
же, как у нас, заключенных меньше в 3,5 

раза. Это достигнуто благодаря полноцен-
ной системе пробации.

К сожалению, у нас ни до суда, ни в 
тюрьме пробации нет. В идеале же надо 
вводить полный цикл пробации. у нас, на-
пример, вынуждены ждать, когда заклю-
ченный освободится, чтобы начать с ним 
работать. А почему нельзя работать с ним 
раньше, в колонии, пока не дошло до «точ-
ки невозврата»?

Сегодня 40% отбывающих наказание 
имеет две или более судимостей, 71% 
осужден на срок свыше 5 лет. В течение 
определенного времени после освобожде-
ния 4 из 10 снова оказываются в тюрьме. 
Психологи говорят: после 5 лет изоляции 
человек теряет все навыки жизни в соци-
уме. не все выдерживают: за последних 
четыре года – 154 суицида.

Поэтому нам надо вводить досудебную 
и пенитенциарную модели, как во всех 
развитых странах.

– То, что вы предлагаете, похоже на 
большой «переворот» всей уголовно-ис-
правительной системы. Насколько это 
реально и что для этого нужно?

– Правовые реформы ни в коем случае 
нельзя расценивать как какой-то перево-
рот. Проводимые в уголовно-исполнитель-
ной системе реформы – это прежде всего 
целенаправленное совершенствование 
законодательства и планомерный переход 
от устаревшего механизма к современной 
модели.

В первую очередь нам нужен сдвиг 
парадигмы, то есть изменение обще-
ственного восприятия осужденных как 
потерянных для социума людей. Второй 
шаг – дать каждому уверенность, что он 
нужен обществу и что за стенами колонии 
его ждут.

Что мы конкретно для этого предлага-
ем? Подключать неправительственные 
организации, они легче справятся с по-
ставленными задачами – изменением 
мнения общества и изменением сознания 
бывших заключенных. нПО это под силу, 
потому что они мобильны, мотивированы, 
их подходы нестандартны, они не требуют 
сверхзатрат. И к ним есть доверие. Поче-
му, например, в усть-Каменогорске очень 
быстро закрыли центр реабилитации, ко-
торый, подчеркну, был открыт на бюджет-
ные средства? Потому что туда никто не 
пошел: весь персонал – в погонах.

Давайте снова взглянем на мировой 
опыт. США: гражданский сектор пред-
лагает свои программы ресоциализации 
на специальном онлайн-ресурсе. япония: 
действует программа волонтерства для 
службы пробации, рассчитанная на два 
года.

наши нПО тоже готовы поддержать 
осужденных, и есть позитивные примеры. 
если в 2014 году они помогли 4 тыс., то в 
прошлом – более 5 тыс. человек. работаю-
щий в Кызылорде Центр ресоциализации 
за два года трудоустроил 534 освобожден-
ных, в итоге рецидив снижен в два раза. В 
Астане фонд реабилитационных техноло-
гий помог получить документы, открыть 
дело 600 экс-заключенным. Причем это 
стоило немного – 3 млн тенге, по 5 тыс. на 
каждого.

но самое интересное, наши нПО, как 
правило, работают на зарубежные гран-
ты. государство же дает крохи: по 500 
тыс. тенге выделили областные бюджеты 
в 2014 году. В нынешней экономической 
ситуации экономия необходима, причем 
жесткая – это факт. но мне кажется, что 
можно было бы урезать отдельные расхо-
ды чиновников и финансировать нПО. Это 
дало бы неоспоримо больший эффект.

– Покамерное содержание – насколь-
ко это возможно в Казахстане? Как это 
может сочетаться, например, с практи-
кой содержания заключенных в коло-
ниях ближе к дому?

– разговорам о введении покамерного 
содержания уже больше пяти лет. говорят, 
вот-вот начнется строительство тюрем 
на основе государственно-частного пар-
тнерства. Причина не в том, что никто не 
хочет строить за свой счет такие тюрьмы, 
желающие есть. нужно только провести 
международный конкурс и выбрать инве-
стора.

недавно представители Всемирного 
банка пообещали найти экспертов, по-
мочь подготовить нужную заявку, устро-
ить конкурс и сопроводить весь процесс 
строительства.

Бюджет также выделил деньги на пер-
вый пилотный проект по строительству в 
ЮКО новой тюрьмы на 1500 мест. По пла-
ну конкурсные процедуры займут два года 
(2016-17 гг.). реализация этого проекта по-
зволит получить необходимый опыт и по-
том построить тюрьмы во всех регионах 
страны. В долгосрочной перспективе их 
нужно построить 25. Это обеспечит от-
бывание наказания заключенным рядом 
с домом.

– идея с электронными браслетами – 
есть ли все-таки у нее шанс на воплоще-
ние в жизнь?

– на сегодня более 60 стран мира ак-
тивно используют электронные браслеты 
как альтернативную меру наказания. Пра-
вовая база для применения электронных 
браслетов создана 5 лет назад и в Казах-
стане. но практическое исполнение нахо-
дится не на должном уровне.

Для решения проблемы мы предлага-
ем использовать опыт Англии, Бельгии и 
Польши – аренду браслетов через конкурс. 
Преимущества такого подхода очевидны: 
затраты минимальны, один сотрудник 
сможет мониторить сотни подучетных, 
ремонт браслета за счет владельца. есть 
претензии – договор расторгается.

Для иллюстрации экономического эф-
фекта привету опыт Соединенных Шта-
тов: расходы на электронный мониторинг 
обходятся там в четыре раза дешевле, чем 
обеспечение тюремного заключения.

Аналогичный подход возможен в буду-
щем и в Казахстане. на содержание одного 
заключенного в год у нас уходит около 800 
тыс. тенге. В СИЗО – больше 1 млн тенге. 
По сравнению с этим затраты на аренду 
браслетов существенно ниже.

Жакип Асанов: «Теперь заключенный 
заслуживает свободу сам»
Тюрьмы из инкубаторов террористов нужно превратить в «инкубаторы» предпринимателей

Вероника герман

на днях в зарубежных СМИ прошла 
информация о том, что несколько 
городов и муниципалитетов Бра-

зилии вынуждены отказаться от проведе-
ния ежегодного карнавала – крупнейшего 
праздника, который посещает порядка 1 
млн туристов. решение было принято в от-
вет на ожидаемую рецессию в стране. По-
добные сокращения – свидетельство того, 
как страны начинают экономить в связи 
с ухудшением экономической ситуации. 
если же рассуждать о перспективах Казах-
стана в этом году, то международные экс-
перты вполне позитивно оценивают рост 
ВВП рК – многим из них видится рост как 
минимум в 1%, однако отечественные эко-
номисты полагают, что экономический 
рост страны окажется на уровне нуля. 

По словам Вячеслава Додонова, д.э.н., 
главного научного сотрудника Казахстан-
ского института стратегических исследо-
ваний при Президенте рК, перспективы 
развития экономики в 2016 году крайне 
ограничены в силу сохраняющегося не-
благоприятного внешнего фона.

В этом году, считает Вячеслав Додо-
нов, на казахстанскую экономику про-
должат оказывать давление негативные 

факторы. Среди основных он выделил: 
во-первых, подавленную конъюнктуру 
и низкие цены товарных рынков, вклю-
чая основной для Казахстана рынок неф-
ти – можно ожидать либо стагнации не-
фтяных цен на низких уровнях ($30-40), 
либо незначительного роста до примерно 
$60. Вторым фактором он назвал падение 
фондовых рынков как развитых, так и (с 
большей амплитудой) развивающихся 
стран. Это падение станет второй фазой 
глобального финансового кризиса и акти-
визирует дестабилизирующие процессы в 
мировой финансовой системе в целом, ко-
торые затем перейдут в реальный сектор 
мировой экономики. Третьим фактором, 
по его словам, станет резкое замедление 
темпов роста мировой экономики под воз-
действием финансового кризиса, а также 
специфических проблем в крупнейших 
развивающихся странах (Китай, россия, 
Бразилия, Турция), которое приведет к 
ограничению их спроса на казахстанскую 
продукцию.

При этом основным вызовом для нас 
традиционно является падение нефтяных 
цен, а также их сохранение на низком 
уровне. «Это вероятно в случае продолже-
ния политики фрС по ужесточению моне-
тарной политики, в том же случае, если 

под воздействием негатива с рынков и пло-
хой макроэкономической статистики фрС 
сменит курс, то во втором полугодии веро-
ятен рост нефти со всеми вытекающими 
для Казахстана последствиями. В целом, 
я думаю, экономический рост в этом году 
останется подавленным, вполне вероятны 
его отрицательные значения в отдельных 
кварталах первого полугодия, а по итогам 
года он будет, на мой взгляд, около нуля», – 
отметил экономист.

Между тем на днях Всемирный банк 
дал свой прогноз, согласно которому рост 
ВВП Казахстана в 2016 году составит 1,1%. 
хотя месяцем ранее ВБ опубликовал циф-
ру на уровне 1%. 

«В Казахстане должно произойти уме-
ренное повышение темпов роста до 1,1% в 
2016 году по сравнению с 0,9% в истекшем 
году. Благоприятное влияние на экономи-
ку рК окажут начало добычи нефти на Ка-
шаганском шельфовом месторождении, 
стабилизация цен на нефть и восстановле-
ние экономики россии. Темпы роста будут 
оставаться на значительно более низком 
уровне, чем в первое десятилетие века, в 
то время как слабый внутренний спрос, 
как представляется, будет ограничивать 
рост промышленности и сферы услуг», – 
говорится в докладе ВБ. При этом на сле-

дующий год прогнозы банка гораздо оп-
тимистичнее – рост ВВП должен составить 
3,3%. 

Эксперты Азиатского банка развития 
осенью прошлого года подсчитали, что 
рост ВВП рК в 2016 году на фоне инвести-
ций в организацию международной вы-
ставки EXPO-2017 и повышения конкурен-
тоспособности экспорта составит 3,3%, 
что ниже предыдущего прогноза в 3,8%.

Международный валютный фонд про-
гнозирует рост ВВП Казахстана в 2016 
году на уровне 2,2%, отмечается в заклю-
чительном заявлении по итогам визита 
сотрудников МВф в рК. «Мы ожидаем, что 
темп роста реального ВВП будет гораздо 
ниже экономического потенциала страны 
и составит 1,2% в этом году и 2,2% в 2016 
году с сохранением внешних рисков», – 
указывается в заявлении. В октябре МВф 
прогнозировал рост ВВП Казахстана в 
2015-2016 годах на уровне 1,5% и 2,2% со-
ответственно.

ранее аналитики службы кредитных 
рейтингов Standard&Poors прогнозирова-
ли, что в 2016 году реальный ВВП рК вы-
растет на 2%. В октябре прошлого года 
они подсчитали, что в 2017 году реальный 
ВВП Казахстана увеличится на 3%, а в 2018 
году эта цифра достигнет 5%.

Аскар Муминов

наступивший год уже преподнес не-
сколько неприятных сюрпризов. 
Сначала на волне конфликта Сау-

довской Аравии и Ирана неожиданно пош-
ли вверх нефтяные котировки. Однако все-
го через два дня цены на углеводородное 
сырье вновь стали стремительно падать и 
марка Brent с начала года подешевела бо-
лее чем на 12%. Это происходит на фоне 
выхода на рынок Ирана, который заявил 
о своем намерении начать экспортные по-
ставки новой марки нефти, которая будет 
обладать большей плотностью, чем Iran 
Heavy. Остаются неясными перспективы 
китайской экономики после очередного 
ослабления юаня. Все эти факторы вкупе 
с проблемами российской экономики уже 
определяют экономическую повестку в 
Казахстане, и, скорее всего, общемировая 
конъюнктура на рынках продолжит ока-
зывать давление на рК. «Капитал.kz» по-
просил Сергея хестанова, известного рос-
сийского экономиста, доцента факультета 
финансов и банковского дела рАнхигС 
при президенте рф, рассказать о том, что 
происходит в мировой экономике и как 
это будет влиять на Казахстан?

- Сергей Александрович, новый год 
начался с резких колебаний как нефтя-
ных котировок, так и валютных курсов 
и в России, и в Казахстане. Сегодня все 
очевиднее становится привязка тенге к 
ценам на нефть. Все ли сырьевые эконо-
мики страдают от такой зависимости в 
настоящее время? и есть ли в принципе 
дно падения и цен на нефть, и курсов на-
цвалют по отношению к доллару? 

- Степень зависимости курса нацио-
нальной валюты от стоимости основных 
экспортных товаров напрямую зависит от 
структуры поступлений в государствен-
ный бюджет: чем большую долю занима-
ют поступления от экспорта, тем сильнее 
идет девальвация при падении цен, и на-
оборот. Данное правило почти не имеет 
исключений в современном мире, и весь 
опыт постсоветской истории только под-
тверждает это.

Похожий эффект имеет и изменение 
объемов экспорта: рост физического объ-
ема экспорта при постоянной цене вызы-
вает укрепление национальной валюты, 
а его снижение – девальвацию. Интерес-
но отметить, что это правило действует 
не только на страны – экспортеры сырья, 
но и на страны – экспортеры готовой про-
дукции. Так, Китай, столкнувшийся с па-
дением спроса на свои товары, тоже был 
вынужден провести умеренную деваль-
вацию – масштаб китайской девальвации 
в разы меньше, чем в Казахстане и рос-
сии, но сам факт ее проведения говорит 
о многом. Девальвация – самое простое 
лекарство для экономики, столкнувшей-
ся с падением экспортных доходов. Это 
лекарство горькое для потребителей, но 
«бесплатное» для бюджета государства. 
Именно поэтому оно так популярно.

- Тогда все-таки каковы причины па-
дения мировых цен на сырье – заговор 
мировой закулисы или естественный 
экономический процесс, связанный с пе-
реизбытком предложения над спросом?

- Причин падения сырьевых цен не-
сколько и все они носят достаточно се-
рьезный, стратегический характер. Су-
ществуют среднесрочные экономические 
циклы, известные как циклы Жюгляра. 
Длятся они 7-12 лет, и со времен распада 
СССр наблюдалось уже три таких цикла: 
в 1986-м, 1997-м, 2008-м, следующий ожи-
дается в районе 2018 года. И для Казахста-
на, и для россии главным последствием 
стало сильное падение цен на нефть. Как 
следствие – спад экономики, мощная де-
вальвация, рост инфляции и безработи-
цы. В настоящее время мы приближаемся 
к очередному спаду, обусловленному, в 

числе прочего, и цикличностью мировой 
экономики. начало ужесточения монетар-
ной политики фрС США. В декабре 2015 
года фрС впервые с 2008 года повысила 
базовую процентную ставку. Величина 
повышения была очень невелика – 0,25%. 
но само решение было расценено финан-
совым рынком как конец «эпохи дешевого 
доллара». А именно дешевый доллар во 
многом и определил сильный восходя-
щий тренд на рынках сырья. Крупнейшие 
мировые инвесторы уходили от доллара в 
так называемые «реальные активы». рос-
ли и цены на сырье, и акции компаний из 
развивающихся стран. И вот теперь эта 
тенденция разворачивается на противо-
положную: доллар дорожает, инвесторы 
предпочитают выходить из всех видов сы-
рьевых активов, а для хранения капиталов 
предпочитают безопасные юрисдикции. А 
поскольку цены на большую часть сырье-
вых активов традиционно номинированы 
в долларах США, это оказывает дополни-
тельное давление в сторону понижения. 
Интересно отметить, что у доллара США 
есть свои собственные циклы роста и па-
дения. Длятся они 15-17 лет, и после Вто-
рой мировой войны было уже три таких 
цикла. А поскольку нынешний цикл роста 
доллара начался совсем недавно, то при 
прочих равных условиях доллару США еще 
предстоит 5-8 лет роста. Со вполне понят-
ным давлением на сырьевые цены и валю-
ты развивающихся стран.

- Не радует и китайская экономика. 
2016 год начался с падения юаня до ре-
кордного минимума 6,76 за доллар. ин-
весторы стали избавляться от рисковых 
активов, связанных с нестабильностью 
китайской экономики. Насколько се-
рьезным может оказаться финансовый 

кризис в Поднебесной? Какое влияние 
эти события могут иметь на Казахстан, 
для которого КНР – важный торговый 
партнер и инвестор? 

- Сегодня мы наблюдаем окончание пе-
риода бурного роста в Китае. Кнр как «ми-
ровая фабрика» более двух десятилетий 
генерировала крупнейший в мировой эко-
номике рост спроса на все виды сырья – от 
нефти и газа до сырья для легкой и пище-
вой промышленности. Потребности Китая 
в сырье росли так долго и так устойчиво, 
что сложилось убеждение, что так будет 
всегда. Однако деревья не растут до небес, 
и Китай уже столкнулся с замедлением 
экономического роста, а спустя некоторое 
время, весьма вероятно, столкнется и с ре-
цессией. Причин замедления Китая тоже 
несколько, и все они носят очень серьез-
ный характер.

Первое. «ловушка среднего дохода». По 
мере того, как экономика развивающейся 
страны растет, растут и доходы населения. 
Это неизбежно приводит к постепенной 
потере преимуществ, связанных с низкой 
стоимостью рабочей силы. Как следствие, 
экспорт страны начинает снижаться, а ее 
экономика – замедляется. Для Китая это 
особенно важно, так как доля ручного 
труда в себестоимости китайских това-
ров остается значительной. История зна-
ет примеры, когда страны находились в 
ловушке среднего дохода десятилетиями 
и так и не смогли из нее выйти – ЮАр, Бра-
зилия. Один из немногих положительных 
примеров выхода страны из ловушки сред-
него дохода – Южная Корея. Интересно 
заметить, что россия начала выход из ло-
вушки среднего дохода вниз. ВВП на душу 
населения ($8447) значительно снизился 
в 2015 году, уступив габону (8581$), Казах-
стан продемонстрировал гораздо лучший 

показатель – $11 028, это по данным МВф 
за 2015 год. 

Второе. Модель роста, основанная на 
ориентации на экспорт, явно исчерпала 
себя для китайской экономики. необхо-
димость переориентации с экспорта на 
внутреннее потребление очевидна всем, в 
том числе властям Кнр. К сожалению, как 
это сделать на практике – совершенно не 
ясно. Примеров того, как переход от ори-
ентации на экспорт к ориентации на вну-
тренний спрос удался бы для достаточно 
крупной экономики довольно мало.

напротив, пример неудавшегося пере-
хода на внутренний спрос хорошо изве-
стен – это япония. несмотря на высокий 
уровень жизни населения и значитель-
ный размер экономики страны, начиная 
с 1991 года экономика японии не растет 
и находится в состоянии перманентной 
рецессии. Однако вариант «консервации» 
на достигнутом уровне китайцев явно не 
устроит. Остается только пожелать удачи 
китайскому руководству в деле проведе-
ния структурных реформ в экономике 
Кнр. От их успехов, в числе прочего, за-
висит и глобальный спрос на сырье. но в 
любом случае процесс этот не будет ни 
простым, ни легким. Таким образом, в 
ближайшем будущем – 2-3 года – сырье-
вые цены будут находиться под серьезным 
давлением как за счет низкого спроса, так 
и в силу давления монетарных факторов. 
Попытки прогнозировать нефтяные цены 
– занятие, как известно, неблагодарное. 
Помимо экономических факторов, кото-
рые более-менее поддаются объективно-
му анализу, на нефтяной рынок сильно 
влияют и факторы политические.

- Таким образом, можно говорить, 
что из-за ряда факторов, в том числе вы-
хода ирана на международный рынок 
нефти, усиливающегося переизбытка 
предложения над спросом, мы вступа-
ем в фазу стремительного снижения 
значимости, а, соответственно, и цены 
на нефть?

- Можно указать на некоторые важные 
факторы, которые явно окажут влияние 
на рынок нефти. Возвращение на между-
народный рынок Ирана. Он готов сразу 
же после снятия санкций поставлять на 
международный рынок 500 тыс. баррелей 
в сутки, а примерно через полгода увели-
чить поставки до 1 500 000 баррелей в сут-
ки. Это достаточно значительные объемы, 
которые просто не могут не оказать давле-
ния на рынок.

грядущая война скидок. До введения 
жесткого эмбарго по отношению к Ирану 
в 2012 году он поставлял в еС около 700 
тыс. баррелей в день. Сейчас эти объемы 
в основном поделены между Саудовской 
Аравией и россией. Как и каким образом 
будет происходить возврат Ирана на свои 
традиционные рынки – пока совершено не 
понятно. Заявления о решимости жестко 
бороться за свою долю рынка из уст мини-
стра нефти Ирана прозвучали еще в сентя-
бре 2015 года. Это означает, что сразу же 
после формальной отмены эмбарго нач-
нется жесточайшая война за потребителя, 
которая будет проявляться в предоставле-
нии значительных и не всегда публичных 
скидок. Первые залпы в этой войне уже 
прозвучали – Саудовская Аравия нача-
ла демпинговать на европейском рынке, 
пытаясь привлечь традиционных покупа-
телей российской нефти. Это указывает 
на серьезную оценку угрозы со стороны 
иранских поставщиков. Как далеко зайдут 
крупнейшие нефтеэкспортеры, сказать 
пока трудно. Для среднегодовой цены на 
2015 год пока можно принять $27-30, но в 
моменте цены могут падать и до $15-16.

Для стран-нефтеэкспортеров, таких 
как Казахстан, это означает тяжелые вре-
мена: экономический рост будет мал, а то 
и отрицателен, придется секвестировать 
бюджет, как вариант – тратить резервы, 
девальвация национальных валют, скорее 
всего, продолжится. Правда, Казахстану, 
который заложил в бюджет нефть по $30, 
будет несколько легче, чем россии, зало-
жившей нефть по $50. Эпоха «сильного 
доллара», в которую мир постепенно вхо-
дит, подразумевает низкие цены на сырье, 
девальвацию национальных валют и вы-
сокую инфляцию в странах – экспортерах 
сырья. Подобно периоду 1985-2000 годов 
он может затянуться. но, как говорится, 
нет худа без добра – именно в такие пери-
оды легче проводить структурные рефор-
мы, диверсифицировать экономику, так 
как конкуренция с сырьевыми отраслями 
слабеет, и проводить совершенствование 
общественных институтов.

Как будет развиваться 
экономика Казахстана  
в этом году?

Сергей хестанов:  
«Мы приближаемся  
к очередному спаду»
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Apple ПОКуПАЕТ 
дОМЕНы

Американская корпорация Apple зареги-
стрировала сразу несколько связанных с авто-
мобилями доменных имен, в том числе apple.
car, apple.cars и apple.auto. новость появилась 
на фоне слухов о том, что производитель элек-
троники, возможно, занимается разработкой 
собственного автомобиля. Отмечается, что 
домены, связанные с автомобилями, были 
приобретены корпорацией еще в декабре 
2015 года. Тем не менее еще ни один из этих 
доменов не используется. В Apple пока не дают 
никаких официальных комментариев по это-
му поводу. ранее ряд источников сообщал о 
работе Apple над собственным электромоби-
лем. газета The Wall Street Journal в сентябре 
2015 года писала, что компания уже утверди-
ла проект, получивший название «Титан», и 
планирует выпустить первую машину к 2019 
году. Тогда же руководитель компании – про-
изводителя электромобилей Tesla Элон Маск 
утверждал, что Apple активно нанимает на ра-
боту его бывших сотрудников. («интерфакс»)

дО СВидАНия, 
INTeRNeT exploReR

Компания Microsoft объявила о прекраще-
нии с 12 января поддержки всех версий бра-
узера Internet Explorer, кроме последней. Об 
этом говорится в сообщении американской 
корпорации. разработчик программного обе-
спечения также отказывается от поддержки 
браузера на операционных системах младше 
Windows 7. Получать обновления безопасно-
сти и техническую поддержку будет только 
Internet Explorer 11 для Windows 7, 8, 8.1 и 10. 
Microsoft рекомендует пользователям обно-
вить браузер до актуальной версии. Пользова-
телям Windows 10 компания предлагает пере-
йти на новый браузер Edge. («Ведомости»)

РыНОК ПК РухНул

Поставки персональных компьютеров на 
мировой рынок по итогам 2015 года впервые 
с 2008 года опустились ниже 300 млн штук и 
составили 276,2 млн устройств, что на 10,4% 
меньше, чем в 2014 году, сообщает IDC. Паде-
ние в размере 10,4% стало самым крупным за 
всю историю наблюдений. ранее антирекорд 
принадлежал 2013 году, когда IDC зафикси-
ровала 9,8-процентное снижение поставок. 
В свою очередь аналитики Gartner рапорто-
вали о 8,3-процентном падении поставок ПК 
на мировой рынок по итогам 2015 года. В IV 
квартале 2015 года поставки сократились 
на 10,6% – до 71,9 млн устройств, по версии 
IDC, и на 8,3% – до 75,7 млн, по версии Gartner. 
В Gartner отметили, что в IV квартале 2015 года 
мировой рынок ПК пятый квартал подряд по-
казал негативную динамику. Основные при-
чины падения рынка – экономическая неста-
бильность в мире, социальная нестабильность 
в регионе EMEA (европа, Ближний Восток 
и Африка) и Азиатско-Тихоокеанском регионе 
и ослабление мировых валют по отношению 
к американскому доллару. Циклы владения 
ПК удлинились, кроме того, потребители 
стали чаще покупать смартфоны или план-
шеты вместо компьютера, объяснили в IDC. 
Сокращение поставок ПК пришлось на все 
регионы, подчеркнули в Gartner. Больше всего 
поставки рухнули в EMEA – на 16% по итогам 
IV квартала 2015 года в сравнении год к году. 
Для сравнения: в США снижение составило 
только 3,1%. В Gartner ожидают, что по итогам 
2016 года мировой рынок ПК сократится на 
1% в штучном выражении в сравнении с 2015 
годом. По словам аналитиков Gartner, в на-
стоящее время рынок находится «в середине 
структурных изменений, которые приведут 
к уменьшению величины инсталлированной 
базы в ближайшие годы». В IDC, в свою оче-
редь, прогнозируют 3,1-процентное сокраще-
ние рынка в 2016 году. Однако с учетом кате-
гории планшетов-трансформеров, которые 
при подключении клавиатуры превращаются 
в ноутбуки, мировой рынок может продемон-
стрировать рост на 1-2% по итогам нынешнего 
года. В IDC отметили продолжающийся рост 
спроса на такие устройства. (cnews.ru)

sAp удВОилА 
ВыРучКу

немецкий производитель бизнес-софта SAP 
опубликовал предварительную финансовую 
отчетность. Доходы компании оказались выше 
ожиданий аналитиков, что спровоцировало 
рост ее котировок. По итогам четвертого квар-
тала 2015 года выручка SAP увеличилась на 16% 
в сравнении с показателем годичной давности и 
составила 6,35 млрд евро, тогда как опрошен-
ные Bloomberg аналитики ожидали доход на 
уровне 6,04 млрд евро. Скорректированная опе-
рационная прибыль поднялась за этот период 
на 7 % до 2,28 млрд евро, что также выше про-
гнозов экспертов (2,26 млрд евро). За весь 2015 
год компания заработала 20,8 млрд евро, что на 
18 % больше, чем годом ранее. Объем облачно-
го бизнеса вырос более чем в два раза – до 2,29 
млрд евро. хорошо продавалось и традицион-
ное ПО: в прошлом году SAP выручила на прода-
же лицензий и услуг поддержки их владельцев 
14,93 млрд евро, что на 13 % больше в годовом 
исчислении. SAP также отметила успехи своего 
ключевого программного продукта для управ-
ления бизнесом – S/4 Hana. К 31 декабря 2015 
года этой платформой пользовались свыше 2,7 
тыс. клиентов по всему миру, а это вдвое боль-
ше, чем к концу сентября. Во вторник, 12 янва-
ря, к закрытию биржи во франкфурте акции 
SAP на фоне публикации позитивной финансо-
вой отчетности выросли более чем на 3,5 % до 
74,18 евро, что близко к рекордным уровням. 
Компания опубликует финальные результаты 
22 января (servernews.ru)
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Бизнес-афоризмы
Если бы никто никогда не рисковал, Микеланджело 
расписал бы фресками пол Сикстинской капеллы.

Нил Саймон

Кто ничего не оставляет на долю случая, почти все делает 
правильно – только ему мало что удается сделать.

Джордж Галифакс

Рискнуть  – значит на мгновение потерять точку опоры. 
Не рисковать – значит потерять самого себя.

Кьеркегор

Умеренность – роковое свойство.  
Только крайность ведет к успеху.

Оскар Уайльд

// геоПолитика

Адина байкинова

Двусторонние соглашения между 
странами – вещь не новая. При та-
ком раскладе два государства, обыч-

но соседствующие, договариваются о 
снятии определенных пошлин, снижении 
таможенных тарифов и прочих ослабле-
ниях. Другое дело, когда стран становится 
больше, вместе они составляют 40% миро-
вой экономики и объединяют их не толь-
ко общие границы. речь идет о создании 
Транстихоокеанского партнерства (ТТП) 
– крупнейшего за последние 20 лет тор-
гового соглашения после Североамери-
канской зоны свободной торговли. В 2005 
году Бруней, Сингапур, Чили и новая Зе-
ландия заключили торговое соглашение – 
так началась история партнерства. После 
того, как США в 2008 году разочаровались 
ходом переговоров по ВТО в Дохе, страна 
проявила интерес к ТТП. Будущий проект 
объединения, куда войдут США, держался 
в полном секрете, общественность не до-
гадывалась о процессе переговоров и ус-
ловиях соглашения. Поэтому намерение о 
создании торгового соглашения, которое 
было озвучено 5 октября прошлого года, 
стало неожиданностью. 

Однако известны общие мазки: согла-
шение регламентирует вопросы таможен-
ного сотрудничества, сельского хозяйства, 
финансов, инвестиций и интеллектуаль-
ной собственности. Страны-участницы до-
говорились о беспошлинной торговле по 
широкой номенклатуре товаров. Согласно 
подсчетам администрации Обамы, будут 
упразднены порядка 18 тыс. пошлин, кото-
рыми облагаются американские товары. 
Так, больше всего от создания ТТП могут 
выгадать американские автомобилестро-
ители.

«Пошлина на импортные японские 
машины составляет 2,5%. За 15 лет она 
сократится до 2,25%, а еще через 10 лет 
уменьшится до нуля. Между тем 25%-
ная пошлина на японские грузовики по-
сле вступления соглашения в силу будет 
действовать еще 30 лет», – объясняет си-
туацию в своем материале Шон Доннан, 
обозреватель Financial Times. Он также 
указывает на то, что стоит «пожалеть ка-

надских производителей молочного шо-
колада», так как канадские сладости для 
США на протяжении будущих 30 лет будут 
облагаться пошлиной в 37,2 цента за кило-
грамм плюс 4,3%.

Союз охватывает не только традицион-
ные вопросы либерализации торговли, но 
и государственные закупки, борьбу с кор-
рупцией и снижение роли государства в 
экономике.

«формирующаяся зона свободной тор-
говли принесет странам-участницам су-
щественные экономические выгоды, свя-
занные, например, с ускорением темпов 
роста ВВП на фоне роста сальдо торговых 
балансов, притока инвестиций и акти-
визации деловой активности. Последние 
годы ВВП США рос немного медленнее, 
чем мировая экономика. Таким образом, 
ускорение темпов роста экономики Со-

единенных Штатов способствует возвра-
щению утерянных позиций», – говорит 
Тимур нигматуллин, финансовый ана-
литик инвестиционного холдинга «фИ-
нАМ». 

«США не могут позволить таким стра-
нам, как Китай, писать правила глобаль-
ной экономики», – сказал президент Барак 
Обама, комментируя заключение согла-
шения ТПП. Существует точка зрения, что 
США и япония созданием ТТП пытаются 
сдержать доминирование Кнр в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. По словам 
нигматуллина, рано говорить о вытесне-
нии Китая США и японией. «реализация 
ТТП никак не повлияет на китайский 
проект «Экономический пояс Шелково-
го пути». размеры китайской экономики 
столь велики, что стране необходимо раз-
вивать интеграционные процессы сразу в 
нескольких частях света. Трактовка ТТП 
как однозначно антикитайского пакта не-
корректна, поскольку Кнр потенциально 
может стать участником данного объеди-
нения», – считает эксперт. Бытует мнение, 
что в ТТП могут войти Китай, филиппины 
и Южная Корея. 

Создание ТТП стало неожиданностью 
и для стран – членов еАЭС. Поскольку 
переговоры по ТТП шли секретно, страны 
– участницы еАЭС не успели выработать 
общую позицию. Показательно то, что не 
просчитаны положительные и отрица-
тельные эффекты от взаимодействия двух 
торговых организаций на примере Вьет-
нама. напомним, что Вьетнам, который 
входит в ТТП, является одновременно и 
участником Соглашения о зоне свободной 
торговли с еАЭС. 

Показательно и другое: не выработа-
на позиция евразийской экономической 
комиссии (еЭК) – наднационального 
регулирующего органа еАЭС. Так, в на-
чале декабря министр еЭК по основным 
направлениям интеграции и макроэко-
номике Татьяна Валовая, выступая на 
евразийском экономическом конгрессе, 
пространно заявила: «Совершенно точ-
но это создает вызовы для евразийской 
интеграции. но, на мой взгляд, эти про-
екты для еАЭС создают и позитивные 
моменты». 

гаухар Ануарбек

«Доллар перешагнул отметку в 368 
тенге» – пестрят заголовками 
отечественные СМИ, а иронич-

ные пользователи не забывают оставить 
очередной, полный наигранного равно-
душия, комментарий: мол, переболели, 
пережили, теперь хоть 500 тенге за дол-
лар… Те же, чей бизнес напрямую зависит 
от американской валюты, такого спокой-
ствия себе позволить не могут. В их числе 
председатель Ассоциации таксомоторного 
бизнеса и акционер компании «ЭКО Taxi» 
Максим Сарсенов. Молодой предпринима-
тель в разговоре с корреспондентом «Ка-
питал.kz» не скрывал: доллар навел шуму 
на рынке такси, но в то же время заставил, 
что называется, взбодриться и аккумули-
ровать все ресурсы для борьбы с послед-
ствиями инфляционного таргетирования.

разговор Максим Сарсенов начал с 
перечисления первых ударов, которые 
нанесла девальвация по рынку таксомо-
торного бизнеса. ровно в два раза подо-
рожали запчасти на автомобили. И здесь 
совершенно бесполезно вести долгие раз-
говоры о дедолларизации как панацее в 
разразившийся кризис. Да, автобизнес 
может где-то похвастать отечественным 
производством. но, как правило, ограни-
чивается оно здесь сваркой, покраской ку-
зова, сборкой. Производством запчастей в 
Казахстане не занимается никто. Это и за-
ставляет участников рынка лихорадочно 
оглядываться на таблички с котировками 
валют в обменниках. С зарубежными по-
ставщиками на фоне скачущего доллара 
тоже установлен определенный формат 
договоренностей, откровенно связываю-
щий по рукам бизнесменов от рынка так-
си. 

«на сегодняшний день мы столкнулись 
с большими проблемами, когда дилеры ав-
тозапчастей за счет того, что плавающий 
курс, хеджируются. То есть, если условно 
курс у нас сегодня 350 тенге, они обозна-
чают примерный коридор до 10%, други-
ми словами, рассчитывают на курс в 370 
тенге. Подсчитать несложно: если у нас 
был курс 185 тенге, то в настоящее время 
запчасти подорожали ровно в два раза. 
если бампер стоил 30 тыс. тенге, сейчас 
уже стоит 60 тыс. тенге. И так по многим 
другим составляющим: колодки, диски 
сцепления, резина и так далее – здесь все 
то же самое, наблюдаем повсеместный 
рост на содержание машины. Также хочу 
добавить, что цены поднялись и на авто-
мобили. Соответственно, обновлять ав-
топарк будет гораздо тяжелее», – говорит 
Максим Сарсенов.

При этом как глава Ассоциации таксо-
моторного бизнеса Сарсенов спешит успо-
коить потребителя – максимальный рост 
стоимости услуг служб такси составит 
всего 10%. на первый взгляд, цифра пред-
ставляется утопией – как при увеличении 
расходов на 50% сдерживать рост тарифов 
в коридоре 10%? И вновь руководитель ас-
социации разводит руками: большего по-
дорожания потребитель просто не выдер-
жит, а это может означать смерть данного 
сегмента в экономике страны. Тем более 
что до сих пор ментальность казахстанцев 
такова, что услуги такси, тем более легаль-
ных, относят больше к роскоши, нежели к 
необходимости. В кризис особенно. но в то 
же время «этот самый кризис – время но-
вых возможностей», напоминает Максим 
Сарсенов популярную сегодня китайскую 
мудрость и приоткрывает ряд секретов по 
выживанию.

«у нас есть понимание, как мы это 
сделаем. Как-никак кризис учит жить 
и работать. Также мы четко понимаем, 
что рынок не сможет адаптироваться, 
нет такой покупательской способности, 
чтобы выдержать сильное подорожание. 
Мы уже сейчас видим, что спрос падает. 
Будем внедрять более оперативный ме-
неджмент, будем больше работать, ак-
тивизировать новые бизнес-процессы, в 
общем, уходить во внутреннюю структу-
ру и грамотно как-то выводить, чтобы эф-
фективность была больше на 50-70% как 
минимум. К ним прибавим 15% от роста 
тарифов, ну и так далее. Мы планируем 
отладить правильную географию стоя-
нок, видимость заказов – все это сейчас 
активно обсуждается в рамках круглого 
стола с привлечением участников таксо-
моторного легального рынка», – расска-
зал Максим Сарсенов. 

По его данным, спрос на услуги такси в 
среднем упал на 15-20% с важной оговор-
кой, что речь идет о легальных службах 
такси. И это действительно важно, по-
скольку недобросовестные конкуренты 
доставляют также немало хлопот участ-
никам рынка. Зарабатывать здесь может 
каждый, у кого на руках имеется всего 
лишь водительское удостоверение. И, к 

большому сожалению легальных перевоз-
чиков, для незаконного извоза в нашей 
стране созданы абсолютно все условия. 

«Мы постоянно призываем их к соблю-
дению действующего законодательства 
и в скором времени хотим, чтобы на эту 
проблему обратили внимание, так как на 
сегодняшний день складывается недобро-
совестная конкуренция. Почему кто-то 
должен содержать свой штат, следовать 
всем правилам и действующему законода-
тельству рК, а кто-то нет? Проблема с неле-
гальным извозом существует и всегда су-
ществовала во многих развитых странах. 
на ее решение требуется определенное 
время. Мы над данными инициативами 
активно работаем. есть статья 26 «О пра-
вилах пассажирских перевозок и багажа», 
в ней очень четко, по пунктам расписано, 
что должно быть в такси, то есть эти самые 
правила перевозок пассажиров и багажа. 
Каждый из этих пунктов, понятно, несет 
определенную добавленную стоимость. 
Это требования по единой цветовой гам-
ме, наличие опознавательной буквы «Т», 
шашечный пояс, предрейсовый контроль 
водителей и так далее. Так вот те компа-
нии, которые соблюдают данный пере-
чень, с ними мы встречаемся и разгова-
риваем. Что касается доступности такого 
вида бизнеса – водитель зашел в интернет 
или приехал в офис диспетчерской служ-
бы, получил логин и пароль и стал води-
телем такси. Далее он пошел, взял машину 
в аренду за 2 тыс. тенге – любого года вы-
пуска и состояния, сел за руль опять же в 
любом состоянии, никто его не проверил, 
и он поехал таксовать. наркоман, алкого-
лик, бандит, преступник, в розыске он или 
маньяк – никто не знает. Что же происхо-
дит в службе такси? Водитель приезжает 
в офис, собирает абсолютно все необходи-
мые справки, с ним плотно работает отдел 
кадров. Далее ему предоставляется авто-
мобиль компании, который соответству-
ет всем требованиям, который прошел 
техобслуживание, у которого есть техос-
мотр, есть КАСКО, страхование пассажи-

ра. Машина эта – не старше четырех лет 
и в ней есть все, в чем нуждается таксист 
для легального извоза. Кстати, во многих 
таксопарках большая часть машин отече-
ственного производства. Покупая и инве-
стируя деньги в эти автомобили, мы тем 
самым оставляем деньги внутри страны. 
Завод-изготовитель этих машин оплачи-
вает этими средствами зарплату и создает 
новые рабочие места, выполняя функцию 
самого настоящего казахстанского боль-
шого предприятия, где есть трудовые кол-
лективы, профсоюзы и так далее. Вы сами 
видите разницу», – пояснил Максим Сар-
сенов.

Таких аргументов, по мнению экспер-
та, более чем достаточно для объяснения 
размера тарифа, который установлен в 
службах такси. любое действие, которое 
предпринимает компания, несет в себе 
добавленную стоимость. начиная от по-
купки самого автомобиля – здесь, кстати, 
разбивка цен выглядит следующим обра-
зом: если машина нелегального извозчика 
оценивается в 700 тыс. – 1,5 млн тенге, то 
в службах такси стоимость одной машины 
составляет не ниже 5 млн тенге. И все это 
ложится в основу обеспечения безопасно-
сти пассажира. 

«Да, людям без разницы на какой ма-
шине ездить, наверное, для них самое 
главное – добраться из точки А в точку Б. 
но при таком раскладе, если данный под-
ход применить к другим сферам – авиа-
ции, медицине, общепиту, транспорту, то 
произойдет просто хаос. я приведу ана-
логию: стоит большой торговый центр и 
здесь продают джинсы Levi’s, и рядом сто-
ит контейнер, здесь тоже продают джинсы 
с биркой Levi’s. Как вы думаете, где будет 
дороже? Сейчас популярно говорить «в 
кризисное время не важен комфорт». А как 
быть с безопасностью? Ведь когда мы гово-
рим о пассажирских перевозках, в первую 
очередь речь идет о безопасности. Так же 
как и обо всем уже сказанном: рестораны 
– значит мы говорим о безопасности еды, 
чтобы никто не отравился. Медицинские 

услуги – важность безопасности даже не 
обсуждается. Авиация – тоже безопас-
ность на первом месте. Законодательство 
для этого и существует, чтобы регламен-
тировать и сделать правильным бизнес, 
чтобы он не представлял опасности для 
граждан республики», – объясняет Мак-
сим Сарсенов. 

По его информации, на сегодняшний 
день доля нелегальных извозчиков в Алма-
ты составляет порядка 92%. В последнее 
время так называемые «бомбилы» особен-
но часто практикуют «рейсовый таксобиз-
нес», когда водители на своем авто приез-
жают в мегаполис из регионов и в течение 
10-15 дней живут в своем автомобиле, при 
этом периодически зарабатывая на из-
возе. Среди легальных извозчиков также 
есть конкуренция. но она, разумеется, 
строится на более честных и добросовест-
ных принципах. 

«В прошлом году «ЭКО Taxi» проигра-
ла тендер в аэропорту Астаны, стояли на 
второй линии. но провели работу над 
ошибками, докупили автопарк и органи-
зовали несколько инватакси. В абсолют-
но честной конкуренции мы выиграли 
этот тендер в нынешнем году. Сейчас на 
второй линии, как стояли мы в 2015 году, 
теперь стоит ZHeBe Taxi, также другие 
автопарки заезжают туда. Вместе с ал-
матинским и столичным филиалами мы 
платим порядка 6 млн тенге за аренду 
стоянок на вокзалах, торговых центрах, 
в других каких-то местах большого ско-
пления людей, в том числе в аэропортах. 
ежемесячно 6 млн тенге, повторюсь! Аэ-
ропорту Астаны, понятное дело, мы тоже 
платим аренду. Аэропорт в свою очередь 
как грамотный менеджер, который дол-
жен из всего извлекать прибыль, этим 
пользуется. Это нормальная практика. 
Аэропорт франкфурта, аэропорт Кенне-
ди… – во всех аэропортах больших горо-
дов службы такси платят аренду. Мы пла-
тим им, они платят в свою очередь из этих 
денег за определенные услуги другим», – 
говорит Сарсенов. 

Отдельной темой всегда позициони-
руется ценовая политика служб такси. 
Тариф в две с половиной тысячи тенге в 
среднем нередко вызывает недовольство 
со стороны потребителя. При этом он, как 
правило, забывает о своей гражданской 
позиции, об экологии города, в котором 
живет, и, соответственно, о собственной 
безопасности, считает глава ассоциации. 

«Теперь касательно тарифов. если гово-
рить о том, что можно поймать частника 
за полторы тысячи тенге – хорошо, давай-
те прибавим 12% нДС, 20% КПн, зарплату 
диспетчера, зарплату механика и не одно-
го(!), чтобы содержать 150 машин. у нас 
только фонд оплаты труда по астанинско-
му филиалу выходит порядка 5 млн тенге 
ежемесячно. Что заложено в наш тариф? 
C каждой стоимости поездки клиент пла-
тит в зарплату таксиста, за амортизацию 
машины, страховку, страховку пассажира, 
налог, эмиссию за выброс в окружающую 
среду и так далее, социальные отчисления 
– ИПн, КПн – это же все понятные вещи. 
нас нельзя сравнивать. Это неправильно. 
Также мы столкнулись с большими штра-
фами. наши водители, которые приезжа-
ют с близлежащих населенных пунктов, 
не всегда знают расположение камер, они 
просто не привыкли к жесткому монито-
рингу. За их воспитание, образно говоря, 
платит компания, так как видеофиксация 
направляется непосредственно в админи-
страцию. И здесь правило «не нарушай – и 
не плати штрафы». Это все понятно, конеч-
но. но я думаю, с моим мнением каждый 
будет согласен, что как только появились 
первые камеры, даже коренные алматин-
цы и астанчане, которые привыкли ездить 
по правилам, неправильно пересекали 
стоп-линии или попадались на скорост-
ные фоторадары. Мне тоже люди пишут, 
и я им всегда объясняю: у нас есть нало-
говая нагрузка, мы платим соцотчисле-
ния и так далее. Они мне отвечают: мол, 
это никого в кризис не волнует. Это что за 
ответ? налоги в кризис не волнуют? если 
этих людей не волнуют, тогда государство 
волнуют. А потом мы идем в поликлиники 
и возмущаемся, почему нет бесплатного 
врача или почему ямы на дорогах», – гово-
рит Максим Сарсенов. 

рассказывая о намеченных планах, 
Сарсенов подчеркивает: в любом случае 
службы такси никогда не позволят себе 
экономить на безопасности пассажиров. 
К слову, каждая уважающая себя компа-
ния самые жесткие требования выдвигает 
именно к водителям. При приеме на рабо-
ту таксисты должны предоставлять пол-
ный пакет документов, вплоть до справки, 
свидетельствующей о безаварийном во-
ждении за последние четыре года, полный 
пакет медсправок и других предписанных 
свидетельств.

Адина байкинова

Шанхайская организация сотруд-
ничества (ШОС) намерена заклю-
чить соглашение о создании зоны 

свободной торговли (ЗСТ) в рамках объ-
единения, полное членство в котором при-
надлежит Казахстану, Китаю, Кыргызста-
ну, россии, Таджикистану и узбекистану. 
еще шесть стран остаются на позиции на-
блюдателей. напомним, в середине дека-
бря прошлого года в Китае состоялась еже-
годная встреча, где главы стран-участниц 
обсудили облегчение условий торговли и 
таможенных процедур между странами. 
хотя на повестку ШОС также были вынесе-
ны и другие вопросы, например, такие как 
вопрос об электронной торговле и прод-
безопасности, все внимание приковало 
к себе именно сообщение о предстоящем 
создании ЗСТ. уже сегодня понятно, что 
ее формирование вызовет ряд противоре-
чий, прежде всего, из-за участия Китая. 

Пятеро одного поджидают
Первое, что приходит на ум, когда говорят 
о зоне свободной торговли в рамках ШОС, 
так это дальнейшая судьба внутреннего 
производства в остальных странах, поми-
мо Китая. В частности, в Казахстане ситу-
ация может сложиться таким образом, что 
и без того чахнущая легкая промышлен-
ность и вовсе пойдет ко дну.

«Основные опасения, ожидаемо, вызы-
вает участие в зоне свободной торговли 
ШОС крупнейшей экономики Китая. В слу-
чае отмены таможенных изъятий по ряду 
позиций под удар попадут казахстанские 
представители легкой промышленности, 
субъекты малого и среднего предприни-
мательства. Дешевые китайские товары 
могут поглотить рынок Казахстана, даже 
проходя транзитом по территории других 
государств – участников ЗСТ Шанхайской 
организации», – объясняет ситуацию в 
своем обзоре Алексей Чекрыжов, эксперт 
центра геополитических исследований 
«Берлек-единство». 

Китай в свою очередь понимает опасе-
ния Казахстана в этом плане и, чтобы сгла-
дить шероховатости, предлагает перенести 
часть собственного производства в Казах-
стан. Тут нужно обратить внимание, что ча-
стичный перенос мощностей за рубеж уже 
стал частью экономической политики Кнр. 
Однако за благими намерениями скрывает-
ся желание «сгладить шероховатости». 

«В Казахстане планируется открытие 
китайских заводов и фабрик. Этот опыт 
Китай предлагает использовать и в других 
странах ШОС. я вижу это в качестве пиар-
хода. Китай понимает, что в странах Цен-
тральной Азии и россии до сих пор суще-
ствуют опасения касательно «истинных 
намерений» Поднебесной. Открытие за-
водов и фабрик и обучение наших студен-
тов в Китае используется для улучшения 
имиджа Кнр в этих странах», – говорит 
эксперт и политолог Шынгыс нурланов. 

Кроме того, позиции таможенных изъ-
ятий при создании ЗСТ могут стать пред-
метом торга, так как Китай со своей сто-
роны может выступить с дополнительным 
объемом инвестиций, создав ситуацию 
«инвестиции в обмен на режим свободной 
торговли».

Не приценились
Будущие действия Казахстана в этом во-
просе весьма туманны. Так, с одной сто-
роны, эксперты утверждают, что страна 
все же начнет продавливать вопрос о соз-
дании зоны свободной торговли в рамках 
еАЭС, тем более что председательство в 
союзе в этом году переходит к Казахстану.

«Шаг представляется выгодным в при-
зме необходимости интенсификации меж-
государственной торговли. Однако нельзя 
исключать того, что в пространстве ШОС 
найдутся государства, которые будут не 
готовы поддержать инициативы Китая и 
Казахстана», – предполагает Чекрыжов.

Таким государством стал узбекистан. 
Первый заместитель премьер-министра 
узбекистана рустам Азимов, выступая на 
заседании государств – членов ШОС, зая-
вил, что «республика узбекистан не готова 
к рассмотрению предложения о проработ-
ке вопроса создания в рамках нашей ор-
ганизации зоны свободной торговли. Тем 
более это направление взаимодействия не 
предусмотрено Стратегией развития ШОС 
до 2025 года, утвержденной главами госу-
дарств на уфимском саммите в июле про-
шлого года».

С другой стороны, пока не ясна сама 
концепция ЗСТ. Она остается на уровне 
обсуждений, и нет ясных позиций, по ко-
торым могут быть отменены таможенные 
изъятия. Аналитик Их «финам» Анатолий 
Вакуленко считает, что еАЭС и ШОС – ор-
ганизации с разным уровнем экономиче-
ской интеграции, и не стоит их противо-
поставлять друг другу, как, например, не 
стоит противопоставлять экономическую 
интеграцию в рамках еС тем отношениям, 
которые выстраиваются в рамках ВТО. 

«Более того, вес Казахстана внутри 
еАЭС значительно больше, чем в ШОС, 
поэтому в интересах Казахстана не про-
водить курс на поглощение отношениями 
и договоренностями в рамках ШОС тех 
процессов, которые происходят в еАЭС, а 
в том, чтобы повысить вес еАЭС в отноше-
ниях со странами ШОС», – говорит он. 

Спикер считает, что на фоне того, что 
США активно пытаются выстроить зону 
тихоокеанской торговли без Китая и рос-
сии «поверх» ВТО, облегчение условий для 
взаимной торговли в рамках ШОС пред-
ставляется вполне логичным ответом. 
еАЭС совместно с ШОС остается ориенти-
роваться на заинтересованных торговых 
партнеров, а также проводить активную 
работу по созданию зоны свободной тор-
говли, что, собственно, и делается. Такой 
распорядок позволит союзным странам 
сохранить конкурентные преимущества.

Одиннадцать друзей СшА
у членов еАЭС нет конкретной позиции по созданию ТТП

Как рынок такси переживает 
тенговые антирекорды

Торг здесь не уместен
Страны ШОС опасаются зоны свободной торговли из-за участия Китая

IBM лидЕР  
ПО ПАТЕНТАМ

Американская IBM по итогам прошлого 
года 23-й год подряд получила больше патен-
тов в США, чем любая другая компания. В 
прошлом году IBM получила 7355 патентов. 
Основными направлениями для нее стали 
облачные технологии и машинное самообу-
чение. ежегодно компания тратит 6% выруч-
ки на научные исследования, что примерно 
вполовину меньше, чем средние затраты 
американских ИТ-компаний с капитализаци-
ей выше $10 млрд. За 22 года лидерства IBM 
(1993-2015) изобретатели компании получи-
ли около 88 тыс. патентов. Общее число патен-
тов, зарегистрированных в США в прошлом 
году, снизилось по сравнению с предыдущим 
годом впервые с 2007 года и составило 298,4 
тыс. против 300,7 тыс. В это число не входят 
патенты на дизайн и новые виды растений. Во 
многом это связано с ужесточением правил 
получения патентов для программного обе-
спечения и способов заработка в интернете, 
отмечает старший аналитик исследователь-
ской компании IFI лэрри Кейди. (Forbes)

UBeR РАзВлЕчЕТ 
ПАССАЖиРОВ

Компания Uber сообщила о том, что теперь 
в сервисе для поиска такси прямо во время 
поездки можно будет увидеть уведомления, 
рекламу и различный контент от сторонних 
приложений. Этот самый контент будет адап-
тироваться под длину поездки и местораспо-
ложение пользователя. При этом пользователь 
всегда сможет отказаться от получения такого 
содержимого. новая функция Uber получи-
ла название Trip Experiences – разработчики 
уверяют, что это крупнейшее обновление API 
приложения с момента появления возмож-
ности встраивать кнопку Uber в приложения 
различных компаний. Суть новой функции 
заключается в предоставлении пользователю 
развлекательного контента на основе дета-
лей его поездки. например, студент по пути 
в университет может послушать музыку из 
своего любимого музыкального приложения, 
причем длина плейлиста будет совпадать с 
длительностью поездки. А парочке, отправив-
шейся на свидание, приложение посоветует 
рестораны, в которых можно хорошо провести 
время. Впрочем, это лишь одна сторона меда-
ли. Многие видят в новой функции открыва-
ющиеся для многих компаний возможности 
добавления в приложение надоедливой ре-
кламы. Поэтому Uber уверяет, что поведение 
приложения можно будет полностью контро-
лировать. По сути, пользователь должен бу-
дет дать Uber разрешение получать доступ к 
данным других приложений на устройстве и 
деталям поездки. Можно будет даже выклю-
чать доступ к отдельным приложениям. разра-
ботчики уверяют, что будут стараться сделать 
так, чтобы люди получали от пользования 
новой функцией только позитивные эмоции. 
Таким образом, Uber еще на один шаг прибли-
жается к достижению одной из своих главных 
целей – интеграции с как можно большим ко-
личеством сторонних приложений. (3dnews.
ru)

МЕдиАСдЕлКА  
НА $1,86 МлРд 

Канадская медиакомпания Corus 
Entertainment Inc. приобретает телевещатель-
ный бизнес компании Shaw Communications 
Inc. – Shaw Media – за 2,65 млрд канадских дол-
ларов ($1,86 млрд).  Как говорится в со-
вместном сообщении двух компаний, Shaw 
Communications получит в результате сделки 
1,85 млрд канадских долларов и 71 млн ак-
ций Corus. Shaw Media владеет традиционной 
телевизионной сетью Global Television, а также 
19 специализированными каналами, включая 
HGTV Canada, Food Network Canada, History 
Television и Showcase. «Приобретение Shaw 
Media является трансформационной сделкой 
для Corus. Объединенная компания станет од-
ной из крупнейших в Канаде в сфере медиа и 
телевизионного контента при существенном 
увеличении масштаба бизнеса и перспектив 
роста», – заявил главный исполнительный ди-
ректор Corus Даг Мерфи. Сделка, в результате 
которой Shaw будет владеть порядка 39% всех 
акций Corus, требует одобрения акционеров 
последней, а также соответствующих регули-
рующих органов. Стороны рассчитывают за-
крыть ее в третьем квартале 2016 финансового 
года (апрель-май). Совокупная выручка Corus 
и Shaw Media в прошедшем финансовом году 
составила бы 1,9 млрд канадских долларов, 
скорректированная EBITDA – 619 млн дол-
ларов, свидетельствуют данные Bloomberg. 
(«интерфакс»)

В АшхАбАдЕ 
иСчЕзли СигАРЕТы

В столице Туркменистана Ашхабаде со-
трудники Службы по защите безопасности 
здорового общества обошли точки торговли 
и заставили убрать с полок табачные изделия 
под угрозой штрафа. После этого продавцы 
отпускают сигареты из-под прилавка только 
знакомым. При этом цена на табачные изделия 
выросла в 1,5-2 раза. Стоимость пачки сигарет 
в зависимости от марки на данный момент со-
ставляет от 22 до 44 манат. Поштучно сигареты 
продают по 1,5-2 маната. 5 января на заседании 
государственного совета безопасности прези-
дент Туркмении гурбангулы Бердымухамедов 
вынес выговор и понизил в звании главу служ-
бы по защите безопасности здорового обще-
ства Атадурды Османова. глава государства 
выразил крайнее недовольство работой ве-
домства и потребовал энергичнее принимать 
меры по искоренению табакокурения. Власти 
страны давно и последовательно борются с 
курением. Законодательство Туркменистана 
значительно ограничивает употребление и 
реализацию табачных изделий. Действуют за-
преты на курение в общественных местах, на 
прямую рекламу табака, на продажу лицам 
моложе 18 лет, требования к стандартам для 
упаковки и маркировки сигарет. В 2014 году 
за успехи в борьбе с табакокурением Берды-
мухамедов удостоился награды от Всемирной 
организации здравоохранения – специальной 
памятной медали. (РиА «Новости»)
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Известный казахстанский политолог 
Данияр Ашимбаев, автор и издатель эн-
циклопедии «Кто есть кто в Казахстане», 
комментируя «Капитал.kz» инициативу 
депутатов мажилиса, обратил внимание, 
что досрочный роспуск парламента явля-
ется доброй казахстанской политической 
традицией. Только треть парламентов 
отработала за годы независимости свой 
конституционный срок. Верховный совет 

12-го созыва самораспустился, 13-го созы-
ва был распущен из-за незаконности вы-
боров, мажилис первого и второго созывов 
отработал полностью, третий и четвертый 
закончили полномочия досрочно. И вот те-
перь пятый созыв. 

По словам Данияра Ашимбаева, обо-
снований может быть много, но понятно, 
что основной фактор – это ухудшение эко-
номической ситуации. «Прошла девальва-
ция, за ней следуют рост цен и определен-
ная социальная напряженность. Поэтому 

для стабильности удобнее провести вы-
боры сейчас, чтобы потом на эти полити-
ческие баталии не отвлекаться. Конечно, 
можно принять во внимание и красивое 
политическое обоснование депутата Коса-
рева о том, что парламентарии выполнили 
свою миссию, приняли основные законы, 
но, по сути, о досрочных выборах речь шла 
давно. говорили по-разному: предполага-
ли в январе-феврале запустить новый ма-
жилис, но становится очевидным, что вы-
боры пройдут во второй половине марта. 

Тем не менее это все равно все так же укла-
дывается в сценарий – провести выборы до 
того, как экономическая ситуация может 
ухудшиться еще сильнее», – объяснил Да-
нияр Ашимбаев.

По мнению политолога, технически 
нынешний мажилис избирался в январе 
2012 года, тогда следующий созыв должен 
был заступить в январе следующего 2017 
года. Соответственно, выборная кампа-
ния должна была быть объявлена в ок-
тябре-ноябре 2016 года. « разница в один 
год, даже меньше, но по нашим понятиям 
«один год» – это очень большой срок, ведь, 
если вспомнить, еще в прошлом году в это 
время у нас было море позитива, а сейчас в 
два раза упал тенге и настало достаточно 
депрессивное настроение», – констатиро-
вал Данияр Ашимбаев.

Снова роспуск
[Начало На стр. 1]
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РОзНичНАя 
ТОРгОВля В РК  
ушлА В МиНуС

В Казахстане нарастает тенденция сокра-
щения объемов розничной торговли. Впервые 
с 2009 года показатель ушел в минус в сентя-
бре 2015-го – на 0,7%, в октябре спад соста-
вил 7%, в ноябре – 9,3% (к соответствующим 
месяцам 2014-го). При этом за счет роста цен 
торговый оборот в денежном выражении по-
казывает небольшой плюс: в сентябре и октя-
бре выручка продавцов возросла примерно на 
3%, в ноябре – на 5,5%. «Что значительно ниже 
уровня инфляции, которая на конец ноября 
составила 12,8%», – отмечают аналитики. В 
целом за 11 месяцев 2015 года оборот в тенге 
вырос на 5,4% к аналогичному периоду 2014 
года, годом ранее рост составлял 19,6%. Сезон-
ный всплеск продаж в декабре улучшит кра-
ткосрочную статистику, считают эксперты. 
82% официальной розничной торговли в Ка-
захстане сконцентрировано в городах, и толь-
ко 8% в селах. При этом сельская торговля в 
ноябре просела больше, чем в среднем по стра-
не – сразу на 16%. на этом фоне выросла доля 
официально зарегистрированных торговых 
предприятий в общем объеме сельской роз-
ницы – с 13,1% в ноябре 2014 года – до 17,3%. 
«Это связано скорее с уходом в тень торговли 
на базарах, чем с ростом числа супермарке-
тов», – комментируют специалисты. В целом 
по рК доля предприятий торговли в общем 
розничном обороте изменилась незначитель-
но, сократившись за год с 53,9% до 52,2%. Вме-
сте с тем снижение потребительских расходов 
почти не отразилось на структуре розничной 
торговли: доля продовольственных товаров 
в общем объеме продаж в ноябре выросла до 
35,2%. (Ranking.kz)

ПРОМПРОизВОдСТВО 
ВыРОСлО НА 5,2%

Объемы промышленной продукции в 
Карагандинской области выросли на 5,2% в 
2015 году. Об этом на брифинге в Службе цен-
тральных коммуникаций при Президенте рК 
сообщил аким Карагандинской области нур-
мухамбет Абдибеков. «рост промышленного 
производства составил 5,2%. Это достаточно 
хороший показатель в условиях, которые се-
годня складываются на мировых рынках. А 
если говорить по обрабатывающей промыш-
ленности, то достигнут рост на 9%. При этом 
производительность труда у нас достигла 
$66,7 тыс. на 1 занятого», – рассказал нурму-
хамбет Абдибеков. Вместе с тем в «Карту инду-
стриализации» области включено 94 проекта, 
из них 21 проект с участием иностранного 
капитала. С начала реализации программы 
запущено 68 проектов, и ими за этот период 
уже выпущено продукции на 282 млрд тенге. 
В том числе только по итогам 2015 года про-
изведено продукции на 82 млрд тенге, что на 
9 млрд больше, чем в 2014 году. «В 2015 году 
было запущено 10 таких проектов, где создано 
600 рабочих мест. Общий объем инвестиций 
превысил 18 млрд тенге. Среди них проект по 
производству сухого порошка из натурально-
го кобыльего молока. Этот проект реализо-
вало ТОО «евразия инвест» в Осакаровском 
районе», – отметил глава региона. (Соб.инф.)

бРК ВыдЕлиТ 11 МлРд 
ТЕНгЕ НА АВТОПРОМ

Банк развития Казахстана (БрК) выде-
ляет за счет средств национального фонда 
11 млрд тенге на поддержку казахстанских 
автосборочных предприятий. Помощь авто-
прому будет оказана в рамках новой эконо-
мической политики «нұрлы жол». Средства 
направлены четырем коммерческим банкам 
для кредитования физических лиц на приоб-
ретение автомобилей, собранных в Казахста-
не. Как сообщалось, условия кредитования 
физических лиц на покупку автомобилей от-
ечественного производства были утвержде-
ны Правительством рК. номинальная ставка 
вознаграждения – не более 4% годовых, при 
этом годовая эффективная ставка (включает 
затраты по страхованию и оформлению в за-
лог автотранспорта) не должна превышать 
7,5% годовых. Срок кредитования – не более 
5 лет, валюта займа – тенге, стоимость од-
ной единицы легкового автотранспорта – не 
более 9 млн тенге, первоначальный взнос 
(при его наличии) – не более 20% от стоимо-
сти приобретаемого авто. Заемщикам будут 
предложены 37 моделей авто таких брендов, 
как Kia, Toyota, Chevrolet, Skoda, Hyundai и 
так далее, сборка которых осуществляется 
на предприятиях ТОО «СарыаркаАвтоПром» 
и АО «АЗИя АВТО». По данным на 31 декабря 
2015 года, БрК согласовал 4588 заявок на сум-
му 14 млрд 094,5 млн тенге, поступивших в 
коммерческие банки-агенты от физических 
лиц на получение займа в рамках Програм-
мы льготного автокредитования. (Пресс-
служба бРК)

«дОчКи»  
AllURGRoUp 
ПРиОСТАНОВили 
ПРОизВОдСТВО 

Компании «Агромашхолдинг» и «Сарыар-
каАвтоПром» (входят в AllurGroup) приостано-
вили свою работу в связи со снижением объ-
емов производства, сообщила пресс-секретарь 
компании Ангелина Синева. «на предпри-
ятии с 28 декабря по 22 января объявлен про-
стой. Причина – снижение объемов производ-
ства, отсутствие машкомплектов», – сообщила 
Ангелина Синева. По ее словам, больше поло-
вины работников ушли в отпуска. «работают 
коммерческие службы. Само производство 
стоит», – отметила пресс-секретарь. на авто-
предприятиях работают в общей сложности 1 
тыс. 300 человек. Между тем, как сообщили в 
акимате Костаная, «покупательский спрос на 
автомобили «Агромашхолдинг» упал. нужно 
сбыть то, что есть». «Агромашхолдинг» и «Са-
рыаркаАвтоПром» производят автомобили 
SsangYong, Peugeot, Toyota, коммерческую тех-
нику Iveco. В 2015 году на предприятиях было 
выпущено 5949 автомобилей. («интерфакс-
Казахстан»)
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// ракурс // законодательство

МСб СОПЕРНичАЕТ  
С «АРСЕлОРОМ» 

За последние пять лет доля малого и сред-
него бизнеса в экономике Карагандинской 
области увеличилась с 360 до 650 млрд тенге. 
МСБ региона занял второе место по обороту 
после совокупного оборота двух промышлен-
ных гигантов области – корпорации «Казах-
мыс» и «Арселор Миттал Темиртау», который 
на данный момент составляет около 800 млрд 
тенге. Об этом заявил аким Карагандинской 
области нурмухамбет Абдибеков. «Когда мы 
по Карагандинскому региону, который имеет 
мощнейшую промышленную базу крупного 
бизнеса, крупных производственных про-
ектов, начинаем анализировать процент-
ные показатели малого и среднего бизнеса, 
возможно, они могут показаться не такими 
внушительными, как показатели гигантов 
индустрии. Однако только за последние пять 
лет МСБ региона сделал мощнейший рывок. 
Объем производства его продукции и оказы-
ваемых им услуг вырос в два раза, с 360 тен-
ге до 650 млрд тенге», – прокомментировал 
ситуацию с МСБ в Карагандинской области 
нурмухамбет Абдибеков. По его словам, если 
сравнивать его объемы с объемами промыш-
ленного производства двух гигантов про-
мышленности – «Арселор Миттал Темиртау» 
и «Казахмыс», которые составляют около 800 
млрд тенге, то малый и средний бизнес Кара-
гандинской области «уже на пятки наступает 
этим крупным игрокам индустрии». «Круп-
ные предприятия двигаются вперед и будут 
дальше развиваться, но это не значит, что МСБ 
остановится. Он довольно динамично разви-
вается, особенно если его сравнивать с самим 
собой. Достаточно посмотреть на состояние 
бизнеса, в котором он был пять лет назад и 
сейчас. В этом секторе сегодня занято более 
220 тысяч человек. А это 30% от экономиче-
ски активного населения Карагандинской 
области», – заявил нурмухамбет Абдибеков. 
(Соб. инф.)

бЕльгийЦы 
ПОСТРОяТ НОВый 
зАВОд В РК 

Транснациональная бельгийская корпо-
рация Carmeuse Group построит завод в Ка-
рагандинской области. Компания является 
одним из мировых лидеров по производству 
высококачественных специальных строи-
тельных материалов, а на предприятии в 
Казахстане планируется выпускать 500 тыс. 
тонн технологической извести высшего сорта 
в год. Проект вошел в региональную «Карту 
индустриализации» и будет реализован со-
вместно с Global Chemicals Company, постав-
ляющей химические реагенты в Центральной 
Азии. новый завод, как ожидается, обеспечит 
нужды металлургической, химической, стро-
ительной и пищевой промышленности Казах-
стана. на предприятии будет создано более 
100 рабочих мест. Общая сумма инвестиций в 
данный проект составляет более 10 млрд тен-
ге. Строительство завода начнется в текущем 
году в Осакаровском районе. (МиР РК) 

ПРОЕКТы В РАМКАх 
гчП убЕРЕгуТ  
ОТ РЕйдЕРСТВА

В новом законодательстве о государствен-
но-частном партнерстве (гЧП), принятом в 
конце минувшего 2015 года, прописан новый 
механизм. Он поможет бизнесу, участвующе-
му в программе гЧП, избежать рисков, свя-
занных с возможностью рейдерского захвата 
предприятий. Антирейдерский характер но-
вое законодательство получило за счет нормы 
об обязательном акционерном соглашении 
между бизнесом и государственными орга-
нами, реализующими проекты гЧП. Об этом 
в ходе семинара по разъяснению положений 
Закона рК «О государственно-частном пар-
тнерстве» в акимате города Астаны заявил 
председатель правления АО «Казахстанский 
центр государственно-частного партнерства» 
Азамат Ойнаров. По словам Азамата Ойнаро-
ва, в ходе семинара возник чрезвычайно ин-
тересный вопрос: возможно ли рейдерство в 
рамках гЧП?  (Соб.инф.)

В МАНгиСТАуСКОй 
ОблАСТи ПОСТРОяТ 
18 СПОРТОбъЕКТОВ

В Мангистауской области в текущем году 
планируется построить 18 спортивных объ-
ектов. Об этом сообщила заместитель руко-
водителя управления физической культуры 
и спорта Мангистауской области рушания 
елизарова. В число спортивных объектов, ко-
торые планируется возвести в Мангистауской 
области в 2016 году, – спортивный городок в 
Мунайлинском районе, четыре многофунк-
циональных спортивных зала на территории 
общеобразовательных школ Актау и ледовый 
дворец в областном центре. Также, по сло-
вам рушании елизаровой, в Актау ведется 
строительство многофункционального спор-
тивного комплекса в 33 микрорайоне, выде-
лены земельные участки для строительства 
спортивных центров для федераций борьбы 
и таеквондо. А также выполнена привязка 
семи спортивных залов по готовым проектам, 
запланировано строительство ряда спортив-
ных залов в Мунайлинском, Каракиянском и 
Тупкараганском районах. «В 2015 году в Ман-
гистауской области было построено девять 
спортивных залов и площадок. В их числе тен-
нисный центр в Актау, на базе которого была 
открыта новая спортивная школа, спортив-
ный зал в Актау, расположенный на границе с 
селом Баскудук Мунайлинского района. Этот 
спортзал был открыт одним из последних, уже 
в декабре 2015 года. В последние дни минув-
шего года мы открывали после капремонта 
детско-юношескую школу «Жастар». В Жа-
наозене были построены пять спортивных 
площадок с синтетическим покрытием, в селе 
Таушык Тупкараганского района и в селе Ба-
скудук Мунайинского района были введены 
в эксплуатацию новые спортивные залы», – 
рассказала заместитель рушания елизарова.
(lada.kz)

нОвОСтИ неДеЛИ

КаЗаХСтан

Валерий Сурганов

В открытом противостоянии между 
авиакомпанией Bek Air и комитетом 
гражданской авиации Министерства 

по инвестициям и развитию рК (КгА МИр)  
поставлено жирное многоточие. По сути 
то, о чем с конца минувшего года говорила 
авиакомпания, было неожиданно услыша-
но: ей пошли навстречу, однако насколько 
этот компромисс в конечном итоге устро-
ит казахстанского лоукостера, остается 
загадкой. Ведь Bek Air отказывался про-
ходить аудит Международной ассоциации 
воздушного транспорта (IATA), ссылаясь 
на его дороговизну и необязательность, в 
том числе и по казахстанским законам. И 
вот теперь дороговизна аудита развеяна 
почти всеми сторонами, а его обязатель-
ность теперь включат в Закон «Об ис-
пользовании воздушного пространства». 
Просто авиакомпания Bek Air получила 
«передышку» в виде отсрочки сроком на 
один год, пока необходимая норма будет 
внесена в национальное законодатель-
ство.

два нюанса и статистика
При всей внешней многоэтажности и 
сложности открытого конфликта между 
Bek Air и КгА МИр рК на самом деле он сво-
дился к паре безусловно важных нюансов, 
разрешение которых и позволило бы вы-
йти из противостояния с минимальными 
потерями для обеих сторон.

Во-первых, самым «железобетонным» 
аргументом лоукостера, бесспорно, яв-
лялось то, что авиакомпания не входит в 
IATA, являясь ассоциированным членом 
этой международной организации, а зна-
чит и проходить эксплуатационной аудит 
безопасности IOSA ей совсем не обязатель-
но. К тому же наше национальное законо-
дательство играло Bek Air на руку в той 
части, что действительно не требовало 
проведения подобного аудита. Таким об-
разом, требования комитета гражданской 
авиации можно было называть волюнта-
ристскими и административно принуди-
тельными, что собственно и делала авиа-
компания Bek Air.

Во-вторых, дополнительным весомым 
аргументом авиакомпании и тех, кто ак-
тивно поддерживал ее в эти дни, стала 
дороговизна аудита IOSA, которая якобы 
составляет $1,5 млн. на фоне необяза-
тельности этого самого аудита безопас-
ности для компаний, подобных Bek Air, 
выглядело это как некое завуалированное 
принуждение к повышению цен, которое 
однозначно произойдет после таких ко-
лоссальных финансовых трат.

Была еще и статистика. Однако с ней 
вышло как с палкой, которая о двух кон-
цах. Так, авиакомпания Bek Air гнула ли-
нию о том, что эксплуатационный аудит 
безопасности IOSA бесполезен, так как 
ничего не дает и не гарантирует. Согласно 
статистике Bek Air, за последние 15 лет в 
мире потерпело крушение 78 авиалайне-
ров, 45 из которых принадлежали авиа-
компаниям, прошедшим аудит IOSA, а это 
около 58%. В то же время 24 разбившихся 
самолета, или 30% от общего числа, при-
надлежали компаниям, не имеющим сер-
тификат IOSA.

на что КгА МИр рК ответил в духе «есть 
ложь, большая ложь, а есть статистика». 
Так, председатель комитета Бекен Сейдах-
метов заявил, что в мире 404 авиакомпа-
нии прошли аудит IOSA, которые покры-
вают 95% всех авиаперевозок по всему 
земному шару. 

«на эти 95% приходится 40% авиаци-
онных происшествий, на оставшиеся 5%, 
которые не прошли аудит, – 60% происше-
ствий», – особо подчеркнул Бекен Сейдах-
метов. 

Собственно, об этом нашему изданию 
сообщил и региональный представитель 
IATA по Центральной Азии Джордан Ка-
рамалаков. Так, отвечая на наш вопрос, 
Карамалаков отметил, что действительно 
сертификаты IOSA получили 404 авиаком-
пании, но в IATA состоят и того меньше – 
только 263 авиакомпании, то есть порядка 
140 авиакомпаний имеют IOSA, но не по-
дают на членство в IATA. 

«И это нормально. Причем все они осу-
ществляют свыше 90% объема авиапере-

возок по миру, но с ними происходит мень-
ше событий, чем с остальными», – отметил 
Карамалаков. 

Таким образом, конфликт статистики 
можно считать исчерпанным.

Полтора миллиона, которых  
не было
Переходя к вопросу стоимости аудита без-
опасности IOSA, отметим, что он оказался, 
пожалуй, самым интригующим и загадоч-
ным вопросом в конфликте Bek Air и КгА 
МИр рК.

Все началось с того, что в публичных 
выступлениях руководства Bek Air и тех, 
кто активно поддерживал отечественный 
лоукостер в социальных сетях, фигуриро-
вала сумма в $1,5 млн, которые авиаком-
пании должны заплатить за аудит IOSA. 
Деньги не просто серьезные, а, возможно, 
даже и неподъемные для некоторых ло-
укостеров. немного погодя выяснилось, 
что первоисточником информации о сто-
имости аудита IOSA в такую кругленькую 
сумму явилась страничка в русскоязыч-
ной «Википедии», посвященная IATA. еще 
на минувшей неделе на ней действительно 
черным по белому было написано про пол-
тора миллиона долларов, в которые обхо-
дится аудит безопасности IOSA.

Однако уже тогда представители дру-
гих казахстанских авиакомпаний начали 
энергично опровергать факт подобной 
астрономической суммы, заявляя о том, 
что аудит IOSA обошелся им менее чем в 
$70 тыс. и откуда взялась цифра с шестью 
нулями им неизвестно. 

За разъяснениями наше издание обра-
тилось как в саму Международную ассо-
циацию воздушного транспорта, так и в 
авиакомпанию Bek Air. Так, региональный 
представитель IATA по Центральной Азии 
Джордан Карамалаков сообщил нам, что 
заявление в «Википедии» о том, что IOSA 
стоит $1,5 млн – чистая дезинформация! 

«Эта дезинформация вышла в русском 
варианте «Википедии» 23 декабря. Остав-
ляю вас расценить почему и как это про-
изошло. В английском варианте такого 
текста нет. Мне смешно, если это не тра-
гично на фоне усилий авиации Казахстана 
выйти из «запретного списка» евросоюза. 
Сам аудит стоит $67 тыс. Подготовка к ау-
диту, а именно привести авиакомпанию 
в соответствие с международными стан-
дартами, – это стоит денег. если кто-то 
подсчитал, что ему надо потратить на это 
аж полтора миллиона долларов – это зна-
чит, что перевозчик отстает очень сильно 
от стандартов. я рекомендую спросить 
у «Беркута» (государственная авиаком-
пания «Беркут» – аудит IOSA проведен в 
2015 году, процесс регистрации должен 
завершиться до октября 2016 года – авт.), 
сколько ему стоило подготовиться к IOSA – 
компания уже подготовку прошла, сейчас 
завершает процесс. ну, если хотите, SCAT 
тоже не будет скрывать, и таджикский 
«Сомон Эйр» тоже не будет скрывать», – 
признался Джордан Карамалаков.

По словам регионального предста-
вителя IATA по Центральной Азии, сама 
Международная ассоциация воздушного 
транспорта аудит не проводит. IATA соби-
рает требования для безопасности в одной 
системе, которая признана всеми перевоз-
чиками и сертифицирована. Аудит делают 
независимые эксперты. 

«если все большие перевозчики прой-
дут международно признанный аудит, то 
это резко увеличивает шансы на вывод их 
из «запретного списка», – рассказал Джор-
дан Карамалаков. 

любопытно и то, что уже на текущей 
неделе «дезинформация» о стоимости ау-
дита IOSA в $1,5 млн таинственным об-
разом исчезла с русской странички IATA в 
«Википедии».

но так как она все равно за последние 
недели была «расшарена» в казахстанском 
сегменте интернета, мы все же обратились 
к руководству авиакомпании Bek Air вне-
сти ясность в этот вопрос: сколько стоит 
IOSA – полтора миллиона долларов или 67 
тысяч условных единиц? разница колос-
сальная, способная напрямую взвинтить 
цены на авиабилеты, предлагаемые отече-
ственным лоукостером.

Председатель совета директоров авиа-
компании Bek Air нурлан Жумасултанов 

в ответ порекомендовал нам ознакомить-
ся с одним из его последних интервью. 
В нем однако уже тоже речь не идет о 
полутора миллионах долларов, которые 
необходимо заплатить за аудит безопас-
ности IOSA. называются разные цифры 
и суммы: $30 тыс., которые недавно ави-
акомпания вынуждена была заплатить за 
услуги иностранной фирмы, сотрудники 
которой приезжали на пару дней, $80 тыс. 
за услуги аудиторов, которые, возможно, 
предстоит оплачивать всякий раз, как 
они приедут, и самая большая сумма – 
$150-200 – ее, по подсчетам руководства 
авиакомпании, придется выложить за 
«весь этап подготовки» к проведению ау-
дита IOSA.

Как видим, амплитуда затрат, исходя 
из позиции авиакомпании Bek Air, весьма 
широкая, так что привести их к общему 
знаменателю не представляется возмож-
ным. 

В свою очередь другой отечественный 
лоукостер (авиакомпания Qazaq Air) про-
комментировал нам ситуацию с затратами 
на аудит безопасности IOSA следующим 
образом: «Согласно данным официальных 
источников, которые подтверждают и дан-
ные отечественных авиакомпаний, стои-
мость проведения аудита IOSA составляет 
менее $70 тыс. В эту сумму не включены 
расходы на проживание, питание и обе-
спечение транспортом команды аудито-
ров IATA, поэтому общая стоимость прове-
дения IOSA будет чуть выше. В то же время 
в рамках подготовки к прохождению IOSA 
и в процессе его проведения у аудиторов 
могут возникнуть замечания, на устране-
ние которых авиакомпании действитель-
но могут потребоваться дополнительные 
расходы. разумно полагать, что расходы 
на прохождение сертификации обратно 
пропорциональны готовности авиаком-
пании к прохождению аудита. но затраты 
на обеспечение безопасности регулярных 
полетов обязана нести любая авиаком-
пания», – пояснили нам в авиакомпании 
Qazaq Air. 

При этом мы попросили Qazaq Air от-
ветить, имеется ли у них определенная 
солидарность с коллегами из Bek Air или 
рынок авиауслуг в Казахстане не признает 
конкуренции?

на что нам пояснили, что как самая мо-
лодая компания на отечественном рынке 
авиаперевозок Qazaq Air положительно 
оценивает увеличение конкуренции в 
авиационной индустрии Казахстана. В то 
же время они считают, что все работаю-
щие на рынке регулярных пассажирских 
перевозок авиакомпании должны соот-
ветствовать нормам законодательства рК 
или нормам международных стандартов 
авиационной безопасности, если они обе-
спечивают более высокий уровень без-
опасности полетов.

«Следует понять, что во всем мире 
авиационная индустрия признана одной 
из самых высокозатратных, низкомаржи-
нальных и высокорисковых сфер ведения 
бизнеса. Поэтому авиакомпании, бес-
спорно, должны обладать необходимыми 
ресурсами для обеспечения должного 
уровня эксплуатационной безопасности 
и технической поддержки», – заверили 
нас в конкурирующем казахстанском ло-
укостере. 

Вместе с тем в самом комитете граж-
данской авиации МИр рК нам сообщили: 
«Касательно затратности прохождения 
аудита IOSA отмечаем, что вопреки рас-
пространяемым в средствах массовой 
информации неверным сведениям, по ин-
формации IATA, по состоянию на 2015 год 
стоимость аудита – 55,000 долларов США, 
плюс сбор за администрирование аудита 
и развитие стандарта – 12,000 долларов 
США. Данная стоимость является фикси-
рованной. При этом указанные расходы, 
по сведениям авиакомпании «Эйр Аста-
на», составили 0,01% от общих операци-
онных расходов компании». 

добровольно или принудительно
наконец, переходя к вопросу об ассоции-
рованном членстве авиакомпании Bek Air 
в IATA, отметим, что, пожалуй, он оказал-
ся наиболее роковым для противостояв-
шего КгА МИр рК отечественного лоуко-
стера. Возможно, что как раз-таки в этой 

ситуации для авиакомпании сработает 
принцип «за что боролись, на то и напо-
ролись». 

Так, изначально Bek Air занял достаточ-
но комфортную для себя вершину, застол-
бив за собой неопровержимый аргумент 
– мы не входим в IATA, а значит, можем сме-
ло отказаться от аудита IOSA! у нас скром-
ная бизнес-стратегия, ориентированная 
на внутренние авиаперевозки, и мы не со-
бираемся выходить на глобальный рынок 
международных авиаперевозок! К тому же 
в пользу Bek Air играло отсутствие на на-
циональном законодательном уровне обя-
зательства о прохождении аудита IOSA. И 
к этому весьма удачно в борьбе с КгА апел-
лировало руководство лоукостера. Авиа-
компанию поддержали нПП и некоторые 
депутаты. например, комментируя си-
туацию с противостоянием Bek Air и КгА 
нашему изданию, депутат мажилиса пар-
ламента Айгуль Соловьева, которая взяла 
эту историю на контроль, согласилась с до-
водами авиакомпании в части отсутствия 
надлежащих требований в национальном 
законодательстве. 

«Депутатский корпус обладает полно-
мочиями вносить изменения в законода-
тельство, исходя из возникающих про-
блем в различных сферах деятельности. 
Сейчас очень важно не упустить и обе-
спечить безопасность полетов, а значит 
наших граждан, за приемлемую цену. К 
тому же нужно соблюсти принципы кон-
куренции и предоставить возможность 
бизнесу развиваться. А также не допу-
стить признаков коррупции и излишних, 
не предусмотренных законом процедур. 
надеюсь, что у нас есть квалифициро-
ванные специалисты, которые способны 
предъявить требования по безопасности 
и оценить их на соответствие лучшим 
стандартам. Предполагаю, что все они 
находятся в рынке, в том числе и ино-
странные. Думаю, что международный 
аудит на внутренних рейсах возможен 
и не возбраняется, но он должен носить 
принцип добровольности. В случае если 
малая компания наберет потенциал и по-
желает выйти на рынок европы, то там 
ей могут предъявлять свои требования», 
– прокомментировала нам Айгуль Соло-
вьева. 

В свою очередь комитет гражданской 
авиации МИр рК в своем комментарии 
нашему изданию подчеркнул, что дей-
ствительно добровольность прохождения 
аудита IOSA ассоциированными членами 
Международной ассоциации воздушного 
транспорта предусмотрена учредитель-
ными документами IATA. Это сочетается 
и с публичным комментарием КгА МИр 
рК, озвученном сразу после новогодних 
праздников, о том, что отсутствие аудита 
безопасности IOSA еще не является пово-
дом для запрещения полетов авиакомпа-
ний внутри страны. 

Между тем в комментарии нашему из-
данию КгА МИр рК все же обращено вни-
мание на необходимость этого сертифи-
ката. 

«наличие сертификата аудита без-
опасности авиакомпаний Международ-
ной ассоциации воздушного транспорта 
является одним из квалификационных 
требований для допуска авиакомпаний к 
выполнению регулярных региональных 
(внутриреспубликанских) коммерческих 
воздушных пассажирских перевозок, 
установленных приказом и.о. министра 
по инвестициям и развитию рК от 27 мар-
та 2015 года № 352 «Об утверждении Пра-
вил допуска авиакомпаний к выполнению 
регулярных внутренних коммерческих 
воздушных перевозок». Аудит безопасно-
сти IOSA – это передовой гармонизиро-
ванный стандарт всей мировой авиацион-
ный индустрии в области осуществления 
авиаперевозок и обеспечения безопасно-
сти полетов, базирующийся на стандар-
тах ИКАО (Международная организация 
гражданской авиации – авт.)», – привели 
аргумент в комитете гражданской авиа-
ции.

При этом, по информации КгА, на се-
годняшний день требование об обязатель-
ном прохождении аудита IOSA на законо-
дательном уровне принято в 14 странах 
мира. В их числе Бразилия, Турция, еги-
пет, Мексика, страны Персидского залива.

Никита Корольков, менеджер департамента 
налогов и права, «делойт»

Концепция обязательного социаль-
ного медицинского страхования 
(далее «ОСМС») была разработана в 

Казахстане в соответствии с Планом ин-
ституциональных реформ «100 конкрет-
ных шагов дальнейшего государственного 
строительства». Для достижения амбици-
озной цели президента н.А. назарбаева по 
вхождению Казахстана в 30 наиболее раз-
витых стран мира к 2050 году государство 
взяло курс на совершенствование отече-
ственной системы здравоохранения.

Цель структурных преобразований в 
Казахстане − приближение стандартов 
оказания медицинской помощи к тем, что 
приняты в странах – членах Организации 
экономического сотрудничества и разви-
тия. Согласно текущим планам, основные 
усилия для прорыва в этой области будут 
осуществлены в ближайшие несколько 
лет, а все мероприятия по внесению изме-
нений в действующую систему здравоох-
ранения должны быть завершены до 2030 
года.

Одним из первых шагов в данном на-
правлении стал Закон «Об обязательном 
социальном медицинском страховании» 
(далее –  Закон) от 16 ноября 2015 года.

что представляет собой закон, на 
кого он будет распространяться 
и какие права он будет 
обеспечивать?
Закон в первую очередь будет регулиро-
вать права и обязательства граждан Ка-
захстана. При этом иностранцы и лица без 
гражданства, постоянно проживающие на 
территории государства, а также оралма-
ны будут подпадать под действие его по-
ложений.

В соответствии с Законом физические 
лица будут иметь право на получение двух 
пакетов медицинских услуг в Казахстане в 
ближайшем будущем:

- базовый пакет – гарантируемый го-
сударством объем медицинской помощи, 
финансируемый из республиканского 
бюджета.

Данный пакет будет включать в себя 
скорую помощь, санитарную авиацию, 
медицинскую помощь при социально зна-
чимых заболеваниях и в экстренных слу-
чаях, профилактические прививки.

Этот объем медицинских услуг будет 
доступен для всех граждан рК; 

- страховой пакет – медицинская по-
мощь, предоставляемая за счет средств 
фонда социального медицинского страхо-
вания (далее –  фонд СМС) – специально 
созданной организации для функциони-
рования в системе ОСМС.

Медицинские услуги по страховому 
пакету будут включать амбулаторно-по-
ликлиническую помощь, стационарную 
помощь, стационар замещающую помощь, 
восстановительное лечение и медицин-
скую реабилитацию, паллиативную по-
мощь и сестринский уход, высокотехноло-
гичную помощь.

При этом получить медицинские ус-
луги по страховому пакету смогут только 
участники системы обязательного меди-
цинского страхования.

Помимо вышеупомянутых услуг, при 
участии в добровольном страховании 
граждане будут иметь право получить ме-
дицинские услуги на договорной основе.

Для того чтобы стать участником си-
стемы ОСМС, необходимо на постоянной 
основе осуществлять отчисления и (или) 
взносы в фонд СМС либо принадлежать 
к социально уязвимым слоям населения, 
освобожденным от уплаты взносов в соот-
ветствии с Законом (см. далее).

фонд СМС будет использовать собран-
ные средства для централизованного за-
купа медицинских услуг для потребите-
лей, а временно свободные активы будет 
направлять на инвестиционную деятель-
ность, осуществляемую под надзором 
национального банка республики Казах-
стан.

Кто будет осуществлять  
уплату взносов и отчислений  
в системе ОСМС?
Исходя из опыта других стран, в осно-
ву создаваемой системы было решено 
поставить принцип солидарной ответ-

ственности государства, работодателей 
и граждан. Такой подход призван создать 
эффективную и финансово устойчивую 
систему медицинского страхования, по-
высить ответственность граждан за соб-
ственное здоровье, а также стимулировать 
конкуренцию среди поставщиков меди-
цинских услуг.

Солидарная ответственность означа-
ет, что нести свою обязанность по упла-
те взносов и отчислений в фонд ОСМС 
будут и государство, и работодатели, и 
сами физические лица. Соответственно, 
государство будет осуществлять взносы 
за экономически неактивное население, 
работодатели – за наемных работников, а 
работники − за себя.

Взносы будут осуществляться не только 
людьми, работающими по трудовым дого-
ворам, но и самозанятыми гражданами, 
то есть индивидуальными предпринима-
телями, частными нотариусами, частны-
ми судебными исполнителями, адвока-
тами и прочими лицами, получающими 
доходы по договорам гражданско-право-
вого характера.

ниже просуммированы этапы вхожде-
ния в систему ОСМС для каждой из групп 
плательщиков взносов.

государство
Ставка взносов государства за граждан, 
принадлежащих к социально уязвимым 
слоям населения, таких как дети, много-
детные матери, участники и инвалиды 
Великой Отечественной войны, инвали-
ды, безработные, студенты, пенсионеры, 
заключенные и прочие, составит 7% от 
среднемесячной заработной платы.

Такая заработная плата будет опреде-
ляться уполномоченным органом в обла-
сти государственной статистики.

При этом размер применимой ставки 
будет поэтапно повышаться: 4% в 2017 
году, 5% с 2018 года, 6% в 2023 году, 7% с 
2024 года.

Работодатели
работодатели будут осуществлять отчис-
ления по ставке 5%, при этом отчисления 
начнутся с 2% в 2017 году и далее будут по-
этапно повышаться – 3% с 2018 года, 4% с 
2019 года и 5% с 2020 года.

учитывая, что данные отчисления бу-
дут относиться на вычеты для целей ис-

числения корпоративного подоходного 
налога, эффективная налоговая нагрузка 
на бизнес достигнет 4% к 2020 году.

Объектом отчислений будут являться 
расходы работодателя, выплачиваемые 
работнику в виде доходов.

Работники
Ставка взносов работников составит 2% от 
дохода, при этом первые взносы работни-
ки начнут осуществлять с 2019 года в раз-
мере 1%, которые потом повысятся с 2020 
года до 2%.

Самозанятые граждане будут обязаны 
отчислять взносы по ставке 7% от дохода 
по договорам гражданско-правового ха-
рактера. Внедрятся они будут также по-
степенно: 2% с 2017 года, 3% с 2018 года, 
5% с 2019 года и 7% с 2020 года.

Какова будет процедура уплаты 
взносов? будут ли применяться 
лимиты к объектам обложения 
взносами?
Взносы необходимо будет уплачивать еже-
месячно. При этом доход, принимаемый 
для исчисления отчислений и взносов, 
не должен быть менее однократного и не 
должен превышать пятнадцатикратный 
размер минимальной заработной платы, 
установленный на соответствующий фи-
нансовый год.

Чтобы лучше представить себе размер 
потенциальных отчислений, можно от-
талкиваться от установленного государ-
ством минимального размера заработной 
платы за 2016 год. Так, если бы взносы осу-
ществлялись уже с текущего года и по мак-
симальным ставкам, то предельная база, к 
которой применялись бы ставки взносов, 
была бы равна 342 885 тенге, а максималь-
ные ежемесячные взносы для государства 
и самозанятых граждан составили бы 24 
002 тенге, для работодателей – 17 144 тен-
ге, для работников – 6858 тенге. 

Как и когда можно будет 
воспользоваться своим правом 
на медицинские услуги?
Воспользоваться медицинскими услугами 
можно будет не ранее 1 июля 2017 года. 
Для этого необходимо будет иметь стаж 
участия в системе ОСМС не менее 2 ме-
сяцев, а с 1 января 2018 года – не менее 6 
месяцев.

При удовлетворении указанных выше 
условий потребителям медицинских ус-
луг необходимо будет подать заявление 
в государственную корпорацию «Прави-
тельство для граждан». Корпорация будет 
осуществлять организацию работы в си-
стеме отношений СМС по приему заявле-
ний на оказание государственных услуг и 
выдаче их результатов получателям услуг 
по принципу «одного окна.

Предоставлять медицинские услуги 
смогут как организации здравоохране-
ния, так и физические лица, занимающие-
ся частной медицинской практикой и фар-
мацевтической деятельностью. Для этого 
последним необходимо будет соответство-
вать стандартам в области здравоохране-
ния, а также иметь соответствующую ак-
кредитацию.

Следует отметить, что граждане будут 
иметь право выбора организации здра-
воохранения в системе ОСМС с момента 
возникновения прав на медицинскую по-
мощь и смогут им пользоваться на этапе 
подачи заявления в государственную кор-
порацию в случаях получения плановой 
медицинской помощи.

* * *
Закон «Об обязательном социальном 

медицинском страховании» является важ-
ным шагом вперед в области социальной 
политики государства наряду с другими 
изменениями, такими как недавнее вне-
дрение обязательных профессиональных 
пенсионных взносов в 2014 году, введение 
нового накопительного элемента пенси-
онных отчислений с 2018 года, а также 
всеобщее декларирование с 2020 года.

Данные нововведения наряду с до-
полнительными правами и гарантиями 
для граждан возлагают дополнительные 
обязательства на самих работников и на 
бизнес-структуры. В такой ситуации успех 
этих начинаний будет очень сильно зави-
сеть от имплементации законодательных 
актов на практике, а также от последова-
тельности государства в своей политике.

В связи с этим, особенно учитывая те-
кущую экономическую ситуацию, необ-
ходимо не нарушить имеющийся баланс 
краткосрочных и долгосрочных целей и, 
стремясь к достижению самых высоких 
показателей в будущем, не переоценить 
текущие возможности деловых и государ-
ственных структур.

Ничья, или Пиррова 
победа Bek Air

Обязательное социальное 
медицинское страхование: на какую 
медицинскую помощь вы сможете 
рассчитывать в ближайшем будущем 
и во сколько это обойдется?
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Новинки законодательства

утверждены Правила 
декларирования деятельности 
работодателя

 
Приказом министра здравоохранения 
и социального развития Республики 
Казахстан от 30 ноября 2015 года № 909 
утверждены Правила декларирования 
деятельности работодателя

Декларирование деятельности работода-
теля - процедура признания деятельности 
работодателя, соответствующей требова-
ниям трудового законодательства рК, на 
основании поданного им заявления.

работодателем является физическое 
или юридическое лицо, с которым работ-
ник состоит в трудовых отношениях.

условием участия работодателей в де-
кларировании является соответствие па-
раметров их деятельности требованиям 
трудового законодательства рК.

Декларирование деятельности работо-
дателя осуществляется местным органом 

по инспекции труда совместно с регио-
нальными объединениями работодате-
лей и территориальными объединениями 
профсоюзов.

Для участия в декларировании своей 
деятельности работодатель направляет в 
местный орган по инспекции труда, по ме-
сту нахождения организации, заполнен-
ную совместно с профсоюзным органом 
(при его наличии) заявление-декларацию 
о деятельности работодателя по соблюде-
нию трудовых прав работников (деклара-
ция).

Местный орган по инспекции труда в 
течение 20 рабочих дней с даты принятия 
декларации принимает решение о соот-
ветствии или несоответствии деятельно-
сти работодателя требованиям трудового 
законодательства рК.

работодателям, деятельность которых 
признана соответствующей требованиям 
трудового законодательства рК, в течение 
5 рабочих дней со дня принятия решения 
о соответствии их деятельности требова-

ниям трудового законодательства рК, вы-
дается Сертификат доверия сроком на три 
года.

Сертификат доверия учитывается при 
формировании местным органом по ин-
спекции труда выборочных проверок и 
иных форм контроля с посещением субъ-
екта контроля, установленных Трудовым 
кодексом рК.

В отношении работодателя - обладате-
ля Сертификата доверия выборочная про-
верка не проводится.

Основанием для отказа в выдаче Серти-
фиката доверия являются:

1) несоответствие параметров деятель-
ности работодателя требованиям трудово-
го законодательства рК;

2) имевшие место в течение года, до 
даты подачи декларации, грубые наруше-
ния трудового законодательства;

3) имевшие место в течение года, до 
даты подачи декларации, несчастные слу-
чаи, связанные с трудовой деятельностью, 
с тяжелым или со смертельным исходом.

К грубым нарушениям относятся на-
рушения трудового законодательства 
в части безопасности и охраны труда, 
приведшие к временной или стойкой 
утрате трудоспособности либо смерти 
работника, не обеспечение расследо-
вания и учета несчастных случаев на 
производстве, а также несоблюдение 
режима рабочего времени и времени 
отдыха.

В случае допущения работодателем 
грубых нарушений трудового законода-
тельства в течение трех лет с момента 
получения Сертификата доверия, его дей-
ствие отменяется.

Информация о работодателях, имею-
щих Сертификат доверия, размещается 
на интернет-ресурсе уполномоченного 
государственного органа по труду в тече-
ние трех рабочих дней со дня получения 
сведений о работодателях - обладателях 
Сертификата доверия.

Приказ вводится в действие с 1 января 
2016 года
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КАзАхСТАНЕЦ 
ПОбЕдил В гОНКЕ

финишировав в субботу четвертым 
на 11-м этапе ралли рейда Africa Eco 
Race, экипаж Каната Шагирова показал 
лучший результат по сумме всех зачет-
ных Су в генеральной классификации 
этой престижной международной гон-
ки. Совсем недавно на официальном 
сайте Africa Eco Race появилась таблица 
автомобильного зачета после 11 этапов 
Africa Eco Race. Пилот MobilEx racing 
team Канат Шагиров, которому в Афри-
ке ассистировал штурман евгений ев-
техов, добрался на 4-й позиции и с пре-
имуществом более чем в 24 минуты над 
ближайшим преследователем показал 
лучший результат в этом престижном 
автомарафоне, который по-прежнему 
называют «классическим Дакаром». не 
секрет, что именно на этих каменистых 
и песчаных африканских направлени-
ях долгие годы кипели главные миро-
вые внедорожные страсти и победи-
телем с полным правом могли считать 
себя все, кто, несмотря на трудности, 
добрался до Дакара. Мы пока пишем об 
итогах гонки осторожно – триумфатор, 
а не победитель... И это только потому, 
что впереди еще «лиазон» до очередно-
го бивака, а в воскресенье состоится 
еще один 24-километровый «торже-
ственный» Су, результаты которого не 
могут повлиять на положение в «гене-
рале», но его в обязательном порядке 
надо проехать и финишировать на бе-
регу розового озера. Ждем наших ребят 
на финише гонки с тем, чтобы можно 
было их в полном смысле слова назвать 
победителями этой престижной гонки. 
ну а то, что они в этом году стали самы-
ми быстрыми на этом «классическом» 
африканском Дакаре – уже аксиома. 
(motor.kz)

гОлОВКиНА 
ОбязАли 
ПРОВЕСТи бОй

Казахстанец геннадий головкин 
в апреле должен провести обязатель-
ную защиту титула чемпиона мира по 
версии Международной боксерской 
федерации (IBF) в среднем весе в бою 
против уроженца Багамских островов 
Туреано Джонсона, сообщили агент-
ству «р-Спорт» в пресс-службе IBF. го-
ловкин, который также владеет титула-
ми чемпиона по версиям WBA (Super), 
IBO и WBC (interim), завоевал пояс IBF 
в своем последнем бою в октябре, нока-
утировав в объединительном поедин-
ке канадца Давида лемье. Эта победа 
стала для 33-летнего казахстанца 34-й 
в 34-х боях (31 нокаут). ранее сообща-
лось, что головкин вернется на ринг 
23 апреля в нью-йорке. «Обязательная 
защита пояса IBF головкиным должна 
состояться в апреле против Туреано 
Джонсона. Этот бой еще не согласован», 
– сказали в IBF. на счету 31-летнего обя-
зательного претендента по версии IBF 
Джонсона 19 побед (13 нокаутом) при 
одной неудаче. (rsport.ru)

КОМПАНи МОЖЕТ 
ВЕРНуТьСя  
В КОНЦЕ СЕзОНА

Защитник «Манчестер Сити» Вен-
сан Компани может вернуться на поле 
после травмы в конце нынешнего сезо-
на, заявил главный тренер английского 
футбольного клуба Мануэль Пеллегри-
ни. Капитан «Сити» Компани получил 
травму икроножной мышцы в конце 
декабря в матче чемпионата Англии с 
«Сандерлендом», причем до этого фут-
болист не играл с начала ноября из-за 
другой травмы икры. Сообщалось, что 
бельгиец выбыл на срок от 3 до 4 не-
дель. «Сложно сказать, когда он вернет-
ся. Мы пытаемся выяснить причины 
столь частых травм у него. я не уверен, 
но он может вернуться на поле в заклю-
чительной части сезона», – цитирует 
Пеллегрини The Guardian. Эта травма 
икры стала для Компани уже 13-й с мо-
мента присоединения к «горожанам» 
в августе 2008 года. В текущем сезоне 
29-летний Компани провел за «Сити» 
12 игр и забил 2 мяча. (rsport.ru)

МНЕНиЕ ФЕдЕРЕРА

Третья ракетка мира швейцарец 
роджер федерер рассказал о необхо-
димости увеличения призовых на 
турнирах АТр и серии «челленджер». 
«Добиваться побед трудно, поэтому 
победители должны зарабатывать 
больше, чем остальные. лучше увели-
чивать призовые за победы даже в пер-
вых раундах, чем обеспечивать рост за 
сам факт попадания в основную сетку 
турнира. я также считаю важным уве-
личение призовых на турнирах серии 
«челленджер», хотя это трудная задача 
в связи с поиском спонсоров в разных 
городах мира. Думаю, совет игроков 
проделывает хорошую работу в этом 
плане, но всегда есть место для совер-
шенствования», – приводит слова феде-
рера АТр. (championat.com)

В гЕРМАНии 
КРиТиКуюТ АПл 

Исполнительный директор дор-
тмундского клуба ханс-йоахим Ватцке 
считает, что футболистам не следует 
ехать в Англию, если их интересуют не 
только деньги. «В Англии из игроков 
выжимают все соки, как из лимонов. 
Они едва поспевают за ритмом игры. 
Это следует принять во внимание всем 
профессионалам, которых интересует 
хоть что-то помимо того, что пополняет 
их кошельки в конце каждого месяца. 
если бы мы судили только по размерам 
зарплат, бундеслиге было бы сложно 
сравниться с премьер-лигой. но это 
не так. я смотрел много матчей АПл в 
рождественские каникулы. у меня не 
создалось впечатления, что там уровень 
выше, особенно если принять во внима-
ние возросшие затраты», – сказал Ватцке 
в интервью Bild. «Боруссия» после перво-
го круга идет второй в чемпионате гер-
мании. ранее El Confidencial утверждал, 
что «Арсенал» предложил «шмелям» за 
Обамеянга 60 млн евро. (eurosport.ru)

28,5 МлН ЕВРО  
зА яРМОлЕНКО 

ради покупки украинца мерси-
сайдцы готовы расстаться со Стивеном 
нейсмитом. «Эвертон» готовит пред-
ложение в размере 28,5 млн евро за 
полузащитника киевского «Динамо» 
Андрея ярмоленко, сообщает Mirror. 
26-летний хавбек является трансфер-
ной целью главного тренера «ирисок» 
роберто Мартинеса, который опасает-
ся, что они упустят ярмоленко, если 
не подпишут его до чемпионата евро-
пы-2016. Киевскому «Динамо» предсто-
ит играть в феврале в 1/8 финала лиги 
чемпионов, и ярмоленко покинет клуб, 
если трансфер одобрит президент ки-
евлян Игорь Суркис. Скаут «Эвертона» 
Кевин ривз регулярно посещал матчи с 
его участием на протяжении большого 
количества времени. (eurosport.ru)

НОВыЕ ТиТулы 
АльВАРЕСА

Потенциальный соперник геннадия 
головкина, мексиканский боксер Сауль 
Альварес (46-1-1, 32 КО) в понедельник 
на родине был представлен публике 
в качестве чемпиона по версии WBC в 
среднем весе. «я чувствую себя взвол-
нованно, находясь здесь сегодня, чтобы 
получить титул WBC в среднем весе. я 
очень благодарен Всемирному боксер-
скому совету, что он помог мне стать 
чемпионом в двух весовых категориях. 
Это для меня огромный шаг и я жду 
своего предстоящего поединка в мае», 
— сказал Канело. Таким образом Аль-
варес сказал «в лоб», что в следующий 
раз мы все-таки увидим его на ринге в 
мае 2016 года. Перед поединком с ка-
захстанцем геннадием головкиным 
(34-0, 31 КО) Сауль может провести 
добровольную защиту своего чемпи-
онского пояса, так что имя соперника 
пока неизвестно. (boxingplanet.ru)

КлОПП 
ОПРОВЕРгАЕТ 
Слухи

главный тренер «ливерпуля» Юрген 
Клопп заверил, что его клуб не претенду-
ет на нападающего «Коринтианса» Але-
шандре Пато. «По этому поводу я могу 
сказать правду. Мы не интересуемся 
Пато. Поскольку я не люблю отвечать на 
вопросы, касающиеся трансферов, мне 
бы хотелось сказать, что мы не коммен-
тируем такие вещи, пока не подпишем 
контракт. Однако вам больше не следу-
ет обращать внимание на слухи насчет 
Пато, хотя это всего лишь мой личный 
совет вам», – сказал Клопп. (goal.com)

Видич дОСРОчНО 
ПОКиНЕТ «иНТЕР»

Защитник «Интера» неманья Ви-
дич покинет стан черно-синих. По 
данным сайта GianlucaDiMarzio.com, 
итальянский клуб и 34-летний серб до-
говорились о досрочном расторжении 
контракта по обоюдному согласию сто-
рон. Соглашение Видича с «Интером» 
истекает в июне 2016 года. В ближай-
шие несколько дней об уходе Видича 
будет объявлено официально. Из-за 
проблем со спиной Видич, известный в 
россии по выступлению за московский 
«Спартак», не сыграл ни одного матча 
за клуб из Милана в нынешнем сезоне. 
(championat.com)

// сПорт // сПорт

Одни на перепутье, 
другие в деле
Казахстанская «молодежка» по футболу вслед за юношами выступит 
на турнире в Санкт-Петербурге, а в национальной сборной страны 
предстоит определиться с именем нового наставника

Предсказуемая 
награда для Месси

борьба за плей-офф 
Столичный «Барыс» намерен продолжить сезон в когорте  
сильнейших клубов Кхл

зидан в погоне за лидерами 
и принципиальные битвы 
в голландии

данияр балахметов 
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национальная сборная Ка-
захстана, которой осенью 
предстоит старт в отбороч-

ном турнире чемпионата мира 
2018 года, после ухода со своего 
поста российского специалиста 
Юрия Красножана остается без на-
ставника. В конце прошлого года 
президент федерации футбола 
Казахстана ерлан Кожагапанов 
предложил поучаствовать болель-
щикам в выборе главного тренера 
национальной сборной. на первом 
этапе футбольная общественность 
путем голосования на сайте ор-
ганизации (ффК) должна опреде-
лить, какой специалист должен 
встать у руля команды, местный 
или иностранец. При этом голо-
сование продлится до 15 января. 
А для того, чтобы его результаты 
были обязательными к испол-
нению федерацией, необходимо 
чтобы свое мнение выразили ми-
нимум 50 тыс. проголосовавших. 
если по результатам опроса коли-
чество отдавших свои голоса ока-
жется ниже порогового значения, 
то судьбу поста решит сама орга-
низация. 

К слову, на начало недели около 
двух тысяч пользователей отдали 
свои голоса в пользу кандидатуры 
из-за границы. И около тысячи го-
лосовавших пожелали увидеть во 
главе сборной местного наставника. 
Тем временем определился ближай-
ший соперник нашей команды. 26 
марта национальная сборная сыгра-
ет в турецкой Анталье контрольный 
поединок против Азербайджана.  

А ближайший резерв главной 
команды страны уже пробует силы 
на разных турнирах. Так, юноше-
ская сборная (1998 года рождения) 
сыграла на «Мемориале гранатки-
на», а молодежная команда (U21) 
в конце этой недели начнет вы-
ступление на Кубке Содружества. 
Стоит отметить, что «молодежку» 
возглавил Серик Абдуалиев, сме-
нивший на посту старшего трене-
ра литовца Саулюса Ширмялиса. 
А наставником сборной, возраст 
игроков которой не превышает 17-
ти лет, стал отечественный специ-
алист Александр Кузнецов. Преды-
дущим рулевым U17 был испанец 
Карлес Марторелл.    

Проверка резерва
Юношеская сборная Казахстана 
по футболу (1998 г.р.) достойно 

выступила на «Мемориале гранат-
кина» в Санкт-Петербурге. И по 
итогам турнира заняла десятое ме-
сто среди четырнадцати команд. 
Подопечные Ойрата Садуова по-
пали в группу B, где также высту-
пали сборные россии, финляндии, 
Молдовы и Эстонии. наши юноши 
сумели одолеть молдаван – 1:0 и 
сыграть вничью с Эстонией (2:2), 
а также уступили россии – 0:5 и 
финляндии – 0:1, что позволило им 
занять третье место в группе и по-
спорить за итоговую девятую по-
зицию с японцами, которые в груп-
пе A финишировали на четвертой 
строчке. Вместе с представителя-
ми страны восходящего солнца в 
этой группе также сыграли коман-
да Санкт-Петербурга и сборные 
Словакии, Беларуси и литвы. А в 
самой малочисленной группе под 
литерой C сыграли сборные че-
тырех стран – Словении. латвии, 
Азербайджана и Болгарии. 

В понедельник, в предпослед-
ний день турнира наша команда 
была близка к тому, чтобы одер-
жать вторую победу. Представите-
ли Азии еще в первом тайме ока-
зались в очень затруднительном 
положении. на 28-й минуте после 
прохода вдоль лицевой линии и 

прострела в исполнении Оралха-
на Омиртаева из карагандинского 
«Шахтера» мяч в свои ворота сре-
зал хавбек Таканобу нишимота, 
представляющий клуб «Касима 
Антлерс». 

Свой успех подопечные Ойрата 
Садуова развили на 32-й минуте, 
после того как защитник «Кайрата» 
и капитан сборной Казахстана Али-
бек Касым безупречно исполнил 
штрафной удар метров с 23-х, де-
зориентировав вратаря соперника 
Томою Вакахару. Предшествовало 
этому эпизоду нарушение японца-
ми правил против геворга наджа-
ряна вблизи своих владений.

После первого тайма команда 
Садуова демонстрировала обна-
деживающий результат. Однако 
японцы не бросили играть и во 
второй половине матча добились 
своего. на 61-й минуте после по-
дачи углового хироки Ито откви-
тал один гол. А спустя три минуты 
еще один игрок с фамилией Ито, 
на сей раз ретаро, не встретив 
противодействия во время рейда 
от фланга к штрафной, беспре-
пятственно поразил ближний 
угол ворот, защищаемых Бекха-
ном Шайзадой, и нивелировал 
преимущество казахстанцев. раз-
вязка наступила на 84-й минуте, 
когда японцы в очередной раз за-
работали угловой у ворот нашей 
сборной. Капитан соперников 
рейя Моришита забил победный 
гол после подачи корнера, прине-
ся своей команде утешительное 
девятое место. 

Стоит отметить, что сборная Ка-
захстана улучшила результат своих 
предшественников, которые стано-
вились последними на турнирах в 
2013 и 2015 годах, заняв сначала 
16-е, а затем и 18-е место.

Между тем уже в ближайшее 
воскресенье в стенах спортив-
но-концертного комплекса «Пе-
тербургский», где проходил «Ме-
мориал гранаткина», стартует 
Кубок Содружества, в котором 
будет представлена молодежная 
сборная Казахстана (U21). наша 
молодежка сыграет в группе A в 
компании сверстников, собран-
ных под знаменами сборных Кыр-
гызстана, Беларуси и Молдовы. В 
воскресенье подопечные Серика 
Абдуалиева встретятся с коман-
дой Молдовы. Через день их ждет 
нелегкая дуэль с белорусами, а в 
следующий четверг они сыграют с 
Кыргызстаном. В другом квартете 
собраны сборные россии, латвии, 
Эстонии и Таджикистана. Кубок 
Содружества завершится в следую-
щую субботу.
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Аргентинский футболист лео 
Месси в ночь с понедельника 
на вторник после двухлетне-

го перерыва стал обладателем «Зо-
лотого мяча» – награды, вручаемой 
лучшему футболисту прошедшего 
года. В заключительной стадии 
голосования игрок «Барселоны» 
обошел португальца Криштиану 
роналду («реал») и своего одно-
клубника неймара. За последние 
восемь лет португалец и аргенти-
нец установили гегемонию в споре 
за звание лучшего футболиста пла-
неты. роналду впервые удостоился 
награды, которая была учреждена 
еще редакцией France Football, став 
лучшим по итогам 2008 года. 

Месси в 2009 году повторил до-
стижение португальца. В 2010 году 
после слияния «Золотого мяча 
France Football» и «Игрока года 
фИфА» награда получила новое 
название «Золотой мяч FIFA». ее 
обладателем стал Месси. Аргенти-
нец после этого еще два года под-
ряд (2011, 2012) побеждал в споре 
за звание лучшего игрока планеты. 
Причем неизменно он обходил ро-
налду, а третьим лауреатом был его 
одноклубник хави (2010, 2011) и 
еще один игрок каталонского гран-
да Андрес Иньеста (2012). 

роналду перехватил пальму пер-
венства по итогам 2013 года и 2014. 
Вторым оба раза предсказуемо ста-
новился Месси. на третьей строчке 
по итогам голосования располага-
лись франк рибери (2013) и Ману-
эль нойер (2014). 

без интриги
Определение лучшего футболиста 
планеты за последние годы утрати-
ло всякую интригу и загадку. После 
того как по итогам 2007 года награ-
ды удостоился бразилец Кака, приз 
неустанно стал пополнять коллек-
ции титулов Месси и роналду. Оба, 
к слову, в финальной тройке впер-
вые оказались по итогам 2007 года. 
И лишь в 2010 роналду обнаружил 
себя вне призового трио. 

2015 год в плане несостоявшей-
ся интриги не стал исключением. 
Аргентинец, несмотря на то, что 
играл больше роналду (61 матч и 
57 соответственно) и забивал мень-
ше него (52 года и 57 соответствен-
но), выиграл со своей «Барселоной» 
все, что только возможно, при этом 
дойдя со сборной Аргентины до фи-
нала Кубка Америки. роль Месси во 
всех командных достижениях пе-
реоценить трудно. роналду в свою 
очередь стал обладателем «Золотой 

бутсы», а также лучшим бомбарди-
ром лиги чемпионов и чемпионата 
Испании. говоря объективно, даже 
при наличии неймара с его внуши-
тельной статистикой (45 голов в 
62-х матчах) затмить противосто-
яние аргентинца и португальца на 
сегодняшний день некому. Самому 
неймару победы в этой номина-
ции предрекают лишь в будущем. 
Теперь, если учитывать прежний 
формат награды с нынешним, то 
на счету Месси уже пять «мячей». у 
роналду три и он в компании таких 
футболистов, как Мишель Платини 
(франция), йохан Кройф и Марко 
ван Бастен (оба голландия).    

Кто за кого голосовал
В выборе лучшего игрока плане-
ты 2015 года принимали участие 
главные тренеры и капитаны на-
циональных сборных, а также жур-
налисты. Так, экс-рулевой сборной 
Казахстана Юрий Красножан, на-
ходясь еще на своем посту, вы-

строил свою тройку следующим 
образом: лео Месси, Криштиану 
роналду, неймар.

Капитан нашей сборной Самат 
Смаков также поставил на первое 
место аргентинца, а на второе пор-
тугальца. А на третьем месте, в от-
личие от Красножана, Смаков захо-
тел видеть бельгийца Эдена Азара 
(«Челси»). Игрок алматинского 
«Кайрата» Анатолий Тимощук на 
правах капитана сборной украи-
ны свой выбор остановил на Месси 
(1-е место), роналду (2). А замкнул 
его тройку немец Томас Мюллер, с 
которым Тимощук поиграл в мюн-
хенской «Баварии». 

Интересно, что сами лауреаты 
голосовали исключительно за сво-
их одноклубников. лео Месси свое 
трио сформировал следующим об-
разом: луис Суарес (уругвай), ней-
мар (Бразилия) и Андрес Иньеста 
(Испания). По мнению роналду, 
лучшим в прошлом году стал Ка-
рим Бензема (франция). на второе 

место он определил колумбийца 
хамеса родригеса, а на третье гаре-
та Бейла из уэльса.  

Примечательно, что в процессе 
голосования не обошлось без ку-
рьеза и скандала. Так, Икер Каси-
льяс на правах капитана сборной 
Испании не смог поучаствовать в 
определении лучшего футболиста 
планеты из-за того, что националь-
ная федерация вовремя не выслала 
ему документы, которые необхо-
димо было сдать до 20 ноября. А 
вот наставник La Furia Roja Висен-
те Дель Боске сумел это сделать в 
срок.

Помимо этого, Итальянская 
федерация футбола отказалась от 
права голосовать по причине того, 
что вратаря «Ювентуса» Джанлу-
иджи Буффона, который является 
и капитаном сборной, не включили 
в список претендентов на награду.   

другие номинации
Помимо определения лучшего 
игрока планеты, на гала-вечере в 
Цюрихе был назван лучший тренер 
2015 года. Им стал наставник «Бар-
селоны» луис Энрике. В тройку фи-
налистов вошли хосеп гвардиола 
и аргентинский специалист хорхе 
Сампаоли, который привел сбор-
ную Чили к победе на Кубке Аме-
рики. лучшим женским тренером 
стала американка Джилл Элис, под 
началом которой сборная США вы-
играла чемпионат мира в Канаде.

награда ференца Пушкаша (са-
мый красивый гол в 2015 году) до-
сталась бразильцу Венделлу лире, 
который, защищая цвета клуба 
«гоянезия», 11 марта отличился 
ударом через себя в матче с «Атле-
тико гояньенсе». В финальном го-
лосовании лира обошел Месси и 
итальянца Алессандро флоренци 
из «ромы». 

лучшей футболисткой мира 
стала американка Карли ллойд из 
клуба «хьюстон Дэш». ллойд в 2015 
году выиграла со своей сборной 
мировое первенство. Среди фина-
листок голосования также оказа-
лись Ая Мияма (япония) и немка 
Селия Сашич. Помимо этого, в Цю-
рихе были отмечены футболисты, 
попавшие в символическую сбор-
ную года FIFA/FIFPro. 

наконец приз «фэйр-плей» (за 
честную игру) был присужден 
клубам и организациям, которые 
в 2015 году оказывали помощь 
беженцам. награду от лица всех 
организаций из рук бывшего фут-
болиста сборной ЮАр лукаса ра-
дебе получил экс-игрок немецко-
го «Шальке» и сборной германии 
Джеральд Асамоа.
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хоккейный клуб из Астаны 
уверенно шагает в число 
участников плей-офф чемпи-

оната Континентальной хоккейной 
лиги (Кхл). В понедельник коман-
да Андрея назарова разгромила на 
выезде тольяттинскую «ладу». А 
уже в среду «Барыс» играл в ярос-
лавле с «локомотивом». К сожале-
нию, результат этой встречи стал 
известен после того, как номер был 
подписан в печать. 

В Тольятти победная серия «Ба-
рыса» была продолжена разгромом 
«лады». В понедельник хоккеисты 
казахстанского клуба отгрузили 
четыре шайбы в ворота команды 
латвийского специалиста Артиса 
Аболса. уже в дебюте поединка на 
«лада-Арене» найджел Доус вывел 
«Барыс» вперед. Шла тридцатая 
секунда матча. хозяева усилиями 
Дмитрия Воробьева спустя 14 ми-
нут сравняли счет.

«Барысу» выйти вперед удалось 
в дебюте второго периода. на 22-й 
минуте найджел Доус вновь огор-
чил «ладу». Примечательно, что 
третью шайбу хоккеисты гостей 
вновь забросили в дебюте, теперь 
уже третьего периода. на 41-й ми-
нуте отличился Брэндон Боченски, 
который до этого ассистировал До-
усу. Сам Доус, к слову, спустя три 
минуты оформил хет-трик и уста-
новил окончательный счет – 4:1. 
«Барыс» победил в пятом матче 
подряд и поквитался с «ладой» за 
поражение в регулярном чемпи-
онате Кхл этого сезона, когда то-
льяттинский клуб разгромил дру-
жину из Астаны на столичном льду 
со счетом 6:0. Произошло это 8 сен-
тября прошлого года, когда коман-
дой руководил ерлан Сагымбаев. 
При этом «Барыс» улучшил стати-
стику личных встреч с «ладой». До 
этого клубы провели 8 матчей и по 
четыре раза выиграли, причем ка-
захстанский коллектив в двух слу-
чаях добивался побед в серии бул-
литов, и один раз при помощи них 
победила «лада». 

В воскресенье «Барыс» начнет 
домашнюю серию матчем против 
«Торпедо», которая продлится до 27 
января. В следующий вторник аста-
нинцам будет противостоять мин-
ское «Динамо». 21 января «Барыс» 
сыграет с омским «Авангардом», 
25 числа встретится с «нефтехими-
ком». В заключительном матче се-
рии единственный представитель 
нашей страны в Кхл будет играть 
против челябинского «Трактора». А 
с 1 по 18 февраля команда Андрея 
назарова проведет пять поединков 
на выезде, последних в регулярном 

чемпионате. Турне по маршруту: 
уфа – Сочи – рига – Казань – Омск 
не обещает быть легким. 

необходимо отметить, что по 
состоянию на вечер среды «Барыс» 
входил в число участников плей-
офф, занимая седьмую строчку 
в турнирной таблице Восточной 
конференции. у команды назаро-
ва было 72 очка. у идущего следом 
«нефтехимика» – 69 и 65 у «Авто-
мобилиста», который также имеет 
шансы на продолжение борьбы в 
Кубке гагарина. Впереди «Барыса» 
с солидным отставанием от груп-

пы лидеров располагался «Ак Барс» 
(75 баллов). Стоит добавить, что у 
«Барыса» в отличие от перечислен-
ной тройки команд на один матч 
сыграно больше (49 и 48 соответ-
ственно).

Что касается Восточной конфе-
ренции, то во главе нее шел омский 
«Авангард» с 88-ю очками. А в свод-
ной таблице чемпионата лидерство 
на счету представителей «запада». 
Московский ЦСКА перед вечером 
среды имел 101 очко. на четыре 
балла от армейцев отставал «локо-
мотив».   
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футбольные первенства Ста-
рого света после новогодней 
паузы постепенно вкатыва-

ются в привычную соревнователь-
ную колею. Впрочем, это не отно-
сится к английской премьер-лиге, 
которая обходится без перерывов, 
или к чемпионату Испании, где 
плотность календаря едва ли не-
сравнима с Англией. Английские 
клубы, как и испанские, еще успе-
ли сыграть в матчах кубка страны.

наиболее размеренный ритм 
наблюдается в других чемпионатах 
Старого света, которые можно от-
нести к топовым. В Италии с начала 
нового года уже сыграно два тура, а 
во франции один. Бундеслига воз-
обновится в следующую пятницу, 
а в конце этой недели заканчива-
ется перерыв в голландской Эре-
дивизии. Причем в нидерландах 
в воскресенье в рамках 18-го тура 
пройдут сразу два принципиаль-
ных матча. В одном «фейеноорд» в 
роттердаме примет ПСВ из Эйнд-

ховена. А амстердамский «Аякс» 
пожалует в гости к «АДО Ден хааг». 
Клуб из гааги не демонстрирует 
выдающихся результатов, являясь 
середняком голландского футбола, 
но их противостояние с амстердам-
цами всегда носит непримиримый 
и бескомпромиссный характер. 

зизу пока радует фанатов
В начале января рафаэль Бенитес, 
пробыв всего лишь несколько меся-
цев главным тренером мадридского 
«реала», лишился своего поста, усту-
пив его бывшему футболисту клуба 
Зинедину Зидану, который работал 
с молодежным составом. его уволь-
нение связали с неудовлетвори-
тельными, по мнению руководства 
клуба, результатами (третье место 
в турнирной таблице), а также с не-
довольством лидеров команды сво-
им уже бывшим наставником. По-
следний матч у руля «сливочных» 
Бенитес провел 3 января против 
«Валенсии» на выезде. результатом 
поединка стала боевая ничья – 2:2. 

Зидану в связи со своим на-
значением времени на раскачку и 

адаптацию было определено край-
не мало. уже 9 января его тренер-
ский талант нужно было проявить 
в домашнем поединке с «Депорти-
во». Дебют у прославленного фран-
цуза получился очень эффектным. 
«реал» не оставил камня на камне 
от обороны галисийского клуба 
– 5:0. В воскресенье «сливочные» 
сыграют на своем поле со «Спор-
тингом» из хихона. 

Сейчас в национальном первен-
стве лидирует мадридский «Ат-
летико», который набрал 44 очка. 
«Барселона» отстает на два балла, 
но имеет матч в запасе. у «реала» 
40 очков и третья позиция. на пят-
ки подопечным Зидана наступает 
«Вильярреал» – 39 баллов. 

В центре внимания 
Роттердам и гаага
В чемпионате голландии сразу 
два события ближайших выход-
ных приковывают к себе интерес 
любителей футбола. Две команды 
из тройки грандов будут встре-
чаться между собой. Действую-
щий чемпион страны ПСВ сыграет 

в роттердаме с «фейеноордом», 
последний раз становившимся 
лучшим в нидерландах еще в про-
шлом веке, в сезоне 1998/99. После 
семнадцати туров роттердамский 
клуб, ведомый знаменитым в про-
шлом игроком сборной голландии 
Джованни ван Бронкхорстом, на 
два очка отстает от ПСВ, который 
тренирует другой экс-футболист 
«оранжевых» филипп Коку. Сейчас 
«фейеноорд» имеет 36 очков, ПСВ 
соответственно – 38. В первом кру-
ге чемпионата команда Коку обы-
грала дружину ван Бронкхорста со 
счетом 3:1. Случилось это 30 авгу-
ста прошлого года. Впрочем, это 
не самый плачевный для «фейено-
орда» результат. например, в ок-
тябре 2010 года ПСВ обыграл рот-
тердамский коллектив на своем 
поле со счетом 10:0. Между тем в 
этом противостоянии скрывается 
еще одна интересная деталь. Клуб 
из Эйндховена не может обыграть 
«фейеноорд» в гостях с сентября 
2009 года. При этом ПСВ только 
один матч свел к ничьей. В осталь-
ных пяти роттердамцы неизменно 
побеждали.

лидером чемпионата нидер-
ландов является амстердамский 
«Аякс», набравший 41 очко. В вос-
кресенье «аяксиды» сыграют на 
выезде с «АДО Ден хааг». Коллек-
тив из гааги находится на десятом 
месте в таблице и в целом не явля-
ется топовым в голландии. Однако 
является хорошим раздражителем 
для местных грандов. «Аякс», к сло-
ву, в последнем матче в гааге поте-
рял очки. Случилось это в ноябре 
2014 года. Впрочем, в последней 
очной встрече амстердамцы раз-
громили своих визави в домашнем 
матче со счетом 4:0. 

Дополнительный накал проти-
востоянию обеспечивают особые 
взаимоотношения, которые уста-
новились между фанатами обоих 
клубов. В середине нулевых (2005), 
дошло до того, что Королевский 
нидерландский футбольный союз 
на следующие пять лет запретил 
фанатам этих клубов посещать го-
стевые матчи в Амстердаме и га-
аге, после того как ультрас «АДО 
Ден хааг» сожгли штаб-квартиру 
болельщиков «Аякса». 

гВАРдиОлА 
изВиНилСя ПЕРЕд 
КОллЕгАМи

Испанцу жаль, что слухи связывают 
его с каждым из топ-клубов Англии. «я 
сожалению, что так происходит. За вре-
мя карьеры игрока и тренера я всегда 
уважал коллег, поэтому прошу проще-
ния за сложившуюся ситуацию. у меня 
не было таких намерений», – цитирует 
гвардиолу ESPN. Контракт 44-летнего 
тренера с «Баварией» заканчивается 
летом 2016 года. Мюнхенский клуб уже 
объявил, что испанца заменит Карло 
Анчелотти. гвардиола пообещал на-
звать новый клуб сразу же, когда под-
пишет с ним контракт. Пеп выиграл 14 
трофеев с «Барселоной» и 5 трофеев с 
«Баварией». (eurosport.ru)

ФьюРи ОбОшЕл 
МЕйуэзЕРА

Британец Тайсон фьюри признан 
лучшим боксером 2015 года по версии 
американского журнала The Ring. Об 
этом сообщается на сайте издания. Кро-
ме фьюри, на награду претендовали 
геннадий головкин (Казахстан), роман 
гонсалес (никарагуа), Сауль Альварес 
(Мексика) и флойд Мэйуэзер-младший 
(США). В 2015 году обладателем пре-
стижного титула стал российский бок-
сер Сергей Ковалев. В 2015-м 27-летний 
фьюри провел два поединка. В первом 
бою, который состоялся 28 февраля, 
британец одержал досрочную победу 
над немецким боксером румынского 
происхождения Кристианом хамме-
ром. 28 ноября в Дюссельдорфе фьюри 
единогласным решением судей ото-
брал титулы чемпиона мира по верси-
ям IBF, IBO, WBO и WBA в тяжелом весе 
у украинца Владимира Кличко. Позд-
нее он был лишен пояса IBF за отказ 
встретиться с обязательным претен-
дентом украинцем Вячеславом глазко-
вым. (lenta.ru)

ПСЖ НАМЕРЕН 
СудиТьСя  
С ПЕВиЦЕй

французский футбольный клуб 
«Пари-Сен-Жермен» намерен подать 
в суд на британскую певицу M.I.A. за 
использование символики клуба в ви-
деоклипе на песню Borders. Об этом го-
ворится в письме ПСЖ, которое артист-
ка опубликовала в личном аккаунте в 
Twitter. «Мы удивлены и не понимаем, 
почему наш клуб и его символика ассо-
циируются с тем, что демонстрируется 
в клипе. Мы просим вас в течение 24 
часов прекратить показ во всех медиа 
изображений игровой формы ПСЖ в 
песне Borders и воздержаться от не-
санкционированного использования 
символики ПСЖ, а также возместить 
нам нанесенный ущерб», – говорится 
в письме. недовольство руководства 
ПСЖ вызвало двукратное появление 
певицы в клипе Borders («границы»), 
посвященном проблеме беженцев, в 
форме клуба, где был изменен логотип 
одного из спонсоров. Место Fly Emirates 
заняла надпись Fly Pirates. M.I.A. – 
британская певица тамильского про-
исхождения, автор песен, художник, 
дизайнер и продюсер. В 2011 году ис-
полнила азиатскую континентальную 
музыку на молодежном чемпионате 
мира по футболу. (lenta.ru)

ОбНулиТь 
РЕКОРды

По мнению главы федерации лег-
кой атлетики Великобритании Эда 
уорнера, такие меры помогут достичь 
новой эры в легкой атлетике после до-
пинговых скандалов. «В 2015 году ре-
путации легкой атлетики был брошен 
вызов. настало время для радикальных 
реформ», – сказал уорнер. В августе 
на немецком телеканале АрД вышел 
фильм-расследование о систематиче-
ском применении допинга в легкой ат-
летике. Основные обвинения в употре-
блении допинга коснулись атлетов из 
россии и Кении. В фильме сообщалось, 
что российские легкоатлеты система-
тически принимали запрещенные пре-
параты по указанию своих тренеров. 
Прошлой зимой глава Вфл Валентин 
Балахничев, возглавлявший федера-
цию с 1991 года, из-за многочисленных 
допинг-скандалов покинул свой пост. В 
четверг комиссия по этике ИААф реко-
мендовала пожизненно отстранить его 
от легкой атлетики. (eurosport.ru)

шОКиРующЕЕ 
СРАВНЕНиЕ

Бывший защитник клуба Континен-
тальной хоккейной лиги (Кхл) «Сочи» 
американец райан уитни поделился 
воспоминаниями от выступлений в 
россии. Спортсмен написал авторскую 
колонку в издании The Players Tribune. 
Так, например, хоккеиста удивило 
отсутствие людей в квартале, где он 
проживал. «Мы подъехали к новому 
жилому комплексу. Сотни квартир. От-
лично мощеные улицы. ряды фонарей. 
И ни одной живой души на улице! нет 
машин. Вообще никого. я вышел и ос-
мотрелся. Это было похоже на зомби-
апокалипсис, который начался в сту-
денческом городке», – рассказал уитни. 
Американец также пожаловался на 
изматывающие тренировки, курящих 
тренеров и медперсонал, отметив, что в 
Сочи практически никто не владеет ан-
глийским. уитни перешел в сочинскую 
команду перед началом сезона-2014/15 
из клуба национальной хоккейной 
лиги (нхл) «флорида Пантерс». За 
«Сочи» американец провел 42 матча в 
регулярном чемпионате, в которых за-
бросил шесть шайб и сделал 13 резуль-
тативных передач. В четырех встречах 
плей-офф защитник отметился одним 
пасом. (lenta.ru)

иВАНОВич 
ПРОдлил 
КОНТРАКТ  
С «чЕлСи»

новое соглашение рассчитано на 
год. Действующий контракт серба 
заканчивается летом 2016 года. По 
информации The Times, Иванович 
продлил соглашение еще на год. ранее 
сообщалось, что заинтересованность к 
Браниславу проявляют два миланских 
клуба. Иванович играет за «Челси» с 
2008 года. Вместе с «синими» 31-летний 
защитник выиграл 2 чемпионата Ан-
глии, лигу чемпионов и лигу европы. 
(eurosport.ru)

угРОзА ОТ 
КАНдидАТА

глава Азиатской футбольной кон-
федерации (АфК) шейх Салман бин 
Ибрагим аль-халифа, являющийся кан-
дидатом на пост президента Междуна-
родной федерации футбола (фИфА), 
заявил о готовности пересмотреть за-
явочные кампании чемпионатов мира 
2018 и 2022 годов. Во вторник, 12 ян-
варя. Шейх рассказал, что в случае его 
избрания президентом фИфА резуль-
таты голосования на выборах стран-
организаторов чемпионатов мира 2018 
и 2022 годов могут быть пересмотре-
ны, если «серьезное противоправное 
деяние будет доказано судом». Другой 
кандидат на пост главы фИфА, бывший 
заместитель генерального секретаря 
организации француз Жером Шампань 
заявил, что чемпионат 2018 года в лю-
бом случае пройдет в россии, так как 
«процесс уже запущен, вне зависимости 
от любых уголовных расследований». В 
конце декабря букмекеры назвали шей-
ха Салмана бин Ибрагим аль-халифа 
главным фаворитом на предстоящих 
выборах президента фИфА. 22 дека-
бря Арбитражная палата комитета по 
этике фИфА отстранила на восемь лет 
от футбольной деятельности прези-
дента организации йозефа Блаттера и 
главу Союза европейских футбольных 
ассоциаций (уефА) Мишеля Платини. 
Обвинения в коррупции с них сняли, 
но признали виновными в других нару-
шениях кодекса этики фИфА. Выборы 
президента фИфА пройдут 26 февраля 
2016 года. Помимо шейха Салмана бин 
Ибрагима аль-халифа и Жерома Шам-
паня, на вакантный пост претендуют 
три человека: генсек уефА Джанни Ин-
фантино, вице-президент фИфА принц 
Иордании Али бин аль-хусейн, а также 
бывший министр по жилищному стро-
ительству ЮАр и соратник нельсона 
Манделы Токио Сексвале. Чемпионат 
мира 2018 года пройдет с 14 июня по 15 
июля 2018 года. Матчи турнира примут 
12 стадионов 11 городов россии: Мо-
сква, Калининград, Санкт-Петербург, 
Волгоград, Казань, нижний новгород, 
Самара, Саранск, ростов-на-Дону, Сочи 
и екатеринбург. Чемпионат мира 2022 
года должен пройти в Катаре. (lenta.ru)

ФРуМ ОСТАЕТСя  
В sKY

Двукратный победитель «Тур де 
франс» заключил новое соглашение с 
британской командой. «рад сообщить, 
что я продлил контракт со Sky до конца 
2018 года. В предвкушении множества 
совместных успехов», – написал фрум 
в твиттере. В 2015 году фрум выиграл 
«Вуэльту Андалусии», многодневку 
«Критериум Дофине» и во второй раз 
в карьере стал победителем «Тур де 
франс». Крис фрум выступает за Sky с 
2010 года. (eurosport.ru)
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HYUNdAI  
гОТОВиТ CReTA  
В САНКТ-ПЕТЕРбуРгЕ

Совсем скоро с питерского завода «хендэ 
Мотор Мануфактуринг рус» начнет выходить 
новейший компакт-кроссовер Creta. В связи с 
этим компания приостановила конвейер за-
вода, с которого выходит Hyundai Accent (в рф 
– Solaris) и Kia Rio, до 20 января 2016 года. Пе-
реналадка производственного оборудования 
в цехах сварки и сборки идет полным ходом, 
возобновить производство заводчане обеща-
ют 21 января. на российском заводе планиру-
ется начать производство Hyundai Creta. Этот 
автомобиль может стать бестселлером, в том 
числе и в Казахстане. Кроссовер будет предла-
гаться с моторами объемом 1,6 и 2 литра, как 
в передне-, так и в полноприводной версии. 
Цены на автомобиль пока не анонсированы, 
однако ожидается, что Hyundai Creta в базо-
вой модификации обойдется примерно в 5 000 
000 тенге (если тенге еще сильнее не упадет). 
Автомобиль появится в Казахстане в середине 
2016 года.

СНиЖЕНия  
шТРАФОВ  
НЕ будЕТ

Правительство рК не одобрило поправки в 
Законе «О дорожном движении» относитель-
но снижения административных штрафов, а 
учитывая возросший МрП, то штрафы и вовсе 
увеличились. В начале ноября 2015 года депу-
таты внесли предложение о снижении штра-
фов за некоторые административные право-
нарушения. Другие, наоборот, предложили 
увеличить, чтобы неповадно было водителям 
систематично нарушать правила дорожно-
го движения. например, на данный момент 
штраф за парковку на месте для инвалидов 
составляет 50 МрП (106 050 тенге), чуть мень-
ше среднестатистической заработной платы 
казахстанцев. Видимо, к обсуждению закона 
подключилось Министерство финансов рК, 
что не удивительно, так как ежедневно теря-
ющий вес тенге буквально «испаряется» из 
казны, и надо где-то находить новые способы 
пополнения бюджета. Между тем в генераль-
ной прокуратуре провели собственное рас-
следование, которое показало, что большие 
штрафы реже оплачивают, а более мелкие ак-
тивно пополняют бюджет страны. Также в об-
суждаемых поправках в Законе «О дорожном 
движении» предусмотрено увеличение срока 
лишения прав на управление транспортным 
средством при отказе от прохождения меди-
цинского освидетельствования с двух до трех 
лет. А одним из полезных исключений будет 
норма, которая запрещает пассажирам поки-
дать салон транспортного средства без разре-
шения сотрудника полиции.

НОВый «гОльФ»  
НА ПОдхОдЕ

Восьмое поколение самого массового 
автомобиля европы ожидается в конце ны-
нешнего – начале следующего года. По про-
гнозам одного итальянского журнала, на 
облик новинки окажут определенное влия-
ние свежие наработки Audi, поэтому дизайн 
хетчбэка станет более острым и спортивным, 
чем внешность текущей модели. Обещаются 
и лазерные фары, и С-образные огни дневного 
света, интегрированные в передний бампер. 
Конструктивно 2017 VW Golf Mk8 в значитель-
ной мере станет глубоко модернизированным 
вариантом нынешнего Mk7 – то есть следует 
ожидать такого же варианта развития собы-
тий, как было в свое время с парой Mk5/Mk6. 
Это означает, что будет использована обнов-
ленная версия платформы MQB, которая легла 
в основу последних Skoda Octavia и Seat Leon. 
Восьмое поколение VW Golf не будет гнаться 
за абсолютными рекордами по части эконо-
мии топлива, поэтому средний расход топли-
ва в пределах 4,7 л на «сотню» будет вполне 
разумным и ожидаемым показателем. Изда-
ние также сообщает, что трехдверной версии 
модели больше не будет, поскольку спрос на 
нее оказался удручающе мал. Зато в новом 
«гольфе» появится технология управления 
при помощи жестов, прообраз которой был 
продемонстрирован на CES-2016, а информа-
ционно-развлекательная система автомобиля 
будет поддерживать MirrorLink, Android Auto, 
Apple и CarPlay.

нОвОСтИ неДеЛИ

Свидетельство  
о постановке  
на учет  
N 12031-г,  

выдано Комитетом информации и архивов, 
Министерства связи и информации республики 
Казахстан от 03.10.2011 г.  Собственник и издатель 
газеты:  ТОО “Издательский дом  Капитал”
газета  является  членом  организации “Project 
Syndicate”.

Мира халина, директор, mira@kapital.kz
Виктория говоркова, главный редактор, 
govorkova@kapital.kz
Ольга Фоминских, советник главного редактора 
по финансовой аналитике 
Евгения Рассохина, проект-менеджер,  
zhenya@kazmg.kz
Айжан Касымалиева, проект-менеджер,  
aizhan@kazmg.kz
Отдел дистрибуции – 333-45-45

Жаннель бейсенбаева,  
руководитель отдела распространения, 
Адина байкинова, редактор «Компании и рынки»,
Алишер Абдулин, редактор «Спорт»,
Журналисты: Олег Ни, данияр Молдабеков, 
Елена Тумашова, Анна Видянова
Спецкор в Астане: Айнагуль Елюбаева
литературный редактор: Елена Ким 
Корректор: Владимир Плошай
Верстка: Рустем Еспаев

фотокор: Вячеслав батурин
Мнение авторов публикаций не обязательно 
отражает мнение редакции. 
Коммерческий  департамент – 224-91-55, 224-91-66
Адрес редакции: Казахстан, 050057,  
г. Алматы, ул. Мынбаева, 53/116 (уг. Клочкова), 
офис 401.  Тел.: +7 (727) 224-91-31
Подписной индекс 65009  в каталогах 
АО «Казпочта»,  ТОО «евразия пресс», 
ТОО «Эврика-пресс»,  ТОО «Казпресс»

Ответственность за содержание рекламы 
и объявлений несут рекламодатели. 
рукописи не возвращаются и не рецензируются. 
При перепечатке ссылка на «Капитал.kz» 
обязательна. 
Официальный сайт: www.kapital.kz
Подписано в печать 13.01.2016 г.  Заказ N 2428. 
Общий тираж 40000 экз.  разовый тираж 10000 экз. 
газета отпечатана в типографии:  ТОО «рПИК 
«Дǝуiр»,  г. Алматы, ул. Калдаякова, 17, тел.: 273-12-04

Андрей Макаров

В Детройте открыл свои двери ежегодный Североамериканский автосалон North 
American International Auto Show 2016 (NAIAS 2016). Традиционно этот автосалон 
представляет интерес не только для американских покупателей, но и для многих 

других рынков.
Автосалон, когда-то славившийся своей масштабностью, в этом году немного сдал по-

зиции. Так, от участия в выставке отказались такие производители, как Bentley, Jaguar 
Land Rover, MINI и даже местная Tesla. А вот такие компании, как Mercedes и Volvo, ре-
шили порадовать любителей премиум-класса настоящими премьерами классических 
седанов. Infiniti продемонстрировала новое купе, а другие игроки ограничились показом 
рестайлинговых и «заряженных» моделей. Из представленных на автосалоне новинок на 
нашем рынке стоит ожидать поступлений от Audi, Mercedes-Benz, Chevrolet, но как скоро 
– неизвестно. 

Volvo s90

К Детройту Volvo решилась приурочить мировую премьеру своей модели – полнораз-
мерного седана Volvo S90. Он заменит в шоу-румах европы и Америки «старушку» S80, 
которой в этом году исполнилось бы 10 лет. S90 должен подкрепить амбиции шведско-
го автопроизводителя на место под солнцем в премиум-сегменте, заявленное появле-
нием на свет в прошлом году кроссовера XC90. Как новейший седан, так и кроссовер, 
построены на общей платформе Scalable Product Architecture. И экстерьер, и интерьер 
обеих машин «нарисованы» в единой стилистике. Как и XC90, седан Volvo S90 напичкан 
электронными ассистентами и системами безопасности. Кстати, о безопасности. Систе-
ма автоторможения City Safety научилась распознавать крупных животных вроде лосей, 
коров или лошадей, причем даже в темноте. Ключевую роль в коммуникации водителя и 
машины в обеих 90-х моделях играет большой сенсорный дисплей на центральной кон-
соли. Двигателей будет несколько: дизельные версии S90 получат моторы D4 и D5 – 190 
л.с. и 235 л.с. соответственно. Помимо турбированных бензиновых моторов Т5 (254 л.с.) 
и Т6 (320 л.с.), машина может оснащаться гибридной силовой установкой T8 TwinEngine 
суммарной мощностью 410 л.с.

Mercedes-Benz e-Class

немецкий производитель Mercedes-Benz продемонстрировал главную звезду авто-
салона – новое поколение седана E-Class. Машина построена на новой платформе MRA, 
весит на центнер меньше предшественника, но при этом стала больше и получила более 
обтекаемый кузов. Длина авто увеличилась на 43 мм и достигла 4 метров 923 мм, колес-
ная база вытянулась на 65 мм и равна 2 метрам 939 мм. Коэффициент сопротивления 
воздуху составляет 0,23 (у предыдущего седана – 0,25). Панель приборов у нового седана 
виртуальная и объединена с дисплеем мультимедийной системы. на консоли – круглые 
дефлекторы климата и шайба системы Comand. За доплату – система объемного звуча-
ния Burmester 3D, руль с двумя тачпадами и пакет освещения салона с подсветкой из 64 
цветов. е-Class получил новые опции, включая матричные светодиодные фары, адап-
тивный круиз-контроль, систему подруливания в поворотах и систему автоматического 
торможения, которая отслеживает ситуацию не только на полосе автомобиля, но и на 
соседних. В линейке двигателей: 2,0-литровый бензиновый (184 л.с.) и дизельный (195 
л.с.) двигатели. Чуть выше – шестицилиндровые модификации (дизельная E350d мощно-
стью 258 л.с. и бензиновая е400 с отдачей 333 л.с.). наконец, будет и подзаряжаемая ги-
бридная версия с 4-цилиндровым бензиновым двигателем и электромотором суммарной 
отдачей 279 л.с. Все версии бизнес-седана оснащаются 9-ступенчатой автоматической 
трансмиссией 9G-Tronic.

Infiniti Q60

Infiniti представила на автосалоне в Детройте новое купе Q60, которое придет на сме-
ну прежним двухдверным моделям серии G. Авто построено на той же платформе, что и 
новый компакт-седан Q50. Дизайн нового Q60 решен в стилистике нынешних моделей 

марки с характерными линиями боковин и немного вычурной радиаторной решеткой. 
характерная для Q60 деталь – оригинальный изгиб задней стойки в нижней части. Вну-
три новое купе также навевает ассоциации с современными Infiniti. В качестве опции 
можно заказать особую отделку натуральным деревом черного цвета. Кроме того, Q60 
получил продвинутую мультимедийную систему с премиальной акустикой Bose с 13-ю 
динамиками. Под капотом автомобиля бензиновые: 2.0 Turbo л, 208 л.с. и 3.0 V6 Biturbo 
мощностью 300 или 400 сил. Все двигатели агрегатируются с 7-ступенчатым «автома-
том». Авто получило систему полного привода, которая в стандартном режиме передает 
весь крутящий момент на задние колеса, а при их пробуксовке перебрасывает 50% тяги 
на переднюю ось. Покупателю на выбор предлагается две подвески: стандартная, с ком-
фортными настройками, и спортивная, с амортизаторами, жесткость которых регулиру-
ется электроникой.

lexus lC 500

Большое купе с индексом 500 стало самым динамичным автомобилем за всю историю 
люксового бренда. Автомобиль получился ярким и привлекательным. Салон LC 500 ока-
зался самым современным – здесь использован новейший мультимедийный комплекс, 
который в будущем появится на всех моделях компании. Под капотом у заднеприводной 
модели стоит 5,0-литровый V8, который встречался и на других моделях компании. Он 
выдает 467 л.с. Кроме того, LC 500 построен на новой платформе, которая отличается 
от старой более низким центром тяжести, сдвинутым ближе к центру местом водителя 
и почти идеальной развесовкой – 52,48. Также купе получило легкую углепластиковую 
крышу, композитный пол багажника и множество других решений, которые должны 
снизить массу автомобиля. Другой стала и подвеска.

Audi A4 Allroad

новое поколение вседорожника-универсала, который пользуется популярностью на 
многих рынках, было продемонстрировано в Детройте. новый Audi A4 Allroad Quattro 
в сравнении с предшественником получил увеличенный дорожный просвет, который 
стал больше на 34 мм. Вместе с тем для автомобиля применили дополнительную защиту 
кузова и систему полного привода, доступную уже в базовой комплектации. универса-
лу добавили больше хромированных элементов и вертикальную решетку радиатора. В 
салоне изменений не так много. Появилась обновленная приборная панель, доработана 
шумоизоляция. управлять автомобилем можно пятью режимами с системой Audi Drive 
Select. Во внешности стоит отметить наличие 17- и 19-дюймовых колесных дисков. ли-
нейка двигателей обширна, но пять из шести моторов в ней дизельные. единственный 
двухлитровый TFSI выдает 252 л.с., агрегаты TDI – 150, 163 и 190 л.с. (2,0 литра) или 218 и 
272 л.с. (3,0 литра). Коробки передач – 6-ступенчатая механика для базовых версий, пре-
селектив S Tronic, а для самой мощной модификации – безальтернативный 8-скоростной 
«автомат».

Chevrolet Cruze

Седан Chevrolet Cruze нового поколения мы увидели еще летом 2015 года, а в Детройт 
привезли пятидверный хетчбэк. В основе новинки – платформа одноименного седана. 
От него без изменений и взята вся передняя часть кузова. Колесная база осталась преж-
ней – 2700 мм. Внутри новинка оформлена точно так же, как и седан. но если последний 
предлагается в США в четырех комплектациях, то хетчбэк поступит в продажу лишь в 
двух самых дорогих исполнениях – LT и Premier. «Пятидверка» получит также мульти-
медийную систему Chevrolet MyLink с 7-дюймовым сенсорным дисплеем, совместимую 
с Android Auto и Apple CarPlay, навигационную систему OnStar, Wi-Fi-точку доступа в 
интернет с 4G LTE-модемом. Теперь и седан, и хетчбэк «обучены» следить за слепыми 
зонами, параллельным трафиком при выезде с парковки задним ходом, поддерживать 
рядность движения, предупреждать водителя об опасности столкновения. Chevrolet 
Cruze получит 1,4-литровый бензиновый турбомотор мощностью 150 л.с. Варианты КПП 
– 6-ступенчатая «механика» или 6-ступенчатый «автомат».

главные новинки 
детройта


